
Навстречу 
серверной 
«Авроре»
Российская ОС потребовала 
стратегических планов 
развития

«Ростелеком» планирует к 2030 
году выпустить широкую ли-
нейку смартфонов и планше-
тов, включая потребительские, 
на базе российской ОС «Аврора», 
рассчиты вая стать лидером рын-
ка. Но дру гие его участники сом-
неваются, что производители 
и дистрибуторы поддержат про-
ект, пока в стране продаются им-
портные устройства на Android 
и iOS. «Ростелеком» уже пред-
лагает ограничить поставки за-
рубежной техники и обеспечить 
раздачу отечественных телефо-
нов «социально уязвимым слоям 
населения». Идею поддержива-
ет Минпромторг, но в Минциф-
ры говорят о сложности ее реа-
лизации «в условиях бюджетных 
ограничений».

„Ъ“ ознакомился с презентацией 
«Верхнеуровневой стратегии разви-
тия национальной мобильной эко-
системы на основе операционной 
системы „Аврора“». В документе го-
ворится, что «Ростелеком» планиру-
ет разработать и выпустить три ли-
нейки смартфонов и планшетов 
для бизнеса, госсектора и граждан. 
Устройства будут работать на «Авро-
ре» с предустановленными россий-
скими приложениями. По словам 
собеседника „Ъ“, знакомого с ходом 
обсуждения, концепция была разра-
ботана в августе и уже представлена 
Минцифры и Минпромторгу.

В Минпромторге подтвердили 
„Ъ“, что рассматривали проект «в ча-
сти, касающейся оценки производ-
ственных возможностей отечествен-
ных производителей мобильных 
устройств». Министерство спраши-
вало производителей о возможно-
сти производства и поставки смарт-
фонов на «Авроре» в 2022–2030 годах 
в конце сентября (письма есть у „Ъ“). 
В Минцифры также «ознакомле-
ны с предложениями», но отмечают 
сложность их реализации «в услови-
ях существующих серьезных бюд-
жетных ограничений». В «Ростеле-
коме» лишь заявили, что считают 
важным развитие национальной мо-
бильной экосистемы.

В презентации приведены не-
сколько сценариев развития про-
екта. При «негативном» «Ростеле-
ком» намерен выпустить к 2030 
году 1,5 млн устройств (драйве-
рами спроса станут госзаказы те-
лефонов и планшетов силовыми 
структурами), а при «максималь-
ном» — 65,9 млн. Но такой вариант 
потребует масштабной господдер-
жки: постепенного запрета исполь-
зования российского ПО на ино-
странных мобильных ОС, введения 
квот на ввоз техники из-за грани-
цы (включая запрет параллельно-
го импорта), субсидирования и дру-
гих мер поддержки производителей 
российской техники. Стоимость 
проекта в презентации не уточня-
ется, но говорится, что финансиро-
вание может быть обеспечено через 
концессии с органами власти или 
дистрибуторами (для населения).
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Вирус рвется с цепи
Новая мутация COVID-19 «цербер» добралась до России
В среду глава Роспотребнадзора 
Анна Попова сообщила, что в Рос-
сии выявлены мутации штамма 
коронавируса «омикрон», полу-
чившие названия «тифон» и «цер-
бер». Эксперты связывают с эти-
ми вариантами надвигающуюся 
на Европу и США очередную вол-
ну заболеваемости. Тем более 
что, по некоторым оценкам, «цер-
бер» распространяется на 20–
30% быстрее, чем «омикрон». 
Впрочем, данных об иных свойст-
вах этой мутации пока нет. Опро-
шенные „Ъ“ инфекционисты по-
лагают, что она едва ли приведет 
к более тяжелому течению забо-
левания.

Начавшись в августе, шестая вол-
на коронавируса в России стреми-
тельно докатилась до пиковых по-
казателей примерно в 50 тыс. новых 
случаев в сутки в сентябре и пошла 
на спад. Сейчас федеральный опер-
штаб ежедневно докладывает ме-
нее чем о 10 тыс. новых заболевших, 
при этом выздоравливает в среднем 
в два раза больше. В целом в мире 
эпидобстановка также благоприят-
ная: недавно Всемирная организа-
ция здравоохранения отчиталась, 
что количество еженедельно выяв-
ляемых случаев заражения ковидом 
упало до самого низкого уровня за 
все время наблюдений.

Однако эксперты уже предсказы-
вают будущую вспышку заболевае-
мости, которую могут вызвать новые 
мутации «омикрона» — BQ.1. и BQ.1.1, 
получившие неофициальные назва-
ния «тифон» и «цербер» (в честь чу-
довищ древнегреческой мифоло-
гии). «Кажется, они появились из 
ниоткуда,— говорил ABC News до-
ктор Питер Чин-Хонг, специалист 
по инфекционным заболеваниям 
из Калифорнийского университе-
та в Сан-Франциско.— Но на самом 
деле впервые эти варианты были 
замечены в Нигерии летом, а затем 
распространились на другие страны 
Европы и Азии, а теперь и на Соеди-
ненные Штаты».

Особенное беспокойство у экс-
пертов вызывает штамм BQ.1.1, или 
«цербер». По некоторым данным, 
скорость его распространения на 
20–30% выше, чем у «омикрона». На 
сегодняшний день «цербер» выя-
вили более чем в 30 странах, в том числе в США, Германии 
и Великобритании. Например, американские эксперты за-
являют, что «чрезвычайная иммунная уклончивость и транс-
миссивность BQ.1.1 сделают его главной движущей силой 
следующей волны в США уже в ближайшие недели». 21 октя-
бря Центр по контролю и профилактике заболеваний США 
сообщил, что «тифон» и «цербер» составляют 16,6% от общего 

числа циркулирующих вариантов коронавируса в Штатах. 
В тот же день Европейский центр профилактики и контр-
оля заболеваний предупредил, что в ноябре—декабре на эти 
два варианта, вероятно, будет приходиться более половины 
всех случаев заражения в Европе.

Роспотребнадзор в среду официально подтвердил, что 
«цербер» уже проник и в Россию. Глава ведомства Анна По-

пова рассказала, что эксперты об-
наружили оба новых геноварианта 
еще на прошлой неделе. Впрочем, за-
верила госпожа Попова, эпидемио-
логическая ситуация по коронави-
русу в России «управляемая». По ее 
словам, пятую неделю подряд идет 
снижение заболеваемости, а «неко-
торый подъем» в конце осени «впол-
не ожидаем». Анна Попова подчерк-
нула, что снова вводить какие-либо 
ограничения в стране не планиру-
ется, так как «для этого нет никаких 
оснований».

Подвариант омикрон-штамма 
коронавируса BQ.1.1, судя по все-
му, имеет некоторые преимущест-
ва перед другими подвариантами, 
однако преждевременно делать вы-
вод о том, что его появление может 
привести к очередной волне забо-
леваемости коронавирусом в мире, 
заявил заведующий лаборатори-
ей геномных исследований ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Камиль Хафизов. «Сотни выявлен-
ных образцов — это довольно мало 
по сравнению с сотнями тысяч слу-
чаев COVID-19, регистрируемых по 
всему миру каждый день, даже с уче-
том определенной тенденции к ро-
сту»,— объяснил господин Хафизов.

Инфекционист, главный врач 
клиники «Лидер-медицина» Евге-
ний Тимаков подчеркивает, что важ-
но говорить не о количестве заболев-
ших, а о тяжести течения инфекции. 
По его мнению, заболевание, выз-
ванное «цербером», будет протекать 
даже легче, чем в случае с более ран-
ними штаммами: «Так как это под-
линия „омикрона“, а этим штаммом 
переболело огромное количество 
людей, и не раз, то, вероятно, к „цер-
беру“ уже сформирован иммунитет».

Новые варианты «омикрона» BQ.1 
и BQ.1.1 уже к декабрю 2022 — нача-
лу 2023 года практически полностью 
заменят существующие, полагает 
инфекционист телемедицинского 
сервиса «Доктис» Елизавета Темник, 
ссылаясь на прогнозы эпидемиоло-
гов и ученых. «По клиническим про-
явлениям они не будут тяжелее, но 
в этих штаммах изменится структу-
ра спайкового белка, что позволя-
ет вирусу повысить свой потенциал 
к распространению и к ускользанию 
от иммунной защиты. Все меньшую 

эффективность будут иметь поствакцинальный иммунитет 
и иммунитет после перенесенной инфекции, но эта иммун-
ная защита продолжит защищать от тяжелых форм болез-
ни»,— уточняет госпожа Темник. Впрочем, отмечает она, се-
рьезных проблем это не создаст: вакцины, по ее мнению, 
будут обновляться так же, как вакцины от гриппа.

Наталья Костарнова

Реакция  
отделения от урана
Как ЕС и США пытаются избежать  
поставок из России

Мировые цены на услуги по переработ-
ке урана, последнее десятилетие на-
ходившиеся на минимумах, прибли-
жаются к рекордным историческим 
значениям. Котировки растут с весны 
из-за желания западных компаний уйти 
от поставок из России, а также на фоне 
обсуждений ограничений на импорт 
российского урана. „Ъ“ разбирался, 
сможет ли Запад производить атомное 
топливо для АЭС без помощи РФ.

Спотовые цены на конверсию урана (пре-
образование урана в UF6) достигли рекорд-
ных значений за всю историю наблюдений 
в $38 за 1 кг, следует из данных консалтин-
говой компании UxC. Не останавливается 
и рост цен на услуги по обогащению: с на-
чала года она увеличилась более чем вдвое, 
превысив $92 за единицу работы разделе-
ния (ЕРР) на спотовом рынке и $135 в долгос-
рочных контрактах.

Рынок ожидает дальнейшего роста цен 
из-за стремления западных клиентов отка-
заться от поставок из России, следует из све-
жего отчета французской Orano (производи-
тель ядерного топлива). Западные клиенты 
последнее десятилетие увеличивали закупки 
в РФ, поскольку после обвала мировых цен 
в 2011 году в ЕС и США закрывались рудники 
и обогатительные фабрики. Но быстро уйти 
от российских поставок даже при благопри-
ятной рыночной конъюнктуре будет сложно.

Режим запасов
Атомная энергетика занимает существен-
ную долю в энергобалансе западных стран. 
В общей сложности в ЕС, Великобритании, 
США и Канаде сосредоточено более поло-
вины всех атомных мощностей мира — 
217 ГВт. В странах ЕС доля атомной энергии 
достигает 25% в энергобалансе, а в США — 
20%. Потеря такого надежного источника 
энергии в условиях высоких цен на газ усу-
губит энергетический кризис.

В 2021 году ЕС и США купили примерно 
30 тыс. тонн урана, или 78 млн фунтов U3O8 
(закись-окись урана). Россия в прошлом году 
экспортировала в эти страны около 5 тыс. 
тонн урана, или примерно 70% своей сово-
купной добычи в РФ и в Казахстане.

После начала военных действий на Укра-
ине рост цен на уран ускорился, и сейчас он 
торгуется возле отметки $50 за фунт U3O8 — 
максимальное значение за последнее деся-
тилетие, но пока вдвое ниже исторических 
рекордов 2011 года. О планах наращива-
ния производства урана уже объявили Ка-
захстан, Узбекистан, Канада и Африка. Впро-
чем, на рынке есть большие запасы урана. 
В США, по официальной статистике, их объ-
ем на конец 2021 года составлял 55 тыс. тонн, 
а в ЕС — 37 тыс. тонн, чего может хватить 
странам примерно на три года.
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Промышленность 
адаптируется без разгона
Ее выпуск в сентябре снижался

Опубликованные вчера Росстатом дан-
ные за сентябрь свидетельствуют об 
ускорении сокращения промпроизводст-
ва в годовом выражении — падение оце-
нивается в 3,1% после 0,1% снижения 
в августе. Начало частичной мобилиза-
ции в конце сентября не успело бы ска-
заться на выпуске, с большей вероятно-
стью спад вызван высокой базой 2021 
года и системными проблемами россий-
ской индустрии. На динамику производ-
ства влияет спрос: спад в добыче продол-
жается из-за санкционного ухудшения 
условий внешней торговли, обработ-
ка же не способна закрыть потребности 
населения в привычной продукции по-
сле ухода западных компаний. Структура 
выпуска меняется в ином направлении: 
промышленность оказалась в состоянии 
нарастить производство ряда простых то-
варов, но испытывает сложности в техно-
логичных отраслях — так, при заметном 
росте выпуска отдельных комплектую-
щих готовых автомобилей собрано вдвое 
меньше, чем в сентябре 2021 года.

Данные Росстата о динамике выпуска 
российской промышленности фиксируют 
спад промпроизводства в сентябре на 3,1% 
в годовом выражении после снижения на 
0,1% в августе. Внутригодовая же динами-
ка (месяц к месяцу с учетом сезонности), 
напротив, демонстрирует замедление спа-
да, отражая адаптацию к новой реально-

сти,— в сентябре показатель сократился на 
0,4% против 0,9% в августе и роста на 1,2% 
в июле. В целом же с начала года производ-
ство увеличилось на 0,4% — результаты во 
многом обеспечены ростом промпроизвод-
ства в первом квартале (5,1%) — во втором 
и третьем кварталах зафиксирован спад 
(2,5% и 1,3% соответственно).

Углубление спада частично объясняется 
высокой базой 2021 года — в сентябре прош-
лого года выпуск увеличился на 7,9% после 
роста на 5,6% в августе. Как показывали опро-
сы бизнеса в конце сентября, промышлен-
ность тогда еще слабо отреагировала на на-
чало частичной мобилизации 21 сентября, 
поэтому ее вклад в ухудшение показателей 
промпроизводства сомнителен — ее влия-
ние, вероятно, проявится в октябрьских дан-
ных. Отраслевые же цифры демонстрируют 
влияние на промышленный сектор целого 
ряда системных проблем.

Так, экспортные ограничения сужают 
возможности производства в секторе до-
бывающей промышленности. По данным 
Росстата, в добыче падение оценивается 
в 1,8% год к году после роста в августе на 1%. 
В частности, добыча нефти и газа сократи-
лась на 2,2%, при этом спад для нефти соста-
вил 0,2%, а для газа — 10%, что напрямую 
связано с внешними ограничениями на по-
ставки сырья.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,885 

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
в январе—августе 2022 года, сообщил вчера Росстат. Это на 18% больше, чем было по итогам восьми месяцев 
2021 года (17,649 трлн руб.). Темпы прироста показателя год к году, таким образом, продолжают сокращать-
ся — по итогам семи месяцев увеличение составляло 24%, шести — 32%. Наибольшую сальдированную при-
быль Росстат зафиксировал в обработке — 6,352 трлн руб. (на 18% больше, чем годом ранее), в торговле — 
4,842 трлн руб. (плюс 31%) и в сфере добычи полезных ископаемых — 4,745 трлн руб. (всего плюс 6%). В по-
следних двух отраслях зафиксирован бурный рост суммы убытков — в 2,3 раза и в 5,5 раза соответственно.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Торг уместен,  
но не очень велик

По мере ослабления глобального 
роста мировые цены на сырьевые 
товары также продолжат снижаться, 
но из-за укрепления доллара США 
в местных валютах они по-прежне-
му будут оставаться высокими, что 
будет оказывать дополнительное 
давление на инфляцию, говорится 
в обзоре сырьевых рынков от Все-
мирного банка (ВБ). Так, стоимость 
нефти марки Brent с февраля снизи-
лась на 6%, но 60% стран-импорте-
ров нефти и 90% импортеров зерна 
столкнулись с ростом цен, выражен-
ных в национальных валютах.

В ВБ ждут, что цены на энерго-
ресурсы после роста в этом году 
на 60% снизятся на 11% в 2023-м 
и еще на 12% в 2024-м, но и после 
этого останутся на 50% выше, чем 
в среднем за пять лет. Этот же фак-
тор скажется на увеличении стои-

мости электроэнергии и повыше-
нии транспортных издержек. Цены 
на газ в Европе и на уголь, пере-
возимый по морю, уже превыша-
ют средние за пять лет показате-
ли на 420% и 180% — удорожа-
ние природного газа также приве-
дет к увеличению потребления угля. 
При этом средняя цена нефти мар-
ки Brent, как ожидается, снизится 
со $100 за баррель в 2022 году до 
$92 за баррель в 2023-м и $80 за 
баррель в 2024-м.

Цены же на неэнергетическое 
сырье в третьем квартале этого 
года уже снизились на 13% к пре-
дыдущему кварталу, в том числе на 
ценные металлы — на 9%, на сель-
хозсырье — на 11% (сейчас они 
превышают прошлогодний уро-
вень на 9%). По итогам года ин-
декс стоимости неэнергетическо-
го сырья, как ожидается, вырастет 
на 10,5%, в следующем году цены 
могут снизиться на 8,1%. Так, сто-
имость металлов после снижения 
в этом году на 2% по прогнозу ВБ 
упадет на 15% (на это влияет в том 
числе спад на рынке недвижимости 
в Китае), а затем стабилизирует-
ся. Цены на продовольствие в этом 
году вырастут на 13,4% (в том чис-
ле на зерно — на 20,6%), а в сле-
дующем могут снизиться на 5%, 
ожидают в банке. Этот прогноз, 
однако, подвержен значитель-
ным рискам как в краткосрочной, 
так и среднесрочной перспекти-
ве, полагают в ВБ. Более высокие 
цены на энергоресурсы, к приме-
ру, могут поддержать повышение 
цен и на другое сырье, в частно-
сти, на удобрения: их стоимость за 
год увеличится на 66,1%, в следу-
ющем году ожидается ее снижение 
на 12,4%. Также прогноз предус-
матривает возвращение на рынок 
большего объема поставок продо-
вольствия с Украины.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ ЦЕН 
НА КЛЮЧЕВЫЕ СЫРЬЕВЫЕ ТОВАРЫ
(ПУНКТЫ, 100 = ЯНВАРЬ 2020 ГОДА)
ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Стратегия развития строительной от-
расли и ЖКХ до 2030 года общей стои-
мостью в 150 трлн руб. одобрена вчера 
на заседании правительства. Комплекс-
ный документ призван синхронизиро-
вать планы властей в различных сферах 
строительства — от жилищного до про-
мышленного и транспортного. Среди за-
дач к 2030 году — рост объемов ежегод-
ного ввода жилья до 120 млн кв. м и обе-
спечение его доступности для не менее 
чем двух третей семей. Этого предпо-
лагается достичь за счет долгосрочных 
льготных ипотечных программ, сокраще-
ния обязательных процедур в строитель-
стве и уменьшения числа бюджетных не-
достроев.

Белый дом одобрил Стратегию развития 
строительной отрасли и ЖКХ до 2030 года. 
Этот комплексный документ охватывает жи-
лищное, транспортное, инфраструктурное 
и промышленное строительство. Как отме-
тил на вчерашнем заседании кабмина пре-
мьер-министр Михаил Мишустин, задача стра-
тегии заключается в «системной трансформа-
ции» отрасли (в том числе за счет ее цифрови-
зации), а также в обеспечении достижения 
национальных целей развития — в частно-
сти, роста ежегодных объемов ввода жилья до 
120 млн кв. м к 2030 году. 

Выйти на такие темпы ввода планирует-
ся в 2029 году. В этом году количество «квадра-
тов» ожидается на уровне прошлого года — око-
ло 92,6 млн кв. м. Если план на этот год не бу-
дет обновлен, это будет свидетельствовать о за-
медлении темпов ввода жилья в четвертом квар-
тале — за январь—сентябрь введено 79 млн кв. 
м, что на 26,5% больше прошлогодних значе-
ний, но в сентябре показатель впервые за год 
оказался «в минусе» (снижение на 8% против 
сентября 2021 года). 

Для увеличения объемов ввода власти плани-
руют сократить инвестиционно-строительный 
цикл (в частности, уменьшив число обязатель-
ных процедур с нынешних 100 до 32), увязать 
строительство с развитием производства строй-
материалов за счет поддержки этой сферы и кон-
троля роста стоимости, а также нарастить градо-
строительный потенциал территорий — с теку-
щих 387 млн кв. м до 469 млн кв. м в 2030 году. 

Отметим, что в представленном летом до-
кладе о проекте стратегии (см. „Ъ“ от 21 июня) 
говорилось, что для достижения целевых 
120 млн кв. м ввода жилья необходимо, что-

бы уже к 2027 году градостроительный потен-
циал достиг 500 млн кв. м. Мерами повыше-
ния показателя названы вовлечение новых 
участков в оборот, обеспечение жилищного 
строительства инфраструктурой (в частности, 
за счет инфраструктурных облигаций и бюд-
жетных кредитов), развитие комплексной за-
стройки территорий и стимулирование инди-
видуального жилищного строительства (этот 
сектор, отметим, сейчас обеспечивает более 
половины ввода жилья). 

Особая роль, отметил вчера вице-премьер 
Марат Хуснуллин, отведена в стратегии ипо-

теке — в связи с задачей обеспечить доступ-
ность жилья для двух третей российских се-
мей. Здесь обещана «долгосрочная реали-
зация» ипотечных программ с господдерж-
кой — связано это, видимо, с сокращени-
ем ипотечной активности граждан. По сло-
вам Марата Хуснуллина, прирост ипотечного 
портфеля за три квартала 2022 года составил 
1,29 трлн руб., что примерно на треть мень-
ше, чем было годом ранее — при этом основ-
ную часть прироста обеспечивают именно 
льготные программы.

Общая стоимость стратегии оценивает-
ся в 150 трлн руб. до 2030 года — при этом 
большая часть затрат, пояснил Марат Хус-
нуллин, придется на частные средства, бюд-
жетные расходы, объем которых не уточня-
ется (ранее они оценивались в 30 трлн руб. 
при заявленной тогда стоимости программы 
в 160 трлн руб.), будут компенсироваться на-
логовыми и иными поступлениями от отрас-
ли в размере 30 трлн руб. По части расходов 
бюджета — реализация федеральной адрес-
ной инвестиционной программы (ФАИП) 
объемом в 4,7 трлн руб. до 2027 года, кото-
рую власти рассматривают в качестве инфра-
структурной поддержки строительной отрас-
ли. В числе задач — сокращение вдвое числа 
незавершенных объектов (сейчас их насчи-
тывается около 64 тыс.). Для этого планиру-
ется и дальше «концентрировать» полномо-
чия по строительству бюджетных объектов. 
Так, по словам Марата Хуснуллина, предлага-
ется передавать (по согласованию с куриру-
ющими вице-премьерами) новые объекты 
«Единому заказчику в сфере строительства», 
который сейчас занимается завершением 
проблемных строек, а транспортные объек-
ты — заказчику Минтранса, «Ространсмодер-
низации». 

Евгения Крючкова

Строительству возвели стратегию
Правительство утвердило план развития отрасли

Вступить в профильные ассоциации и объединения акци-
онерным обществам может стать проще — Минэкономики 
разработало законопроект, позволяющий компаниям от-
носить такие вопросы к компетенции не только общего со-
брания акционеров, но и совета директоров или иных орга-
нов управления. По мысли ведомства, это «разгрузит» со-
брания акционеров, которые часто сложно и затратно ор-
ганизовывать, а также повысит оперативность професси-
ональной кооперации бизнеса для формирования общей 
позиции по важным для него вопросам.

Минэкономики в рамках выполнения правительственного 
плана «Трансформация делового климата» подготовило законо-
проект, упрощающий порядок принятия акционерными обще-
ствами решений о вступлении в различные ассоциации и объе-
динения. Сейчас такие решения могут приниматься только об-
щим собранием акционеров; предложенные ведомством изме-
нения в закон об АО дают возможность отнести такие полномо-
чия к компетенции совета директоров или исполнительных ор-
ганов общества. Предполагается, что такое расширение возмож-
ностей оптимизирует корпоративное управление и создаст ус-
ловия для повышения профессиональной кооперации бизнеса.

Необходимость изменений Мин экономики объясняет тем, 
что вынесение таких вопросов на общее собрание акционе-

ров приводит к дополнительным временным и финансовым 
затратам. Участие же в объединениях для АО, особенно круп-
ных, скорее носит операционный характер, не затрагивает 
имущественные интересы акционеров (расходы, как прави-
ло, ограничиваются стоимостью годового членского взноса) 
и является необходимым для обсуждения общих для отрасли 
вопросов. Нынешнее регулирование этого вопроса явно из-
быточно, отмечает ведомство. Даже более серьезные по своим 
финансовым последствиям вопросы могут решаться не толь-
ко общим собранием акционеров. Например, об участии ком-
пании в капитале других организаций — причем в ряде слу-
чаев это может нести риски в виде солидарной и субсидиар-
ной ответственности. 

Президент «Опоры России» Александр Калинин предло-
женные изменения поддерживает — общие собрания акци-
онеров и так проводятся довольно редко, а сейчас (особенно 
при наличии иностранного участия) их стало значительно 
сложнее организовывать. Он полагает, что аналогичные по-
правки желательно внести и в закон о некоммерческих орга-
низациях. 

Юристы расходятся в оценках законопроекта. Партнер 
a.t.Legal Александр Павловский считает, что нововведение 
предполагает значительное упрощение, поскольку процедура 

созыва и проведения собраний акционеров является растяну-
той во времени и сложной. По его мнению, изменение закона 
об АО позволит сделать процедуру корпоративного управле-
ния «чуть более эффективной», а вступление компаний в раз-
личные объединения «сможет быть оперативным и своевре-
менным». Однако, добавляет юрист, в этой связи еще большую 
актуальность приобретает проблема подготовки корпоратив-
ных кадров, которым акционеры доверят принимать реше-
ния по собственному усмотрению.

Юрист Forward Legal Олесь Груздев полагает, что «предлагае-
мые изменения — это поправки ради поправок» — поскольку 
в участии в профессиональных объединениях практической 
необходимости нет (тем более что за членство нужно платить), 
поэтому многие российские организации в них не состоят. Ру-
ководитель группы корпоративных проектов юрфирмы Vegas 
Lex Александр Гармаев соглашается, что поправки носят ско-
рее косметический характер, и все же отмечает, что дополни-
тельная гибкость «в условиях высокой динамики изменения 
делового ландшафта не будет излишней» — объединения не-
обходимы для формирования консолидированной позиции 
бизнеса по вопросам развития, в том числе в контексте отрас-
левого регулирования. 

Евгения Крючкова

Бизнесу упрощают горизонтальные связи
Для вступления в ассоциации одобрение акционеров станет необязательным

Добыча металлов также сократилась — на 6,5%, а прочих ис-
копаемых (камень, глина) — на 1,8%.

В обрабатывающей промышленности, вероятно, продол-
жается структурная перестройка. В целом в обработке спад 
производства составил 4% в годовом выражении против 0,8% 
в августе, с начала года падение в секторе оценивается в 0,5%. 
В отраслевом разрезе данные указывают на разнонаправлен-
ную динамику — активность предприятий в производстве 
простой продукции при сокращении выпуска более техноло-
гичной. Так, в сентябре на фоне большого урожая росло про-
изводство пищевой продукции (1,8%), особенно фруктовых 
и овощных консервов (9,3%) и растительного масла (15,1%), 
а также напитков (4,1%) и одежды (5,6%) на фоне ухода с рын-
ка иностранных поставщиков. Между тем в производстве бо-
лее сложной продукции российским производителям пока 
не удается заместить иностранные товары — так, при кратко-
срочном наращивании выпуска кузовов и комплектующих 
(к августу производство выросло на 12,7% и 12,5% соответ-
ственно) производство готовых автомобилей за месяц увели-
чилось лишь на 2,5%, в годовом же выражении их производ-
ство провалилось почти на 40%. Данные о производстве про-
чих готовых изделий также свидетельствуют о краткосроч-

ном наращивании выпуска — показатель в третьем квартале 
выше после провала во втором (1,2%), тогда как в годовом вы-
ражении спад составляет 6,4%.

Еще одной проблемой, которую фиксировали ранее опере-
жающие индикаторы и отмечали аналитики ДИП Банка Рос-
сии, является несовпадение спроса, предъявляемого населе-
нием и самой промышленностью, с товарной номенклатурой 
ее выпуска, из-за чего ряд потребностей остается неудовлетво-
ренным, а предложение не находит покупателей, что отража-
ется в статистике как слабость спроса.

Владимир Сальников из ЦМАКП, впрочем, отмечает, что 
с устранением сезонности промышленный спад в сентябре 
де-факто был невелик. «В отраслевом разрезе мы фиксируем 
сокращение производства металлургической продукции»,— 
отмечает эксперт, предполагая, что косвенно эти показатели 
могут указывать на снижение выпуска продукции оборон-
но-промышленного комплекса относительно 2021 года, хотя 
вычленить такую продукцию из общего массива «нерасшиф-
рованной части данных» и невозможно. Просадку же авто-
прома он объясняет «высокой зависимостью от импортных 
поставок — их сложно заменить, в результате при сбоях от-
расль реагирует паузой в производстве». Также в ЦМАКП ука-
зывают на разворот тренда в фармпроизводстве: несмотря на 
внушительный рост (11,9% в годовом выражении и 21,5% с на-
чала года), темпы выпуска в отрасли, не попавшей под санк-
ции, замедляются.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Промышленность адаптируется без разгона

Правительство (на фото — премьер-министр Михаил Мишустин и вице-премьер 
Марат Хуснуллин) выстроило комплексную стратегию для строительной отрасли  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Динамика выпуска отдельных промышленных отраслей 
в РФ в сентябре 2022 г., %

 К сентябрю 2021 г. К августу 2022 г.
Добыча полезных ископаемых:  
металлических руд -6,5 -4,3
нефти и природного газа -2,2 -1,9
услуги в области добычи 5,4 6,3
Выпуск в обрабатывающих отраслях:  
автотранспортных средств -51,8 7
текстильных изделий -12,6 3,3
мебели -6,2 6,1
готовых металлических изделий -5,4 9,4
химических веществ и продуктов -4,9 -2
электрооборудования -4,5 9,1
продукции металлургии -2,4 -2,8
пищевых продуктов 1,8 4,5
компьютеров, электроники и оптики 3 29,7
одежды 5,6 1,8
лекарственных средств 11,9 4,2
Источник: Росстат.  
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Госдума в среду приняла в первом чтении 
законопроект «О федеральном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов». Голосование оказалось 
не единодушным: «Единая Россия» (ЕР), 
ЛДПР и «Новые люди» бюджет поддержа
ли, а КПРФ и «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) были против, за что 
удостоились от главы профильного дум
ского комитета Андрея Макарова обвине
ний в «дешевом пиаре». Впрочем, вопро
сы к проекту возникли не только у оппози
ции: председатель Счетной палаты Алек
сей Кудрин предположил, что население 
«будет проявлять сдержанную политику 
в потреблении», притом что именно по
требительский спрос, по задумке прави
тельства, должен стать одним из основ
ных драйверов роста экономики.

Министр финансов Антон Силуанов, пред-
ставляя проект бюджета, назвал в числе его 
ключевых приоритетов финансовое обеспе-
чение социальных обязательств, технологи-
ческую независимость России и развитие ин-
фраструктуры, обеспечение безопасности 
страны и боеготовности вооруженных сил, 
межбюджетное регулирование и интеграцию 
четырех новых регионов. «Мы предусмотре-
ли средства на восстановление экономик этих 
регионов после тех разрушений, с которы-
ми сейчас они сталкиваются»,— заверил ми-
нистр. По его словам, все приоритеты обеспе-
чены финансами и учтены в бюджете.

Председатель Счетной палаты Алексей 
Кудрин сообщил депутатам, что его ведомст-
во представило на проект 1100-страничное за-
ключение. Среди особенностей бюджета он 
выделил «антикризисную направленность, 
увеличение налоговой нагрузки на нефтега-
зовую отрасль, установление нового вариан-
та бюджетного правила, сохранение дефи-
цита все три года, увеличение государствен-
ного долга, сохранение расходов на уровне, 
достигнутом в 2022 году». Не обошлось и без 
доли скепсиса по поводу того, что в проекте 
предусмотрены «оптимистичные оценки до-
ходов», которые «требуют дополнительно-
го внимания»: «Предусматривается рост объ-
емов экспорта нефти до 260 млн тонн в 2025 
году. Я считаю, что нужно быть готовым к бо-
лее жестким сценариям». Также глава Счет-
ной палаты отметил, что в качестве основно-
го драйвера экономики предполагается по-
требительский спрос, в то время как у самого 
господина Кудрина «есть опасения, что насе-
ление будет проявлять более сдержанную по-
литику в потреблении на этот период».

Глава комитета по бюджету Андрей Мака-
ров (ЕР) в ответ на 1100 страниц от Счетной па-
латы показал собственную увесистую стопку 

листов, заявив, что даже не считал страницы 
сводного заключения своего комитета, куда 
вошли отзывы ведущих экономических ин-
ститутов страны. Он напомнил, что принятие 
бюджета в первом чтении поддержали все ко-
митеты Госдумы и более трети регионов — 
все, кто прислал заключения,— и сразу объяс-
нил, почему бюджет стал дефицитным: «А мы 
сможем продать столько нефти, сможем полу-
чить такое количество дохода? У нас снижает-
ся добыча. Как только мы говорим о доходах, 
мы понимаем, что эти доходы еще надо по-
лучить. Эти доходы, коллеги, под серьезным 
сомнением. Отсюда — дефицитный бюджет». 
При этом «особое беспокойство» у господи-
на Макарова вызывают программы развития 
энергетики и, в частности, нежелание Минэ-

нерго выделять деньги на шахтерские город-
ки. Депутат даже пригрозил, что если прави-
тельство не решит этот вопрос, Дума внесет 
свои поправки: «Мы сами снимем деньги на 
шахтерские городки с зарплаты Минэнерго».

Председатель комитета по экономической 
политике Максим Топилин (ЕР) подчеркнул, 
что проект готовился в «совершенно экстре-
мальных условиях, когда именно те состав-
ляющие, которые являются основой форми-
рования бюджета, подвергаются наибольше-
му санкционному давлению». И выразил мне-
ние, что в прогнозе предусмотрены «оптими-
стичные показатели».

После этого депутаты перешли к вопро-
сам. Владимира Кашина (КПРФ) интересо-
вало, почему при дефиците бюджета «мимо 
кассы страны утекают десятки триллионов 
рублей»: «Офшоры, аресты золотовалютных 
резервов, сырьевая экономика — все сегод-
ня выстроено в угоду олигархии. При этом 

наши законы о прогрессивном налоге, моно-
полии на алкоголь не принимаются, как и со-
циальные законы, например, о детях войны. 
Когда мы увидим бюджет победы, бюджет 
развития?» Антон Силуанов невозмутимо от-
ветил, что ознакомился с предложениями 
КПРФ и они, по его мнению, приведут лишь 
к росту инфляции, которая «съест все наши 
вложения и социальные траты».

Михаил Делягин (СРЗП) спросил, поче-
му правительство замораживает в следую-
щем году 939 млрд руб. в Фонде национально-
го благосостояния и тут же берет чистые зай-
мы на 1,7 трлн руб. Министр финансов пари-
ровал, что «если у нас не будет резерва на слу-
чай непредвиденных ситуаций, то и цена на-
ших заимствований будет совершенно иной».

Сардана Авксентьева («Новые люди») обра-
тила внимание на сокращение финансирова-
ния проектов, связанных с капитальным ре-
монтом школ, выявлением талантов среди 

школьников, в то время как в восемь раз уве-
личиваются расходы на патриотическое вос-
питание молодежи. «Мы считаем, что настоя-
щий патриотизм — это современные новые 
школы, реализуемые молодые таланты»,— от-
метила госпожа Авксентьева. «Мне кажется, 
сейчас вопросы патриотического воспитания 
как никогда важны»,— не сдавался господин 
Силуанов. Что же касается школ, то в целом 
в бюджете заложен рост расходов на образо-
вание, «куда включаются и эти вопросы, о ко-
торых вы сказали», заверил министр.

Затем выступили представители фракций. 
Лидер КПРФ Геннадий Зюганов сообщил, что 
коммунисты не будут голосовать за проект 
бюджета, подготовленный правительством, 
поскольку он «оторван от регионов» и не пред-
усматривает достаточного финансирования 
социальных направлений — в отличие от под-
готовленного партией альтернативного вари-
анта. Ему тут же ответил председатель ЛДПР 
Леонид Слуцкий, по мнению которого голо-
совать против бюджета в нынешней ситуа-
ции — значит «лить воду на мельницу тех на-
ших врагов, которые хотели бы спровоциро-
вать раздрай между политическими силами».

Лидер СРЗП Сергей Миронов, однако, не 
побоялся углубить «раздрай», заявив, что эсе-
ры тоже будут голосовать против и тоже подго-
товили свой вариант под названием «бюджет 
мобилизации экономики», который «больше 
на 9 трлн руб.». Впрочем, он оговорился, что 
правительственный документ дает основа-
ния для спокойствия «за нашу обороноспо-
собность». А основная претензия СРЗП к бюд-
жету состоит в том, что «деньги кладут в ку-
бышку» вместо того, чтобы «развивать инфра-
структурные проекты».

Первый заместитель руководителя «Но-
вых людей» Вячеслав Даванков назвал проект 
«компромиссным с учетом текущих непро-
стых обстоятельств» и сообщил, что его фрак-
ция поддержит документ. В то же время он вы-
сказал мнение, что для развития экономики 
необходимо совершенствовать процесс гос-
закупок, потому что «там лежат триллионы 
рублей неэффективно используемых денег», 
и предусмотреть свободные деньги, которы-
ми могли бы пользоваться регионы.

Подытожил выступления от фракций 
единоросс Андрей Макаров. Не желающим 
голосовать за проект оппозиционерам он 
напомнил, что в бюджете заложен рост рас-
ходов на социальные направления, а пози-
цию КПРФ и СРЗП назвал «дешевым полити-
ческим пиаром».

В итоге проект бюджета в первом чтении 
поддержали 319 из 450 депутатов, против 
были 80, остальные не голосовали.

Ксения Веретенникова

Бюджет с дефицитом и оптимизмом
Дума приняла в первом чтении проект основного финансового документа страны

Временная комиссия Совета федера
ции по защите государственного суве
ренитета и предотвращению вмеша
тельства во внутренние дела России 
в среду провела круглый стол, посвя
щенный вопросам «противодействия 
враждебным нарративам в информаци
онной, культурной и образовательной 
среде». Сенаторы, общественники 
и эксперты сошлись во мнении, что 
российское «ментальное пространст
во» подверглось «вторжению», которое 
нужно отражать всеми доступными 
 методами: от блокировки соцсетей 
до введения военной цензуры.

Открывая мероприятие, председатель ко-
миссии Андрей Климов обратил внимание 
на проблему «духовной составляющей рос-
сийского суверенитета» — например, заси-
лье англицизмов. «Жители Новороссии всту-
пили в смертельную схватку с нацистами-ру-
софобами за право говорить на русском, 
а в самой России до сих пор не изжито засо-
рение речи всякими коворкингами, коли-
вингами и прочими маркетплейсами»,— со-
крушался сенатор. Он предложил заменить 
англицизм «коворкинг» на исконно русский 
термин «соработничество» и сразу принялся 
его активно использовать.

Следом выступил член Совета по правам 
человека при президенте Игорь Ашманов, 
который рассказал о «вторжении в наше мен-
тальное пространство» через интернет — па-
блики и Telegram-каналы. По его оценке, «на 
войну с Россией переключилась вся укра-
инская киберпреступность», и некоторые 
«группировки» тратят «до 1–2 млрд руб. в не-
делю», а общие затраты Запада на эти цели 
достигают «$1–2 млрд в месяц». «У них беско-
нечный запас кадров: только в США и Кана-
де 4 млн бывших соотечественников, кото-
рые нас не очень любят и которых легко ре-
крутировать»,— заявил господин Ашманов.

Методы борьбы с таким «вторжением» хо-
рошо известны, заявил член СПЧ,— в первую 
очередь это блокировка соцсетей, которой уже 
подверглись несколько из них: «Даже малень-
кие барьеры убивают аудиторию, постепен-
но она сжимается и становится гомогенной: 
остаются одни либерасты, которые рассказы-
вают друг другу, как они против войны и Рос-
сии». Однако российские соцсети тоже «до сих 
пор не понимают, что идет информационная 
война» и не удаляют украинские паблики, по-
сетовал Игорь Ашманов. Выходом из этой си-
туации он видит создание «Росинформбюро» 
с полномочиями военной цензуры, которое 
«будет душить вражескую пропаганду»: «Кто-то 
должен очень быстро принимать решения, 
вплоть до телефонного права, звонить в СМИ 
и говорить: если ты сейчас это не снимешь, то 
к вечеру у тебя не будет лицензии».

Сенатор Александр Башкин согласился, 
что «сейчас ценна каждая даже не минута, 
а секунда» и если в сети появляется фейк, то 
его нужно убирать «моментально». В связи 
с этим он предложил уполномочить Роском-
надзор самостоятельно блокировать подоб-
ную информацию, не дожидаясь обращения 
со стороны прокуратуры. Кроме того, госпо-
дин Башкин выступил за введение админи-
стративной ответственности для соцсетей, 
которые противятся самоцензуре.

О представителях шоу-бизнеса, часть ко-
торых не поддержала специальную военную 
операцию (СВО) и покинула Россию, эмоци-
онально высказался сенатор и бывший му-
зыкант группы «Любэ» Александр Вайнберг: 
«Многих коллег по цеху я просто презираю 
и брезгую ими: от страны ушли, от Родины. 
Мы не можем запретить им возвращаться, но 
они не должны пользоваться никакими бла-
гами государства, льготами, почетом — толь-
ко вечное презрение». Развивая эту мысль, 
директор Центра политической информации 
Алексей Мухин предложил классифициро-

вать деятелей культуры исходя из отношения 
к СВО: делить их на испуганных патриотов 
(«которые бегут, с ними все понятно»), патри-
отов («которые остаются, несмотря на давле-
ние западной среды»), турбо-патриотов («ко-
торым стоит умерить свою активность») и «бо-
лото». А член Общественной палаты РФ Алек-
сандр Малькевич выдвинул совсем уж нео-
бычную идею — «узаконить на каком-то пра-
вовом уровне неприятную для многих вещь» 
и заставить руководителей госкорпораций, 
бюджетных организаций и государственных 
СМИ «публично обозначить свою позицию по 
поводу СВО». «Если ты руководишь областной 
государственной газетой, ты должен обозна-
читься: ты со своим государством или нет»,— 
ударил себя в грудь общественник.

На мероприятии также выступили пред-
ставители академического сообщества. На-
пример, декан факультета управления и по-
литики МГИМО Генри Сардарян раскрити-
ковал зависимость российских вузов от за-
рубежных индексов цитирования — Scopus 
и Web of Science. «То есть ты пишешь про ген-
дерное равенство, права меньшинств и так 
далее. После начала СВО была разработана 
отечественная аналогия, но ее суть свелась 
к тому, что если ты хочешь стать топовым 
ученым, то ты должен публиковаться в жур-
налах, которые входят и в Scopus, и в Web of 
Science. Кого вы считаете за идиотов?» — за-
дался он риторическим вопросом.

Андрея Климова эта тема задела за жи-
вое. «Президент провозгласил борьбу с не-
околониализмом во всех его проявлениях, 
а все эти „скопусы-шмопусы“ — это как раз 
чистой воды неоколониализм. Кто не пони-
мает — будем лечить»,— пообещал сенатор. 
Он также не исключил, что «все эти скопусы» 
будут классифицированы как иностранное 
влияние и с 1 декабря попадут под новый за-
кон об иноагентах.

Андрей Прах

Сенаторам не хватает цензуры
В Совете федерации призвали к более решительной борьбе  
с вражеской пропагандой

Центризбирком (ЦИК) России в среду 
определился с кандидатурой будущего 
председателя ЦИКа Удмуртии, реко
мендовав в его новый состав бывшего 
пресссекретаря главы республики и ны
нешнего заместителя руководителя его 
администрации Светлану Пальчик. Пово
дом для радикального обновления руко
водства комиссии (на должность ее зам
преда тоже придет человек из админист
рации) стали претензии к работе прежне
го состава с жалобами участников выбо
ров. К тому же теперь ЦИК возглавят 
люди, «понятные» главе Удмуртии Алек
сандру Бречалову, констатирует эксперт.

ЦИК РФ на заседании 26 октября рекомен-
довал к назначению в новый состав избирко-
ма Удмуртии Светлану Пальчик — заместите-
ля руководителя администрации главы ре-
спублики и бывшего пресс-секретаря Алек-
сандра Бречалова. Традиционно такая реко-
мендация означает, что эта кандидатура впо-
следствии будет представлена и на должность 
председателя региональной комиссии. Ее со-
став, предупредила глава ЦИКа Элла Памфи-
лова, будет кардинально обновлен: к прежне-
му накопилось слишком много претензий.

«Если бы не подошел срок для формиро-
вания нового состава ЦИКа Удмуртии, нам 
пришлось бы поднимать вопрос о неудов-
летворительной работе ее прежнего соста-
ва по итогам прошедшей кампании»,— при-
зналась госпожа Памфилова. По ее словам, 
республиканская комиссия «не справилась 
с вызовами, была потеряна управляемость», 
а ошибки в ее работе пришлось исправлять 
уже Центризбиркому РФ.

Формально госпожа Пальчик входит в со-
став республиканского избиркома с июня 
этого года (по рекомендации Союза журна-
листов). Но на время избирательной кампа-
нии (в сентябре прошли выборы главы и Гос-
совета Удмуртии) ее полномочия в таком ка-
честве были приостановлены — как поясня-
ли местные СМИ, в связи с жалобой одного 
из кандидатов. Однако в руководство преж-
ней комиссии Светлана Пальчик не входи-
ла, так что тут «не к чему придраться», заве-
рила Элла Памфилова. На заседании в сре-
ду курирующий регион член ЦИКа Евгений 
Шевченко представил будущего председа-
теля республиканской комиссии как «жену 
офицера», успешно проявившую себя во вре-
мя работы в избиркоме Ростовской области. 
Также в состав ЦИКа Удмуртии рекомендо-
вана Вероника Лекомцева, недавно оставив-
шая должность начальника управления по 
работе с муниципальными образованиями 
администрации главы Удмуртии.

Прежнему составу комиссии ставят 
в вину плохой учет жалоб и необходимость 
«подстегивать» к их рассмотрению. На про-
шедших выборах в Удмуртии был постав-
лен своеобразный рекорд по количеству жа-
лоб от представителей КПРФ (в общей слож-
ности их было около 1,3 тыс., подсчитали 
в ЦИК РФ), чей кандидат на пост главы респу-
блики Александр Сыров считался основным 
конкурентом шедшего на второй срок Алек-
сандра Бречалова. Тогда госпожа Памфилова 
даже обращалась к лидеру Компартии Генна-
дию Зюганову с просьбой разобраться с дей-
ствиями членов избиркомов от КПРФ, кото-
рые мешают работе избирательных комис-
сий, заваливая их документами.

Ижевский политтехнолог Константин Тру-
фанов не видит ничего удивительного в том, 
что ЦИК РФ поддержал включение Светланы 
Пальчик в новый состав ЦИКа Удмуртии. «Это 
полностью креатура Александра Бречалова. 
Очевидно, что после избрания на второй срок 
ему хочется, чтобы центризбиркомом респу-
блики руководили понятные ему люди. Для 
Светланы Пальчик это хороший кадровый 
рост. ЦИК РФ указал на слабый юридический 
блок в ЦИКе Удмуртии, и я думаю, что после 
формирования нового состава комиссии она 
займется усилением этого направления за 
счет привлечения квалифицированных спе-
циалистов в этой сфере»,— говорит эксперт.

Прежнего руководителя ЦИКа Удмуртии 
Вениамина Соломенникова часто критико-
вали, вспоминает господин Труфанов: выбо-
ры в Удмуртии были всегда достаточно конку-
рентными и с немалым числом жалоб со сто-
роны участников. Однако во время и после 
окончания недавней избирательной кампа-
нии каких-то серьезных претензий в адрес го-
сподина Соломенникова со стороны ЦИК Рос-
сии не было. «Если повод для критики у Эллы 
Памфиловой и был, то мы просто не знаем де-
тально, чем именно не устроила работа уходя-
щего на пенсию руководителя ЦИКа Удмур-
тии»,— отмечает Константин Труфанов.

А вот к руководству избиркома Чечни 
у российского Центризбиркома нареканий 
не оказалось. В новый состав комиссии ре-
комендованы ее действующий председа-
тель Умар Байханов и секретарь избиркома 
Эла Вахитов. Есть территории, где, как в Уд-
муртии, требуется смена состава избиркома, 
пояснила на заседании член ЦИКа Эльмира 
Хаймурзина, а есть территории, где работа 
проводится профессионально, ответственно 
и стабильно. «А стабильность, как известно, 
признак мастерства»,— заключила она.

Анастасия Корня;  
Михаил Красильников, Ижевск

Удмуртский избирком 
подкосили жалобы
В его руководство делегированы представители 
администрации главы республики

Глава профильного комитета 
Госдумы Андрей Макаров указал 
оппозиции на неподобающее 
отношение к проекту бюджета

Его поздравляет вице-президент Российской академии наук, 
директор Института археологии РАН Николай Макаров:
— Уважаемый Сергей Евгеньевич! Примите сердечные поздравле-
ния с днем рождения! Работа в Российском историческом общест-
ве, воссозданном при Вашем деятельном участии, а во многом — Ва-
шими руками, дала мне возможность увидеть Вас не только как го-
сударственного деятеля с огромным опытом и кругозором, но и как 
яркого и глубокого человека с собственным стилем общения и ре-
шения рабочих задач. Люди науки ценят Вас как руководителя, хоро-
шо знающего сложную проблематику обустройства российской на-

учной сферы, видящего Россию как страну, генерирующую новое на-
учное знание, способного преодолеть барьеры на этом пути. И при 
этом — находящегося в постоянном диалоге с учеными, умеющего 
слышать своих собеседников, чуткого и отзывчивого к их пробле-
мам. Атмосфера Дома РИО на Воронцовом Поле располагает к спо-
койному и уважительному разговору об истории. Ваше определение 
исторической правды как объективного знания о прошлом, добы-
того научным путем, точно отражает суть нашей профессии. Желаю 
Вам здоровья и многих сил!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
директору Службы внешней разведки РФ  
Сергею Нарышкину
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СКР проверяет отказ двух мобилизованных 
из Краснодарского края участвовать в во-
енных действиях на Украине. Сергея Тара-
сова и Максима Дроздова доставили в гар-
низон Ставрополья, где они объявили, что 
являются евангелистами и не намерены 
брать в руки оружие. Пастор организации 
евангельских христиан «Церковь Святой 
Троицы» в ходе доследственной проверки 
подтвердил, что резервисты являются при-
хожанами, которые «активно посещают все 
мероприятия» и характеризуются «с поло-
жительной стороны». Адвокат евангелистов 
ссылается на Конституцию, напоминая, что, 
«если вероисповеданию гражданина про-
тиворечит несение военной службы, у него 
есть право на замену ее альтернативной 
гражданской службой». Между тем в рам-
ках введенной в УК чуть более месяца назад 
ст. 332 (неисполнение приказа) отказникам 
грозит до трех лет колонии.

Жителей станицы Каневской (Краснодар-
ский край) Максима Дроздова и Сергея Тара-
сова мобилизовали 26 сентября. Резервисты 
утверждают, что их доставили в гарнизон под 
Буденновском (Ставрополье), несмотря на за-
явления о «невозможности участия в специ-
альной военной операции по религиозным 
соображениям». Там 27 сентября оба подали 
рапорт на имя командира с отказом участво-
вать в боевых действиях на Украине. Правоза-
щитник Павел Чиков указывает, что господа 
Дроздов и Тарасов остаются в гарнизоне, а во-
енно-следственное управление СКР начало до-
следственную проверку их действий. Напом-
ним, 24 сентября 2022 года в УК введена норма 
о «неисполнении приказа». 

«Из объяснения Тарасова С. В. усматрива-
ется, что он отказался убыть в зону специаль-
ной военной операции по причине религиоз-
ных убеждений, так как состоит в религиозной 
организации „Непоколебимое основание“»,— 
говорится в письме врио военного комендан-
та Буденновска пастору религиозной организа-
ции евангельских христиан «Церковь Святой 
Троицы» Александру Шляжко. Комендант про-
сит пастора сообщить статус господина Тара-
сова в религиозной организации. Он добавля-
ет, что комендатура проводит доследственную 
проверку по признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 2.1 ст. 332 УК РФ, то есть неи-
сполнение приказа начальника, отданного 
в установленном порядке (от двух до трех лет 
лишения свободы).

Адвокат Сергея Тарасова и Максима Дроздо-
ва Андрей Сабинин рассказал „Ъ“, что пастор об-

щины подтвердил статус мобилизованных крас-
нодарцев: они являются прихожанами церкви 
евангельских христиан, «активно посещают все 
мероприятия» и характеризуются «с положи-
тельной стороны». Статья о «неисполнении при-
каза» была введена в Уголовный кодекс за два 
дня до мобилизации его доверителей, указал ад-
вокат. Хотя «формально Тарасов и Дроздов вы-
сказали свою позицию позже вступления закона 
в силу, их знакомили с новой нормой и преду-
преждали об ответственности», однако в данном 
случае речь идет о «принципиальном» отстаива-
нии религиозных убеждений, подчеркнул го-
сподин Сабинин. Он напомнил, что свобода ве-
роисповедания закреплена ст. 59 российской 
Конституции: «Если вероисповеданию гражда-
нина противоречит несение военной службы, 
у него есть право на замену ее альтернативной 
гражданской службой». В частности, об этом 
идет речь в постановлении Конституционного 
суда РФ от 23 ноября 1999 года. По словам Анд-
рея Сабинина, мобилизованные евангелисты 
попросту не успели написать соответствующее 
заявление в военкомат со ссылкой на Основной 
закон и постановление КС, так как «их забрали 
и увезли быстро».

На запрос „Ъ“ в военной комендатуре Буден-
новска „Ъ“ не ответили.

Андрей Сабинин указывает, что 26 октября 
Максиму Дроздову и Сергею Тарасову «в очеред-
ной раз» предложили отправиться в зону СВО, 
«даже пообещав указать, что служить они будут 
без оружия». Однако, по мнению защитника, 
эти обещания выглядят сомнительно: «Здесь 
одно командование, там другое, в экстремаль-
ной ситуации любая ответственность размы-
вается, и полностью исключить, что ситуация 
повторится и они вновь окажутся перед выбо-
ром, нельзя».

Как ранее сообщал „Ъ“, Гатчинский город-
ской суд (Ленинградская область) 12 октя-
бря приостановил мобилизацию евангелиста 
Павла Мушуманского по его иску к военкома-
ту и призывной комиссии. Убежденного веру-
ющего, проходившего ранее альтернативную 
гражданскую службу (АГС) в психоневрологи-
ческом интернате, господина Мушуманского 
в сентябре 2022 года отправили в войска, не-
смотря на просьбы об АГС. Суд решил приме-
нить меры предварительной защиты, обязав 
приостановить мобилизацию евангелиста на 
время разбирательства. Из воинской части го-
сподина Мушуманского, по данным „Ъ“, по со-
стоянию на 19 октября так и не отпустили.

Александра Ларинцева, Пятигорск;  
Мария Старикова

Открестились 
по религиозным 
соображениям
СКР проверяет отказ двух евангелистов 
участвовать в боевых действиях на Украине

Тверской райсуд Москвы отправил 
в СИЗО на два месяца коммерческо-
го директора телеведущей Ксении 
Собчак Кирилла Суханова и бывше-
го главного редактора журнала «Тат-
лер», владельца Telegram-канала 
«Тушите свет» Ариана Романовско-
го (Кузьмина). Оба обвиняются в вы-
могательстве 11 млн руб. у главы кор-
порации «Ростех» Сергея Чемезова. 
Следствие настаивало, что, оста-
ваясь на свободе, фигуранты могут 
скрыться и продолжить занимать-
ся преступной деятельностью. Обви-
няемые и их защита просили о мерах 
пресечения, не связанных с содержа-
нием под стражей, а господин Суха-
нов выразил готовность извиниться 
перед господином Чемезовым, при-
знав получение части денег. Впро-
чем, суд принял сторону следствия. 
Госпожа Собчак, уехавшая за грани-
цу, выразила поддержку своему ком-
мерческому директору.

Ходатайства ГСУ ГУ МВД РФ по Мо-
скве об аресте Кирилла Суханова и Ари-
ана Романовского, который в материа-
лах правоохранителей фигурирует под 
своей настоящей фамилией Кузьмин, 
поступили в Тверской суд столицы ве-
чером в среду, а первое заседание нача-
лось через полтора часа после официаль-
ного закрытия учреждения. Впрочем, 
прессу в суд пустили. Однако уже в са-
мом начале процесса, а первым рассма-
тривался вопрос о мере пресечения для 
господина Суханова, адвокат обвиняе-
мого Светлана Липатова попросила засе-
дание закрыть от посторонних, заявив, 
что в суде будут оглашены личные дан-
ные фигуранта. Следователь Ольга Пого-
релова (она ведет и дело управляющего 
Telegram-канала «Политуправа» Карена 
Григоряна) поддержала своего процессу-
ального оппонента. Однако вмешалась 
прокурор Гаянэ Григорян. Она высту-
пила против закрытия процесса, сооб-
щив, что в материалах дела не увидела 
каких-либо не подлежащих разглаше-
нию сведений. Суд согласился с проку-
рором. После этого защитник попроси-
ла отложить заседание на 72 часа, чтобы 
предоставить дополнительные докумен-
ты (суд сказал, что решит этот вопрос по-

зже), а также приобщить положительные 
характеристики.

Из оглашенных на заседании материа-
лов следовало, что уголовное дело об осо-
бо крупном вымогательстве (ч. 3 ст. 163 
УК РФ, до 15 лет колонии) было возбужде-
но 24 октября сначала в отношении неу-
становленных лиц по заявлению Сергея 
Чемезова, поданному в правоохрани-
тельные органы его представителем Ан-
дреем Балдухаевым. На следующий день 
в 23:25 в баре Regent в здании отеля «Ар-
бат» в Плотниковом переулке при получе-
нии 800 тыс. руб. от господина Балдухае-
ва (он, как и господин Чемезов, проходит 
по делу потерпевшим) был задержан Ки-
рилл Суханов. Причастность к вымога-
тельству он отрицал. На следующее утро 
были проведены обыски у обвиняемых 
Суханова и Романовского, а также в доме 
Ксении Собчак.

Настаивая на аресте господина Сухано-
ва, который в судебных материалах зна-
чится как гендиректор ООО «КС-2», следо-
ватель отметила, что фигурант не имеет 
постоянной регистрации на территории 
РФ (фактически он проживает в одном из 
СНТ в Красногорском районе) и может уе-
хать за границу, тем более что у него нет 
«устойчивых социальных связей», то есть 
жены и детей, которые могли бы его в Рос-
сии удержать. Кроме того, оставаясь на 
свободе, по мнению следователя, обвиня-
емый может продолжить заниматься пре-
ступной деятельностью.

В суде выяснилось, что, по версии 
следствия, фигуранты требовали от го-
сподина Чемезова 11 млн руб. за бло-
кировку и непубликацию негативных 
сведений о нем. Вымогательство по-
следовало после того как 22 октября 
в Telegram-канале «Тушите свет», ко-
торый пишет в основном о светской 
жизни, содержался некий материал 
о присутствии главы «Ростеха» на дне 
рождения у его знакомого, который 
спустя короткое время после появле-
ния был удален.

В свою очередь, адвокат фигуранта на-
стаивала на избрании меры пресечения, 
не связанной с заключением под стражу. 
Она предложила назначить ему домаш-
ний арест, который господин Суханов мог 
бы отбывать в квартире брата Алексея на 

Звенигородском шоссе, или залог в разме-
ре 4 млн руб., которые имеются на счету 
у отца задержанного.

Сам Кирилл Суханов поддержал своего 
адвоката в вопросе меры пресечения. Он 
сказал, что готов извиниться перед Серге-
ем Чемезовым, и признает факт получе-
ния 800 тыс. руб. С обвинением в вымо-
гательстве 11 млн руб. он не согласился.

В результате суд принял доводы следст-
вия и арестовал Кирилла Суханова до 24 
декабря. 

По схожему сценарию прошло заседа-
ние по избранию меры пресечения Ари-
ану Романовскому (Кузьмину). Следова-
тель привела такие же доводы в пользу 
ареста. Защита, также попросив перене-
сти заседание, предложила приобщить 
к делу ряд благодарностей в адрес обви-
няемого, в том числе от представительст-
ва Саха (Якутии) — в этой республике го-
сподин Романовский участвовал в ряде 
значимых общественных мероприятий. 
В этом случае защита указала, что в деле 
нет доказательств причастности госпо-
дина Романовского к вымогательству, 
в то же время подследственный родил-
ся в Москве, у него в столице прожива-
ют родители и его можно поместить под 
домашний арест. Сам обвиняемый с пре-
тензиями следствия не согласился, от-
метив, что не вел никаких переговоров 
о деньгах, ни с кем не встречался по это-
му поводу, а лишь разместил в «Тушите 
свет» текст с упоминанием господина Че-
мезова, вполне обычный для этого кана-
ла, специализирующегося на светской 
хронике. Однако и в этом случае суд при-
нял сторону следствия, отправив обви-
няемого в СИЗО.

Сама Ксения Собчак, покинувшая стра-
ну, поддержала своего коммерческого ди-
ректора. «Не верю в это вообще и надеюсь, 
что сейчас во всем быстро разберутся 
и убедятся, что все это какая-то чушь,— 
написала она в своем Telegram-канале об 
аресте господина Суханова.— Если нет, 
то очевидно, что это облава на мою редак-
цию — последнюю свободную редакцию 
в России, которую надо было прижать. 
Надеюсь, это не так и все действительно 
недоразумение. Кирилл, мы любим тебя 
и не верим ни во что».

Владислав Трифонов

Свет тушат —  
щепки летят
По делу о вымогательстве у главы «Ростеха»  
арестованы владелец канала «Тушите свет»  
и директор Ксении Собчак

Комитет Госдумы по науке и высшему обра-
зованию просит освободить от мобилиза-
ции ученых и преподавателей, имеющих 
ученые степени,— такой законопроект де-
путаты направили в правительство. Важное 
условие — основным местом работы тако-
го льготника должен быть государственный 
вуз или НИИ. Минобрнауки ранее заверяло, 
что университеты и научные организации 
«в рабочем порядке отрабатывают с воен-
коматами вопросы по предоставлению от-
срочки для своих сотрудников».

Комитет Госдумы по науке и высшему обра-
зованию направил правительству поправки 
к федеральному закону «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации». Депутатский зако-
нопроект (есть у „Ъ“) освобождает от мобилиза-
ции граждан, имеющих ученые степени и трудя-
щихся при этом в научных или образовательных 
организациях. «Пока мы говорим только о кан-
дидатах и докторах наук, которые работают в ву-
зах и НИИ на полную ставку по основному ме-
сту работы. И это государственные организации 
прежде всего»,— пояснил „Ъ“ первый зампред 
комитета Александр Мажуга. На вопрос „Ъ“, под-
держивает ли профильное Минобрнауки ини-
циативу депутатов, господин Мажуга ответил 
так: «Все ведомства, которые занимаются регу-
лированием в сфере образования и науки, заин-
тересованы в том, чтобы сотрудники организа-
ций, имеющие степень, занимались наукой».

Напомним, частичная мобилизация объ-
явлена в России с 21 сентября. Через несколь-
ко дней президент подписал указ об отсрочке 
для студентов очной и очно-заочной формы. 5 
октября аналогичную отсрочку получили уча-
щиеся негосударственных вузов и аспиранты. 
С конца сентября многие чиновники и обще-
ственники выступают с инициативами о пре-
доставлении отсрочек и для других категорий 
граждан, связанных с образованием. Так, Мини-
стерство просвещения направило в правитель-
ство ходатайство о предоставлении отсрочки от 
мобилизации для школьных учителей (см. „Ъ“ 
от 16 октября). В ведомстве теперь ожидают от-
вета Минобороны и Генштаба. С инициативой 
дать отсрочку для преподавателей вузов высту-
пал профсоюз «Университетская солидарность». 
В свою очередь, члены академического «Клуба 
1 июля» настаивают на необходимости отсроч-
ки для докторов и кандидатов наук; с аналогич-
ным предложением выступал и недавно избран-
ный президент РАН Геннадий Красников.

Ректор МГУ Виктор Садовничий уже заяв-
лял, что «педагоги-кандидаты, доктора наук 

не подлежат мобилизации», однако известны 
случаи мобилизации технического персона-
ла университета. Ректоры двух других столич-
ных вузов на правах анонимности заявили „Ъ“, 
что их педагоги не попадают под мобилиза-
цию — и «военкоматы с этим соглашаются». Од-
нако на каком именно основании преподава-
тели получают преференции, ректоры сказать 
затруднились. На сайте парламента говорится, 
что депутаты докладывали заместителю главы 
Минобрнауки Дмитрию Афанасьеву о случаях 
призыва граждан, имеющих ученые степени 
и работающих в научных и образовательных 
организациях: «Депутаты оперативно обраща-
ются в Министерство обороны и призывные 
комиссии в регионах, решения которых отме-
няются, но правовая неопределенность в этом 
вопросе остается».

Минобрнауки ранее уже высказывало „Ъ“ 
свою позицию по поводу того, попадают ли пре-
подаватели вузов под критерии частичной мо-
билизации. Ведомство утверждало, что вузы 
и научные организации «в рабочем порядке от-
рабатывают с военкоматами вопросы по предо-
ставлению отсрочки от мобилизации для своих 
сотрудников». «Регламентирующие документы 
по порядку оформления отсрочки от призыва 
на военную службу по мобилизации имеют по-
метку „для служебного пользования“, поэтому 
в открытых источниках они не могут быть пред-
ставлены,— говорили „Ъ“ в ведомстве.— Этих 
документов достаточно для того, чтобы заброни-
ровать абсолютное большинство своих сотруд-
ников, включая профессорско-преподаватель-
ский состав».

Профессор Петербургского государствен-
ного университета путей сообщения Алексей 
Шашкин указывает, что многие ученые сейчас 
занимаются научными исследованиями и раз-
работками в частных компаниях. «Они тоже 
задействованы в реальном секторе экономи-
ки и составляют интеллектуальный потенциал 
страны,— говорит он.— Всего таких людей (под-
падающих под критерии мобилизации облада-
телей степеней.— „Ъ“) несколько десятков ты-
сяч на всю страну. Но если мы потеряем такой 
потенциал, то можем получить невосполнимые 
проблемы». Добавим, сегодня в правительство, 
Совет федерации, Госдуму, Минобороны, Мино-
брнауки и другие ведомства было направлено 
открытое письмо с требованием дать отсрочку 
людям с учеными степенями вне зависимости от 
места их трудоустройства. Обращение подписа-
ло более 700 ученых и преподавателей.

Анна Васильева

Кандидаты 
демобилизационных наук
Обладателей ученых степеней просят освободить 
от участия в спецоперации

Сергей Степанов, бывший следо-
ватель по особо важным делам при 
председателе СКР Александре Ба-
стрыкине, назначен куратором своих 
уже экс-коллег. Перейдя в Генпроку-
ратуру к Игорю Краснову, под началом 
которого работал в комитете, гене-
рал-майор юстиции возглавил управ-
ление по надзору за расследованием 
уголовных дел в СКР.

По данным „Ъ“, решение о переходе 
из СКР в Генпрокуратуру Сергей Степа-
нов принял еще несколько месяцев на-
зад после окончания своего самого мас-
штабного расследования — уголовного 
дела бывшего министра «Открытого пра-
вительства» Михаила Абызова, который 
вместе с 11 сообщниками обвиняется 
в организации преступного сообщества 
для совершения хищений, коммерческих 
подкупов и отмывания денег (ст. 210, 159, 
204, 174. 1 УК РФ). Объем собранных им 
материалов составил около 800 томов.

Как утверждают источники „Ъ“, само 
превращение следователя в прокуро-
ра было заранее согласовано, как и пе-
реход из ведомства в ведомство целого 
ряда его коллег. При этом надо отметить, 
что господин Степанов много лет рабо-
тал вместе и под непосредственным на-
чалом нынешнего генпрокурора Игоря 
Краснова в бытность последнего сотруд-
ником СКР. В том числе они вместе слу-

жили и в главном управлении СКР по рас-
следованию особо важных дел (ГУРОВД), 
которое недавно было понижено в ста-
тусе и включено в главное следственное 
управление комитета.

Ранее же именно этому подразделе-
нию поручались наиболее резонансные 
и сложные дела. При этом численность 
его сотрудников всегда была небольшой, 
а отдельную группу в нем составляли стар-
шие следователи по особо важным делам 
при председателе СКР, как правило гене-
ралы и полковники, которых лично кури-
ровал Александр Бастрыкин. В этом каче-
стве господин Степанов и сделал карьеру, 
пройдя за несколько лет путь от подпол-
ковника до генерала. В его производстве 
находились такие сложные многоэпизод-
ные дела, как хищение из МРСК-Центра, 
махинации при отделке самолетов специ-
ального летного отряда «Россия», взятки, 
полученные экс-главой Марий Эл Леони-
дом Маркеловым, и проч. Коллеги всегда 
отмечали, что генерал Степанов не про-
сто руководил расследованием, а знал его 
в мельчайших деталях.

Сергей Степанов сначала перешел на 
должность старшего прокурора в главное 
управление по надзору за расследовани-
ем особо важных дел, которым руководит 
другой выходец из ГУРОВД Сергей Голкин. 
Под его началом находятся два управле-
ния, одно из которых следит за особо важ-

ными делами в СКР, а другое — в следст-
венном департаменте МВД и Федеральной 
службе судебных приставов. Службу в но-
вом качестве уже в звании действительно-
го государственного советника юстиции 
3-го класса Сергей Степанов начал в пер-
вом из них. Потом одно время он являл-
ся и. о. начальника управления, а затем 
и возглавил надзор за делами центрально-
го аппарата СКР. Именно ему для оценки 
законности теперь должны направляться 
постановления о возбуждении и прекра-
щении дел. Он же будет оценивать полно-
ту расследования по уже завершенным де-
лам. Утверждает же обвинение, направляя 
дела в суд, первый заместитель генпроку-
рора Анатолий Разинкин.

Ранее управлением руководил Сергей 
Бочкарев, который в судах о конфискации 
коррупционных активов чиновников 
представлял Генпрокуратуру, используя 
в основном материалы, полученные от 
следователей СКР, в том числе господина 
Степанова. Очевидно именно его компро-
мат был использован для экспроприации 
миллиардов у господ Абызова и Маркело-
ва. В итоге господин Бочкарев стал началь-
ником управления по обеспечению уча-
стия прокуроров в рассмотрении судами 
гражданских, административных и арби-
тражных дел, что более соответствует его 
статусу главного по изъятию активов.

Сергей Сергеев

Генерал Степанов  
последит за следствием
Выходец из Следственного комитета возглавил надзор за ним 

Кирилл Суханов (на фото слева) выразил готовность извиниться перед потерпевшим, а Ариан Романовский  
отверг какую-либо причастность к истории с вымогательством  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



ВО ВЛАДИМИРЕ НА II ВСЕРОССИЙСКОМ ФОРУМЕ ОЛИМПИЙСКИХ СОВЕТОВ 
СОБРАЛИСЬ ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОЛИМПИЙСКИХ СОВЕТОВ ИЗ 69 РЕГИОНОВ 
РФ ОБСУДИТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ – ЧЛЕ—
НОВ ОКР С ОРГАНАМИ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ НА МЕСТАХ В ТЕКУЩИХ 
УСЛОВИЯХ. ПОСЛУШАТЬ И УСЛЫШАТЬ ДРУГ ДРУГА. ОПЫТ, НАРАБОТКИ, 
ИДЕИ – ВСЕ ДЛЯ ПРАКТИЧЕСКОЙ ПОЛЬЗЫ.

Глава олимпийцев Станислав Поздняков был максимально от-
крыт и откровенен с коллегами, которых, судя по реакции, вполне 
устроили предложения, озвученные в выступлении президента ОКР.

«В рамках совершенствования деятельности олимпийских со-
ветов предлагаю, в частности, активно внедрять и использовать во 
взаимодействии с региональными органами исполнительной вла-
сти и представителями спортивной отрасли следующие наработки», 
– обратился Поздняков к коллегам.

«Первое. Опыт и системный подход ОКР в области подготовки 
и повышения квалификации кадров олимпийских советов и реги-
ональных федераций. Расширение практико-ориентированных 
программ и специализированных курсов. Финансирование их ре-
ализации в интересах спортивной отрасли. Олимпийским советам 
предстоит взять на себя инициативу, роль центров экспертизы и 
планирования регулярных антидопинговых курсов и семинаров при 
экспертной и организационной поддержке ОКР.

Второе. Объективное понимание необходимости активно-
го участия олимпийских советов в деятельности по подготовке 
олимпийского резерва и развитию олимпийских видов спорта на 
региональном уровне. Наши программные документы направ-
лены как раз на формирование олимпийского резерва в сред-
несрочной перспективе. Цель – подготовить новое поколение 
российских спортсменов в олимпийских видах спорта на самом 
высоком конкурентном уровне. 
С тем, чтобы на следующей после 
Парижа-2024 летней Олимпиаде 
в Лос-Анджелесе в 2028 году войти 
в тройку сильнейших команд в об-
щем медальном зачете.

Третье. Сегодня существуют фе-
деральные программы развития ви-
дов спорта, но многие из них свер-
станы по определенному шаблону. 
Нам хотелось бы, чтобы регионы 
включились в эту работу.

На мой взгляд, назрело прямое 
участие олимпийских советов в фор-
мировании региональных программ 
развития видов спорта как основы 
программ субъектов РФ, которые 
обеспечиваются финансированием 
за счет средств региональных бюд-
жетов и внебюджетных источников, 
в том числе из средств партнеров 
и спонсоров. Я думаю, что олимпий-
ские советы могли бы здесь взять на 
себя основную роль по объединению 
усилий всех коллег, которые рабо-
тают в регионах, для формирования 
подобных программ. Здесь Олимпий-
ский комитет России вам, безуслов-
но, готов будет оказать содействие».

Сегодня в России насчитывается 
5531 региональная спортивная фе-
дерация по 141 виду спорта, в том 
числе в регионах Российской Феде-
рации зарегистрировано 2344 орга-
низации, занимающиеся развитием 
олимпийских видов спорта по соб-
ственным программам и с собствен-
ными целями. Для консолидации 
и оптимизации работы региональ-
ных спортивных организаций в ре-
гионах Олимпийский комитет Рос-
сии планирует оказать поддержку в 
расширении полномочий региональ-
ных олимпийских советов. Единство 
на всех уровнях на фоне западных 
санкций необходимо как никогда, 
полагают в ОКР. 

КОНСОЛИДАЦИЯ НА ФОНЕ РАСКОЛА 
Форум олимпийских советов проходит в разных городах России 

ежегодно, но в этом году необходимость четкой и скоординиро-
ванной работы всех спортивных организаций, в первую очередь 
региональных, звучит особенно актуально. 

«События, которые произошли за последний год, требуют от 
нас новых подходов и осмысления нашей с вами совместной рабо-
ты… За это время мы видим, к чему приводит политизация олим-
пийского движения. Мы с вами ощущаем, какой раскол она может 
внести во все базовые системы олимпийских ценностей, которые 
формировались не один десяток лет», – заявил президент ОКР, 
открывая Форум. 

В своей речи господин Поздняков вновь упомянул расхождения 
в позициях национальных олимпийских комитетов разных стран 
мира. Как он отмечал ранее, открыто высказываются против до-
пуска России к соревнованиям не более трети из них, кроме того, 
многие несут серьезные финансовые потери из-за снижения ин-
тереса к междунарожным стартам ввиду отсутствия российских 
атлетов. Внутри самой России, по мнению главы ОКР, напротив, 
происходит объединение спортивного сообщества. «Последние 
события в нашей стране показали, что олимпийское движение 
сильно. И консолидация всех спортсменов возросла как никогда», 
– заявил он. 

АНТИДОПИНГ И ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА:  
ЧЕМ ПОЛЕЗНЫ РЕГИОНАЛЬНЫЕ СОВЕТЫ

«В регионах много направлений, развитие которых позволи-
ло бы поддержать российских атлетов и укрепить и массовый, 
и профессиональный спорт», – заявил заместитель губернатора 
Владимирской области Владимир Куимов. «Мы начали обсуждать 

ОЛИМПИЙСКИЕ СОВЕТЫ:  
НОВЫЙ УРОВЕНЬ
Олимпийский комитет России намерен усилить роль  
региональных олимпийских советов в развитии отечественного спорта
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На правах рекламы

организационные и финансовые вопросы: как должны развивать-
ся федерации, как мы должны поддерживать тренеров, которые 
занимаются со спортсменами и растят их. Как поддержать се-
годня и этих тренеров, и спортсменов, когда нет международных 
соревнований, но есть крупные российские события, и как на это 
должны реагировать государственные власти в субъекте», – пе-
речислил спикер.

В связи с этим президент ОКР предложил олимпийским советам 
воспользоваться научно-методической базой и лучшими практика-
ми, которые разработаны на базе Инновационного центра ОКР для 
дальнейшей передачи тренерам и методистам на местах. Кроме 
того, Станислав Поздняков выступил с предложением о расши-
рении регионального представительства в руководящих органах 
Олимпийского комитета. С конкретным поручением – проработать 
вопрос о порядке включения представителей олимпийских сове-
тов в исполком ОКР, чтобы в будущем они могли выдвинуть своих 
кандидатов на олимпийский цикл 2026–2030 годов. 

ДЕНЬ ХОДЬБЫ – ДЛЯ ГОРОЖАН И ОЛИМПИЙСКИЕ ЧЕМПИОНЫ –  
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

В рамках Форума представители разных регионов смогли 
оценить, какие возможности могут быть открыты в регионах при 
рациональном использовании проектов и методик олимпийского 
комитета на практике. Уже неоднократно было замечено, что ассо-
циирование с олимпийским брендом повышает маркетинговый по-
тенциал как образовательных, так и массовых праздников. В част-
ности, во Владимире прошли сразу два мероприятия, ставшие за 
последние годы одними из визитных карточек ОКР. 

15 октября делегаты вместе с пятью тысячами жителей и гостя-
ми Владимира собрались у Золотых ворот, чтобы пройти симво-

лическую дистанцию в честь Всероссийского дня ходьбы. Среди 
участников были губернатор Владимирской области Александр 
Авдеев, глава ОКР Станислав Поздняков, именитые победители 
и призеры Олимпийских игр. «Количество людей самых разных 
возрастов, которые пришли сегодня отпраздновать Всероссийский 
день ходьбы, не может не радовать. Одновременно это сигнал для 
нас, что нужно еще больше внимания уделять развитию спортив-
ной инфраструктуры», – заявил глава региона и пообещал нара-
щивать усилия для того, чтобы жителям региона были доступны их 
любимые виды спорта.

Известные спортсмены не только поучаствовали в празднике, 
но и пообщались со школьниками. В рамках образовательного про-
екта «Олимпийский патруль» трехкратная олимпийская чемпионка 
по синхронному плаванию Алла Шишкина и серебряный призер 
Олимпийских игр по борьбе Валерия Коблова приехали в обще-
образовательную школу №46, чтобы рассказать о жизни профес-
сиональных атлетов, становлении спортивной карьеры и ответить 
на вопросы учеников. Нескольким сотням школьников в рамках 
«Олимпийского урока» титулованные спортсменки рассказали про 
историю и суть олимпийского движения, а также на примерах из 
собственной жизни и карьеры воодушевили юных слушателей сме-
ло идти в спорт и добиваться больших успехов. Вопросов, по сло-
вам госпожи Шишкиной, у школьников всегда много: «Я бы с ними 
еще разговаривала и разговаривала! Мне кажется, что им тоже не 
хватило общения. Они хотели еще столько спросить». «Понимаю, 
насколько это значимое событие как для учеников школ, так и для 
нас, спортсменов, потому что мы можем поделиться своим опытом, 
рассказать свои истории. И очень важна преемственность, кото-
рая складывается в результате таких встреч», – дополнила слова 
коллеги госпожа Коблова. 
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Поговорили и не сошлись
Канцлеру ФРГ Олафу Шольцу  
в Париже отказали даже в пресс-конференции

В среду в Париже прошли 
переговоры лидеров Фран-
ции и ФРГ Эмманюэля Ма-
крона и Олафа Шольца. 
Встреча европейских тяже-
ловесов на этот раз заста-
вила говорить не о потен-
циале франко-германского 
тандема, а о глубоком кри-
зисе в отношениях руко-
водителей двух ведущих 
стран ЕС. По наиболее спор-
ным вопросам энергетики 
и обороны было решено со-
здать специальные двусто-
ронние рабочие группы.

«Сегодняшний разговор 
был хорошим и важным. Он 
был посвящен энергообеспе-
чению в Европе, росту цен 
и совместным оборонным 
проектам. Германия и Фран-
ция тесно работают вместе 
и вместе отвечают на вызо-
вы»,— скупо прокомменти-
ровал в Twitter канцлер ФРГ 
Олаф Шольц итоги трехчасо-
вой беседы и совместного обе-
да с президентом Макроном. 
По данным AFP, стороны дого-
ворились о создании рабочих 
групп по энергетике, обороне 
и инновациям. Правда, учи-
тывая, что отношения между 
Францией и Германией сейчас 
находятся не в лучшем состоя-
нии, запуск дополнительных 
форматов может быть свиде-
тельством того, что на уровне 
лидеров или профильных ми-
нистерств договориться так 
и не получилось.

Прошедшая встреча — не 
просто переговоры двух лиде-
ров, которые и без того видят-
ся довольно часто, вдвоем или 
на международных мероприя-
тиях. Это франко-германский 
саммит, до пандемии прово-
дившийся ежегодно в очном 
формате. Возобновить его пла-
нировалось 26 октября вместе 
с совместным заседанием пра-
вительств двух стран, но пер-
вым тревожным звонком стал 
перенос этого заседания на ян-
варь. Неожиданно было реше-
но отменить и традиционный 

совместный выход лидеров 
к прессе — как будто похва-
статься им было совсем нечем. 
По данным немецких СМИ, 
Берлин до последнего рассчи-
тывал, что пресс-конференция 
все же состоится, тем более что 
с канцлером прибыл пул жур-
налистов. Однако Париж, по-
хоже, не стал идти навстречу 
кабинету канцлера. И причи-
ны протокольного демарша ни 
для кого не секрет.

Как отмечает французское 
издание Le Figaro, кризис во 
франко-германском танде-
ме стал одним из побочных 
эффектов происходящего на 
Украине: действия России 
«спутали все карты на Евро-
пейском континенте», и две 
ключевые страны ЕС столкну-
лись с серьезными вызовами 
в области экономики и оборо-
ны. Еще на прошлой неделе, 
на полях саммита Евросою-
за, президент Макрон обрисо-
вал проблему в общих чертах: 
«Я продолжу работать с кан-

цлером Шольцем, потому что 
то, что он изолируется, не хо-
рошо ни для Германии, ни для 
Европы». В Париже недоволь-
ны тем, что Берлин делает 
ставку на закупку вооружений 
третьих стран вместо разви-
тия европейского оборонно-
го комплекса, выступает про-
тив установки потолка цены 
на газ и поддерживает строи-
тельство ненужного Франции 
газопровода MidCat из Испа-
нии (см. „Ъ“ от 20 октября).

Раздражает Францию и тот 
факт, что попытку «отстроить-
ся» от соседа Германия пред-
принимает вопреки достигну-
тым ранее договоренностям. 
Дело в том, что уже в после-
военное время между двумя 
странами установились при-
вилегированные отноше-
ния, а в 1963 году лидеры двух 
стран Шарль де Голль и Конрад 
Аденауэр договорились, что 
Париж и Берлин будут согла-
совывать политические шаги. 
С подачи французского прези-

дента в 2019 году Эмманюэль 
Макрон и тогдашний канцлер 
ФРГ Ангела Меркель пош-
ли дальше, подписав в Ахе-
не Договор о сотрудничестве 
и интеграции между Франци-
ей и Германией, согласно кото-
рому две страны взяли на себя 
обязательства сотрудничать 
в двустороннем порядке не 
только в политике, но и в эко-
номике и обороне. Тогда, осо-
бенно после «Брексита», этот 
шаг казался естественным. Од-
нако теперь Парижу остается 
с неудовольствием отмечать, 
как немецкая сторона не то-
ропится ни идти навстречу со-
седу, ни даже согласовывать 
свою позицию.

Впрочем, в Елисейском двор-
це назвали парижские перего-
воры если не дружескими, то 
во всяком случае «весьма кон-
структивными». Журналистам, 
оставшимся без выхода лиде-
ров к прессе, оставалось пове-
рить этому на слово.

Галина Дудина

Брюссель перехвачен Сочи
Никол Пашинян и Ильхам Алиев  
могут встретиться в России

Новая встреча лидеров Азербайджана 
и  Армении Ильхама Алиева и Никола Паши-
няна должна состояться на следующей не-
деле в Сочи при посредничестве президента 
России Владимира Путина. Об этом в среду 
рассказал господин Пашинян. Для Москвы 
переговоры — это шанс перехватить у Брюс-
селя инициативу в урегулировании давне-
го конфликта в Закавказье. Правда, как ут-
верждают собеседники „Ъ“ в Ереване и Баку, 
предложения Кремля противоборствующим 
сторонам давно известны, и маловероятно, 
что в Сочи на стол положат что-то принципи-
ально новое.

Информация о подготовке встречи Ильхама 
Алиева и Никола Пашиняна при посредничестве 
Владимира Путина получила официальное под-
тверждение. «Со стороны президента России есть 
приглашение о проведении 31 октября в Сочи 
трехсторонней встречи. Я подтвердил свое учас-
тие. Честно говоря, не знаю, подтвердила ли свое 
участие азербайджанская сторона»,— заявил пре-
мьер Армении Никол Пашинян, выступая в пар-
ламенте.

В Кремле подготовку саммита не отрицают, но 
все же не спешат пока называть точные дату и ме-
сто. «Такая трехсторонняя встреча готовится, мы 
надеемся, она состоится,— заявил в среду пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков.— По месту 
и по времени мы своевременно сориентируем». 
Тем не менее, как сообщил „Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией, решение уже принято, и встреча 
действительно пройдет в Сочи 31 октября.

Сам факт проведения трехстороннего самми-
та с участием Владимира Путина указывает на то, 
что Москва не оставляет попыток вернуть себе 
инициативу в урегулировании конфликта Баку 
и Еревана. Тем более что буквально через пару не-
дель после него господа Пашинян и Алиев долж-
ны будут встретиться в Брюсселе — уже в четвер-
тый раз за этот год. Такие планы были намечены 
еще 31 августа и остаются в силе.

С учетом встреч министров иностранных дел, 
которые тоже регулярно проходят в Брюсселе 
или Женеве, можно сделать вывод, что пример-
но с лета Евросоюз перестал быть вспомогатель-
ной переговорной площадкой, которой его виде-
ли в России. Теперь Брюссель вынуждает Москву 
активизировать усилия на этом же направлении.

«По открытым источникам мы видим, что про-
ект мирного договора, предложенный Россией, 
не устраивает ни Азербайджан, ни Армению,— 
сказал „Ъ“ азербайджанский политолог Фархад 
Маммадов.— И вообще Россия не собиралась до-
биваться подписания документа так быстро — 
для нее куда важнее участие в процессах на земле. 
Брюссель, а с сентября и Вашингтон (в начале осе-
ни главы МИД Армении и Азербайджана встрети-
лись при посредничестве главы Госдепартамен-
та США Энтони Блинкена.— „Ъ“) действительно 
перехватили инициативу. Благодаря этому Арме-
ния и Азербайджан пришли к согласованию глав-

ного вопроса, который лежал в корне конфлик-
та,— признанию территориальной целостности 
друг друга. Это было зафиксировано в начале ок-
тября в Праге». По словам господина Маммадо-
ва, «российская дипломатия должна принять эти 
наработки, согласно которым Карабах становит-
ся внутренним делом Азербайджана, или же про-
должать настаивать на своем, не находя понима-
ния у самих Еревана и Баку».

«Россия только недавно заявила, что тоже пред-
лагает какой-то мирный договор,— сказал „Ъ“ 
другой собеседник в Баку, председатель правле-
ния Центра анализа международных отношений 
Фарид Шафиев.— Но Москва хочет отложить во-
прос статуса Карабаха на неопределенный срок. 
Для Азербайджана же этот вопрос уже решен, 
и в Брюсселе есть понимание, как закрепить это». 
Впрочем, по словам господина Шафиева, «встре-
чи с президентом России все равно важны, чтобы 
понять, как в Кремле видят мирное сосуществова-
ние двух стран Закавказья».

«Трудно сказать, будут ли в Сочи сторонам 
предложены новые варианты урегулирования 
конфликта или встреча пройдет скорее для того, 
чтобы вновь обозначить присутствие Москвы 
в процессе урегулирования»,— продолжил в бе-
седе с „Ъ“ армянский политолог Давид Арутюнов. 
По его словам, европейский вариант урегулиро-
вания действительно выгоднее для Азербайд-
жана, но, как именно Москва сможет продавить 
собственный вариант, непонятно. «Вопрос эффек-
тивности российского посредничества, как и лю-
бого другого, связан даже не столько с какими-ли-
бо новыми формулами, сколько со способностью 
навязывать сторонам определенный компро-
мисс, то есть с общим внешнеполитическим по-
тенциалом Москвы, который сейчас в основном 
сконцентрирован на Украине,— сказал господин 
Арутюнов.— Не исключено, что именно послед-
ний фактор способствовал тому, что Баку отверг 
российский вариант договора, предусматриваю-
щий отложенное рассмотрение статуса Карабаха».

В заявлениях Никола Пашиняна, прозвучав-
ших во время выступления в парламенте, тоже 
прослеживается мысль, что свернуть с западно-
го дипломатического трека Ереван не сможет. 
«Я желаю, чтобы до конца года соглашение о мире 
было подписано. Насколько это реально? Мы при-
ложим все усилия, чтобы это было реально»,— за-
явил он, по сути, повторяя за своим оппонентом 
Ильхамом Алиевым. А свои планы на сочинскую 
встречу глава правительства описал так, будто не 
ждет от нее ничего особенного. «Я думаю, накопи-
лось очень много вопросов, по которым следует 
обменяться идеями, разъяснениями, вопросами, 
и вы знаете повестку дня этих вопросов, начиная 
с вопроса обеспечения стабильности и безопасно-
сти в Нагорном Карабахе»,— сказал он. Руководст-
во Азербайджана своими ожиданиями от сочин-
ских переговоров в среду с публикой не делилось.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Атмосфера на переговорах между президентом Франции Эмманюэлем Макроном 
и канцлером ФРГ Олафом Шольцем была, судя по всему, не столь дружелюбной,  
как на протокольных фото  ФОТО CHRISTOPHE ENA / AP

Первый Рим за Киев
Джорджа Мелони демонстрирует евроатлантизм  
и безоговорочную поддержку Украины

Новый премьер-министр Италии 
Джорджа Мелони до саммита G20 
в Индонезии в середине ноября мо-
жет посетить Украину, а также встре-
титься с генсеком НАТО Йенсом Стол-
тенбергом и президентом США Джо 
Байденом. Хотя лидер партии «Бра-
тья Италии» считается чуть ли не са-
мым правым политиком, пришедшим 
к власти в Европе за последнее вре-
мя, она всячески старается показать 
себя ярой сторонницей евроатлан-
тизма и напрочь отрицает какие-либо 
симпатии к России. Впрочем, в пра-
вящей коалиции есть политики, дав-
но замеченные в пророссийских на-
строениях.

Исторические связи партии «Братья 
Италии» с фашистским движением дик-
татора Бенито Муссолини пугали евро-
пейскую общественность еще до того, как 
стали известны результаты внеочередно-
го голосования в конце сентября. И тот 
факт, что премьером Италии стала не про-
сто правая, а вполне подходящая под кате-
горию ультраправого политика Джорджа 
Мелони, добавляло беспокойства в евро-
пейских столицах. Ее сравнивали с пре-
мьером Венгрии Виктором Орбаном, ко-
торый считается чуть ли не главным 
и единственным союзником Москвы 
в Евросоюзе. И это заставляло многих 
в Брюсселе всерьез рассуждать об угрозе, 
нависшей над европейским и североат-
лантическим единством.

При этом сама госпожа Мелони еще во 
время предвыборной гонки неоднократ-
но подчеркивала приверженность евро-
атлантическому единству, а также выска-
зывалась в пользу абсолютной поддержки 
Украины в конфликте с Россией. 25 октя-
бря правительство Джорджи Мелони по-
лучило одобрение Палаты депутатов, 
заручившись 235 голосами при необхо-
димых 195, и премьер тут же начала до-
казывать, что ее предвыборные внешне-
политические обещания были не пустым 
звуком. В ночь на среду итальянская прес-
са сообщила, что глава правительства уже 
запланировала первые международные 
контакты, которые должны лишний раз 
подчеркнуть вектор ее политики.

Сообщается, что до 15 ноября, ког-
да в Индонезии стартует саммит «груп-
пы двадцати», Джорджа Мелони собира-
ется нанести визит в Киев и встретиться 
с президентом Украины Владимиром Зе-
ленским. В публикации La Repubblica под-
черкивается, что поездка в украинскую 
столицу будет зависеть от ситуации с без-

опасностью. Выступая 25 октября в парла-
менте, первая женщина-премьер Италии 
пообещала провести страну через один 
из самых сложных периодов со времен 
Второй мировой войны и оказывать все-
возможную поддержку Украине. Она за-
верила, что Рим не поддержит никакие 
уступки в адрес Москвы: «Уступка путин-
скому шантажу в сфере энергетики не ре-
шит проблему, а усугубит ее, открыв путь 
к новым требованиям и шантажу».

Кроме того, в планах госпожи Мелони 
до саммита G20 встретиться с президен-
том США Джо Байденом и генсеком НАТО 
Йенсом Столтенбергом. С последним оч-
ные переговоры могут состояться уже 
на следующей неделе либо в Риме, либо 
в Брюсселе. А с первым у премьера нака-
нуне состоялся телефонный разговор, во 
время которого Джо Байден и Джорджа 
Мелони, подчеркнув «прочные отноше-
ния США и Италии», условились совмес-
тно решать общие проблемы «в рамках 
трансатлантического альянса». Как со-
общил Белый дом, политики также вы-
разили готовность продолжать помощь 
Украине, давление на Россию, «решать 
проблемы, создаваемые Китаем» и рабо-
тать над устойчивым доступом к энерго-
ресурсам.

Пока все первые шаги и заявления 
Джорджи Мелони на внешнеполитиче-
ском треке говорят о намерении следо-
вать своим предвыборным обещаниям. 
И в этом она непохожа на своих европей-
ских коллег по правому лагерю, многие 
из которых занимают куда более мягкую 
позицию по отношению к России и к тому 
же являются евроскептиками, как, напри-
мер, тот же Виктор Орбан, лидер француз-
ского Национального объединения Ма-
рин Ле Пен или представители немецкой 
ультраправой партии «Альтернатива для 
Германии» (АдГ).

Кстати, сопредседатель АдГ Тино Кру-
палла в комментарии «РИА Новости» 26 ок-
тября, например, заявил, что президенту 
ФРГ Франку-Вальтеру Штайнмайеру, кото-
рый днем ранее посетил Украину, стоило 
бы «использовать свой авторитет и опыт, 
чтобы разъяснить своему коллеге (пре-
зиденту Украины Владимиру Зеленско-
му.— „Ъ“) необходимость скорейшего за-
ключения мира». По мнению политика, 
«Зеленский должен наконец продемон-
стрировать готовность к переговорам 
с Россией». Кроме того, господин Крупалла 
посоветовал президенту Германии «выле-
теть в Москву и провести там переговоры 
с президентом Путиным». И такой посыл, 

конечно, куда более привычен для евро-
пейских правых, нежели установки, кото-
рые транслирует новая премьер Италии.

При этом среди ее союзников немало 
политиков, которые в разное время, а не-
которые еще совсем недавно, демонстри-
ровали симпатии к России. Первые в этом 
списке — два лидера партий «Лига» и «Впе-
ред, Италия» — Маттео Сальвини, получив-
ший пост вице-премьера, и ветеран ита-
льянской политики Сильвио Берлускони.

Так, недавно господин Берлускони по-
пал в скандал, когда в СМИ утекла ауди-
озапись, на которой он хвастался, будто 
бы президент РФ Владимир Путин пода-
рил ему на день рождения 20 бутылок 
водки, а он в ответ послал российскому 
лидеру бутылки «Ламбруско». Подтвер-
ждений этой истории так и не последова-
ло, однако затем в прессу попали другие 
слова господина Берлускони, сказанные 
перед однопартийцами. По его мнению, 
к началу боевых действий российского 
президента подтолкнули Владимир Зе-
ленский и Запад. Естественно, эти заме-
чания вызвали скандал, и 86-летнему по-
литику пришлось заявить, что его слова 
были вырваны из контекста, а сам он под-
держивает позицию Италии и Евросоюза 
по Украине.

Маттео Сальвини и вовсе в свое вре-
мя ездил в Крым на следующий день по-
сле референдума в 2014 году и призывал 
Европу признать вхождение полуостро-
ва в состав России. Перед сентябрьскими 
выборами он традиционно высказывал-
ся за снятие санкций с Москвы и, как и во 
время предыдущей кампании, обещал ра-
ботать в этом направлении. Впрочем, что 
тогда, что сейчас после получения пор-
тфеля в правительстве господин Сальви-
ни предпочитает хранить молчание по 
этому вопросу. Никак не проявляет свою 
пророссийскую позицию и нынешний 
спикер Палаты депутатов Лоренцо Фонта-
на — замглавы «Лиги». Он в 2014 году так-
же был в Крыму, причем наблюдателем на 
референдуме, а Владимира Путина назы-
вал «лучом света» для Запада.

Пока, судя по всему, все эти политики, 
вписывающиеся в более традиционный 
образ европейских правых с их отноше-
нием к Москве, решили на какое-то вре-
мя не вмешиваться в избранный Джорд-
жей Мелони курс. Во всяком случае, без 
нее они бы сейчас не оказались на своих 
местах, как, впрочем, и она без коалиции 
с двумя другими правыми партиями не 
стала бы премьер-министром.

Алексей Забродин

На удар им ответят подарком
Киев просит Запад нарастить поставки  
систем противовоздушной обороны

Усилия украинских властей, направленные 
на получение западной военной помощи, 
особенно систем противовоздушной оборо-
ны, приносят плоды. США поставили Укра-
ине первые зенитные ракетные комплексы 
NASAMS. Продолжит снабжать украинскую 
сторону системами ПВО и Германия, чей 
 президент Франк-Вальтер Штайнмайер под-
твердил это во время визита в Киев. Борьба 
с ракетной угрозой вышла на первый план по-
сле того, как массированным атакам со сто-
роны российских вооруженных сил под-
верглись объекты украинской критической 
инфраструктуры.

О том, что Киев получил от США два зенит-
ных ракетных комплекса (ЗРК) NASAMS, сообщил 
в интервью CNBC Грег Хейес — гендиректор ком-
пании Raytheon Technologies, выпускающей эти 
ЗРК. По его словам, комплексы прибыли на Укра-
ину несколько недель назад и уже развертывают-
ся. Поставленные ЗРК — первые из обещанных 
Киеву Вашингтоном восьми комплексов NASAMS.

О системах противовоздушной обороны шла 
речь и во время недавней встречи президентов Ук-
раины и Германии Владимира Зеленского и Фран-
ка-Вальтера Штайнмайера. Немецкий политик во 
вторник посетил Киев, где заявил о том, что укра-
инская сторона во всем может рассчитывать на 
Берлин — от военной помощи до гуманитарной. 
И так будет до тех пор, пока это необходимо.

После встречи с господином Зеленским 
Франк-Вальтер Штайнмайер напомнил, что Герма-
ния уже передает Украине современные системы 
ПВО IRIS-T. И отметил: «Я пообещал президенту 
(Украины.— „Ъ“), что в скором времени Украине 
будут переданы системы залпового огня Mars II 
и Panzerhaubitze 2000».

Владимир Зеленский в свою очередь выразил 
надежду на скорое получение еще нескольких 
систем IRIS-T. «Сегодня это действительно при-
оритет, мы все это чувствуем. Надеюсь, что уже 
в ближайшее время мы сможем получить еще не-
сколько соответствующих систем»,— отмечается 
в сообщении на сайте украинского лидера.

Украинским властям, судя по комментариям 
о нынешней ситуации на фронте, крайне важ-
на любая военная помощь западных стран. Про 
острую необходимость современных систем ПВО 
Киев заявляет давно. Но после того как в первой 
половине октября украинская инфраструктура 
(в частности, объекты энергетики) подверглась 
российским ударам с воздуха, на отражении ра-
кетной угрозы делается особый акцент.

Глава офиса украинского президента Андрей 
Ермак 26 октября во время телефонных перегово-
ров с советниками президента США, премьера Ве-
ликобритании и президента Франции Джейком 
Салливаном, Тимоти Барроу и Эмманюэлем Бон-

ном отдельно говорил об усилении атак на объек-
ты критической инфраструктуры с применением 
ракет и дронов-камикадзе. В этом контексте, со-
общила пресс-служба офиса президента Украины, 
была подчеркнута «настоятельная потребность 
в неотложном получении от государств-партне-
ров достаточного количества средств противово-
здушной обороны».

На фоне политико-дипломатических усилий 
Киева, которые уже приносят результат, генсек 
НАТО Йенс Столтенберг в среду дополнительно 
заверил, что помощь Украине будет оказываться 
столько, сколько понадобится. Во время совмест-
ной пресс-конференции с премьером Румынии 
Николае Чукэ, посетившим штаб-квартиру НАТО 
в Брюсселе, господин Столтенберг отметил, что 
«все войны заканчиваются за столом перегово-
ров». Но при этом подчеркнул: «Мы знаем, что то, 
чего Украина может достичь за столом перегово-
ров, зависит от ее силы на поле боя». Поэтому, раз-
вил мысль генсек альянса, «нам нужно укрепить 
их (украинских властей.— „Ъ“) позиции за столом 
переговоров, предоставив военную поддержку».

Впрочем, о каком-то выходе на переговоры сей-
час говорить не приходится. Не только потому, что 
Киев отказался их вести с нынешним российским 
руководством. Украинские аналитики и журна-
листы, освещающие боевые действия, подчерки-
вают: на линии фронта идут тяжелые бои, и рос-
сийская сторона имеет преимущество. «У России 
большое преимущество в боеприпасах, к сожале-
нию, боекомплектов не хватает именно на дон-
басском направлении не только в районе Бахму-
та, но и в районе Авдеевки, Марьинки»,— заявил 
освещающий боевые действия журналист Юрий 
Бутусов в интервью киевскому изданию «НВ».

По словам господина Бутусова, Бахмут являет-
ся одной из самых горячих точек, потеря которой 
грозит украинским вооруженным силам тем, что 
им придется оставить большой район и создаст уг-
розу потери Соледара и Северска.

После сентябрьских успехов украинской ар-
мии ситуацию для Киева явно осложнила новая 
тактика российской стороны. Массированные 
удары дронами-камикадзе, чья стоимость значи-
тельно ниже стоимости ракет, провоцируют укра-
инскую ПВО, а уже после наносятся ракетные уда-
ры. В результате комбинированных атак удается 
поражать большее число целей. Так, украинской 
энергетической инфраструктуре был нанесен 
значительный урон, который привел к перебоям 
с энергоснабжением, а также к тому, что Украина 
была вынуждена приостановить экспорт своей 
электроэнергии. В Киеве и других регионах осу-
ществляют так называемые стабилизационные 
отключения электроэнергии, чтобы уменьшить 
нагрузку на сети.

Николай Фильченко
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Nikkei 225 27431,84 (+181,56)
РТС 1088,59 (–2,37)
FTSE 100 13195,81 (+142,85)

DAX 30 13052,96 (+121,51)
DJIA* 32059,02 (+222,28)
NASDAQ Composite* 11132,23 (–66,89)

*На 20:37. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.10.22
Австралийский доллар 39,3322
Английский фунт 70,3839
Белорусский рубль 24,8042
Датская крона 81,4302

Доллар США 61,4277
Евро 61,5682
Индийская рупия** 74,5722
Казахский тенге** 12,9888

Канадский доллар 45,0416
Китайский юань* 84,7845
Норвежская крона* 59,5270
СДР 78,5015

Сингапурский доллар 43,3934
Новая турецкая лира* 33,0271
Украинская гривна* 16,6545
Шведская крона* 56,2072

Швейцарский франк 62,2873
Японская иена** 41,4604
*За 10. **За 100. 

Ford закрывает российский транзит
Американский автоконцерн выходит из «Соллерс Форд»

Ford выходит из СП с россий-
ским «Соллерс». Фактически 
американский концерн толь-
ко через это СП сохранял при-
сутствие на российском рынке 
после 2019 года, когда свер-
нул легковой бизнес в стране. 
Предприятие выпускало лег-
кие коммерческие Ford Tran-
sit в Татарстане до марта, когда 
оно полностью приостановило 
поддержку проекта. «Соллерс» 
уже анонсировал, что  загрузит 
завод за счет китайских LCV 
под своим брендом, хотя у Ford 
останется опцион на обратный 
выкуп в течение пяти лет.

Ford Motor Company объявила, 
что финализировала сделку по вы
ходу из российского СП «Соллерс 
Форд». СП контролировалось че
рез Ford Sollers Netherlands B.V., где 
у американской компании было 
49%, у «Соллерса» — 51%. Согласно 
сообщению, доля будет передана 
в СП по номинальной стоимости. 
В «Соллерсе» не стали комментиро
вать подробности сделки, лишь под
твердив, что та состоялась. В Ford 
пояснили, что продажа следует за 
полным прекращением всех опе
раций в России, включая производ
ство, поставку комплектующих, 
IT и другую поддержку. Это прои
зошло еще 2 марта, когда компа
ния заявила о «немедленной» при
остановке работы.

Бизнес Ford в России в последние 
годы и так сильно сжался. В мар те 
2019 года Ford в рамках масштабной 
реорганизации бизнеса в Европе 
ушел из легкового сегмента в РФ. 
Компания сохранила производство 
модели Transit на базе завода в Елабу
ге (Татарстан), а остальные два завода 
планировалось продать. В итоге про

дан был только один, во Всеволож
ске, который в конце 2021 года пере
шел к корейской Sungwoo Hitech.

На завод в Набережных Челнах 
планировалось найти покупателя, 
уже работающего в Татарстане (см. 
„Ъ“ от 27 марта 2019 года). Но об ин
тересе к нему стало известно толь
ко в этом году — RTVI писал, что ген
директор КамАЗа Сергей Когогин 
и бизнесмен Рубен Варданян пла
нируют привлечь $150 млн инвести

ций в стартап «Кама», часть которых 
пойдут на покупку предприятия. 
При этом собеседники „Ъ“ сомне
ваются, что в нынешних условиях 
Ford сможет получить средства за 
этот актив и вывести их.

• В 2021 году продажи Ford Transit 
в России выросли на 48%, до 20,8 тыс. 
машин. Компания занимала 2,3% 
рынка легковых и легких коммерче-
ских автомобилей, а основной кон-
курент ГАЗ — 4,8%.

В 2019 году «Соллерс» и Ford по
менялись ролями в СП. В 2015 году 
контроль получила Ford в результа
те выкупа пакета привилегирован
ных акций. В 2019 году «Соллерс» ре
ализовал опцион, по которому Ford 
выкупила его долю в СП за $135 млн 
и тут же купила контроль за $75 млн 
(см. „Ъ“ от 28 июня 2019 года). Тогда 
же «Соллерс» согласился предоста
вить СП заем с лимитом $30 млн, по 
условиям которого, если «Соллерс» 

и Ford разорвут акционерное согла
шение, СП должно на следующий же 
день погасит кредит. В «Соллерсе» го
ворят, что это давно произошло.

«Соллерс», традиционно специ
ализировавшийся на партнерствах 
с иностранными компаниями, сей
час массово теряет их. Так, он со
общал о диалоге с Mazda о прода
же доли в СП по выпуску машин на 
Дальнем Востоке (см. „Ъ“ от 27 сентя
бря). Также «Исузу Соллерс» получил 
одобрение на расторжение специн
вестконтракта, а без него СП факти
чески не нужно (см. „Ъ“ от 20 октя
бря). «Соллерс» уже анонсировал, 
что в конце 2022 года выпустит пер
вые товарные автомобили под своей 
маркой на базе бывшего производ
ства Ford Transit. Новая линейка LCV 
создается на платформе китайского 
партнера (см. „Ъ“ от 7 сентября).

Ford получил право на обратный 
выкуп доли в течение пяти лет в слу
чае изменения ситуации в стране 
и в мире, хотя источники „Ъ“ не по
нимают цели опциона. Та же воз
можность есть у Renault на долю 
в АвтоВАЗе и Nissan на производст
во в Петербурге. По данным собе
седников „Ъ“, в случае с Nissan это 
«в большей степени было желанием 
российских чиновников».

Автомобильный эксперт Влади
мир Беспалов считает низкой веро
ятность того, что доля оценивается, 
как в 2019 году, в сотни миллионов 
долларов с учетом остановки заво
да и неясных перспектив возоб
новления. Он полагает, что в целом 
межправкомиссия не могла бы одо
брить «Соллерсу» вывод большого 
объема средств из РФ для оплаты вы
хода Ford. Кроме того, отмечает он, 
опцион, как правило, снижает цену.

Ольга Никитина
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Мой знакомый, отдыхавший в одной 
дружественной стране, рассказал, что 
не испытывал проблем с шопингом, 
несмотря на то что карты «Мир» там 
официально не действуют. В одном из 
магазинчиков он присмотрел куртку, 
которая подходила по размеру и фасо
ну, но не по цене. Такой суммы налич
ными у него не было, а карты были 
только российских банков. Продавец, 
поняв, что клиент готов совершить не
дешевую покупку, но заплатить может 
только по безналу, предложил два ва
рианта — перевести его сотруднику 
деньги через СБП или оплатить по
купку картой «Мир». В доказательст
во серьезности намерений он достал 
изпод прилавка POSтерминал рос
сийского банка. И сделка состоялась.

Как рассказал источник „Ъ“ в круп
ном банке, в последнее время неболь
шие торговцы в курортных городах 

дружественных стран стали практи
ковать переводы с карты на карту, пе
реняв эту форму оплаты у переехав
ших туда россиян. Потом сотрудник 
с российским счетом переведет деньги 
на счет магазина или непосредствен
но его хозяину. Но эта схема, призна
ет банкир, «серая» и может вызвать за
конные вопросы у налоговых органов.

Второй вариант, по словам собесед
ника „Ъ“, абсолютно легальный и его 
уже опробуют не только мелкие, но 
и крупные торговцы, и даже отели. 
Суть в том, что иностранное торго
восервисное предприятие (ТСП) че
рез посредника открывает счет в ру
блях в российском банке. Посредник 
заключает с этим банком договор эк
вайрингового обслуживания ино
странного ТСП (менять кассовую лен
ту, обновлять прошивки и т. п.).

Потом посредник получает огово
ренное число POSтерминалов, приез
жает в страну, где работает ТСП, и под
ключает его к эквайринговой сети 
банка точно так же, как и любой отече
ственный магазин — через интернет. 
Платеж через POSтерминал поступает 
на счет ТСП в российском банке, а по
сле конвертации деньги переводятся 
на его же счет в иностранном банке. 
Схема мало чем отличается от опла
ты товаров в интернетмагазинах при 
условии получения их самовывозом.

По словам источника „Ъ“, эта схема 
хороша и тем, что сам платеж не про
ходит через иностранный банк, а зна
чит, у того нет сотрудничества с си
стемой «Мир», за которое западные 
власти грозят многочисленными ка
рами. К тому же международные 
платежные системы настойчиво ре
комендуют представителям крупней
ших банков и местным регуляторам 
не работать с российскими коллега
ми. Но гоняться за каждой мелкой ла
вочкой, чтобы выяснить, не приняла 
ли она платеж по карте «Мир»,  может 
оказаться слишком дорого.

Таким образом, пока представи
тели регуляторов дружественных 
стран обсуждают с ЦБ варианты нала
живания расчетов, а чиновники дела
ют оптимистичные заявления на эту 
тему, бизнес на местном уровне ре
шает вопросы «Мира» без какого либо 
их  участия.

Пока регуляторы  
дружественных стран 
обсуждают с ЦБ  
варианты налажива-
ния расчетов по кар-
там «Мир», бизнес  
на местном уровне 
решает вопросы  
самостоятельно

Nginx пересоберут в России
Разработчики популярного вебсервера основали новую компанию

Часть команды разработчиков само-
го популярного в мире веб-сервера 
для размещения сайтов Nginx верну-
лась в Россию и запустила проект  Angie, 
который станет фактически самосто-
ятельным ответвлением кода Nginx. 
Инвестиции в проект на первом эта-
пе составили $1 млн. Американская F5, 
владеющая Nginx, покинула РФ из-за 
военных действий на Украине. Новая 
компания займется в том числе под-
держкой пользователей Nginx в России. 
Эксперты считают, что спрос на реше-
ние будет — в стране на Nginx приходи-
лось более 60% рынка.

Ряд разработчиков самого популярного 
в мире вебсервера Nginx вернулись из США 
в Россию и основали собственную компанию, 
рассказал „Ъ“ источник на ITрынке. 

В базе данных «СПАРКИнтерфакс» „Ъ“ 
обнаружил, что 21 июля в Москве учрежде
но ООО «ВебСервер» с уставным капиталом 
500 тыс. руб. и основным видом деятельности 
«разработка компьютерного программного 
обеспечения». Компания 10 октября подала 
заявку на регистрацию товарного знака An

gie. Среди совладельцев ООО «ВебСервер» — 
эксруководитель команды разработчиков 
сервера Nginx Unit Валентин Бартенев, рабо
тавший в Nginx с 2011 по 2022 год. Другие сов
ладельцы — Иван Полуянов, Олег Мамонтов, 
Руслан Ермилов (известен по работе над опе
рационной системой FreeBSD) — также быв
шие сотрудники Nginx Inc.

Свободно распространяемый сервер 
Nginx обеспечивает работу 27,3% всех сайтов 
в интернете — это больше, чем у любого дру
гого продукта, следует из данных Netcraft. 
Первую версию Nginx создал в 2002–2004 го
дах Игорь Сысоев, тогда системный админи
стратор Rambler. В 2011 году для разработ
ки коммерческих продуктов была создана 
Nginx Inc., в 2019 году ее купила американ
ская F5 за $650 млн.

Rambler заявила о своих правах на вебсер
вер, затем в рамках судебных разбирательств 
они перешли к связанной с Александром Ма
мутом Lynwood Investments. По ее заявле
нию было возбуждено уголовное дело о на
рушении авторских прав, обыски прошли 
в московском офисе Nginx Inc. и по адресам 
проживания Игоря Сысоева и Максима Коно

валова. Разработчиков Nginx публично под
держали «Яндекс», Mail ru Group (сейчас VK) 
и другие российские ITкомпании (см. „Ъ“ от 
13 декабря 2019 года). В июне 2020 года дело 
было прекращено. Lynwood пыталась оспо
рить исключительные права на коммерче
скую версию Nginx в США, но судья счел до
воды необоснованными (см. „Ъ“ от 2 апреля 
2021 года). Игорь Сысоев покинул F5 в янва
ре 2022 года по личным причинам. После на
чала военных действий на Украине F5 оста
новила продажи в России и вывела хранение 
кода Nginx с территории страны.

В «ВебСервере» „Ъ“ уточнили, что Игорь 
Сысоев не причастен к новому проекту. 
 Angie выступает форком (самостоятельным 
ответвлением) от Nginx, объяснили в ком
пании. Решение будет распространяться 
по открытой лицензии. Объем инвестиций 
в проект на первом этапе составил $1 млн. 
«ВебСервер» готов оказывать поддержку 
пользователям Nginx и интегрировать  Angie 
в продукты партнеров, сказал „Ъ“ генди
ректор компании Заур Абасмирзоев. По его 
словам, «было бы разумно» включить Angie 
в реестр отечественного ПО. Адаптировать 

Angie под российские дистрибутивы Linux 
пока не планируется, «но если в ходе разра
ботки выяснится, что это можно легко сде
лать, появится и Angie на Astra Linux», доба
вил  топменеджер.

В России на долю вебсервера Nginx при
ходится более 60% рынка, отмечает ком
мерческий директор RStyle Softlab Денис 
Хадасков: «Среди наиболее известных реше
ний — поисковик „Яндекс“, „Авито“, извест
ные иностранные соцсети». Цель создания 
Angie может быть в желании занять долю на 
зарождающемся российском рынке открыто
го ПО, полагает господин Хадасков.

Глава совета директоров «Базальт СПО» 
(разрабатывает ОС на базе Linux) Алексей 
Смирнов считает, что решение может быть 
востребовано у госкомпаний и ведомств на 
фоне указа президента о запрете использова
ния зарубежных сервисов для критической 
информационной инфраструктуры с 2025 
года. По его мнению, если Angie войдет в ре
естр российского ПО, решение сможет занять 
существенную долю на рынке.

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

Инвестиции в зарубежное разлитие 
Производители напитков ищут площадки за границей

На фоне нехватки в РФ алюми-
ниевых банок и планируемо-
го введения акциза на сладкие 
 напитки крупные произво-
дители ищут способы выхо-
да на зарубежные рынки через 
контрактный разлив в других 
странах. Так, владелец  брендов 
Tornado Energy и E-ON Global 
Functional Drinks может орга-
низовать выпуск продукции 
в странах Африки и Ближнего 
Востока. Такие проекты позво-
ляют снизить затраты на ло-
гистику и риски порчи тары 
при перевозке.

Крупный производитель безал
когольных напитков Global Func
tional Drinks (GFD) планирует орга
низовать контрактный разлив на 
зарубежных рынках. Соответствую
щая вакансия появилась в профиле 
дистрибутора GFD — ГК СНС на пор
тале HeadHunter. В обязанности кан

дидата входит составление задания 
для тендера на выбор подрядчика 
для производства напитков, взаимо
действие с управляющей командой 
завода, контроль процесса и пр.

В портфель GFD входят энерге
тические напитки Tornado Energy, 
EON, а также марки Fresh Bar и «Иль
инские лимонады». Как сказано на 
сайте СНС, с 2011 года группа прода
ла более 1,1 млрд бутылок. СНС также 
считается вторым после ГК «Мегапо
лис» табачным дистрибутором в РФ, 
занимается поставками ассортимен
та British American Tobacco (BAT; си
гареты Dunhill, Kent, Vogue, Pall Mall 
и пр.). Forbes оценивал выручку СНС 
в 2021 году в 164,6 млрд руб.

В GFD заявили „Ъ“, что решение 
о запуске производства на зарубеж
ных рынках может быть принято 
до конца 2022 года. Как отметили 
в компании, среди возможных ло
каций рассматриваются страны Аф

рики и Ближнего Востока. Регион 
MENA (Ближний Восток и Северная 
Африка) — один из ключевых для 
российского продовольствия. Как 
отмечали в центре «Агроэкспорт», 
объем потребления готовой продук
ции в целевых странах Африки пре
вышает $29 млрд в год, а безалко
гольные напитки — одна из самых 
востребованных категорий. Для 
российского рынка GFD сейчас ве
дет строительство завода в Воронеж
ской области мощностью 800 млн 
единиц продукции в год и стоимо
стью почти 5 млрд руб.

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (напитки Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 
отмечает, что у GFD всегда были ам
биции глобального игрока и ранее 
компания имела офис в США. Разлив 
напитков за границей позволит эко
номить на логистике, которая в кате
гории может быть весьма затратной, 

оптимизировать производство на 
фоне возможного введения в России 
акциза на сладкие напитки, а так
же уйти от дефицита в стране алю
миниевой банки, перечисляет он. 
Как отмечает эксперт, нуждающие
ся в большей загрузке предприятия 
есть и в других странах, и достиже
ние договоренностей будет во мно
гом зависеть от условий, которые 
предложит GFD.

Президент Союза производите
лей соков, воды и напитков («Со
юзнапитки») Максим Новиков на
поминает, что «Балтика» сначала 
поставляла энергетические напитки 
из РФ в Узбекистан, а потом органи
зовала в стране совместный разлив 
с местным предприятием. По его сло
вам, помимо экономии на логистике 
такие проекты позволяют нивелиро
вать риски порчи тары во время тран
спортировки. В России между тем 
спрос на газированные напитки сни

жается. По данным NielsenIQ, про
дажи категории за последние пол
года сократились на 7,4% в объеме, 
а в деньгах выросли 15,8% год к году.

На фоне принятия Госдумой в пер
вом чтении законопроекта, который 
вводит с 2023 года акциз в 7 руб. на 
1 л напитков с содержанием сахара 
свыше 5 г на 100 мл, ряд крупных иг
роков уже объявили о приостановке 
новых инвестиций. Среди них — ГК 
«Черноголовка» (Fantola, Turbo Ener
gy, «Байкал» и др.) и МПБК «Очаково» 
(CoolCola, Fancy, Street и др.). В «Чер
ноголовке» рассказали „Ъ“, что пла
нируют расширять производство 
на купленном в мае заводе напит
ков в Узбекистане. Как отмечает го
сподин Новиков, введение акциза 
на напитки с сахаром может приве
сти к росту производства в соседних 
странах, например Армении, Казах
стане и Белоруссии.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В зависшем с августа вопросе механизма вы-
хода инвесторов из недружественных стран 
из российских банков появилась ясность. 
Указом президента утвержден список из 45 
кредитных организаций, которые можно 
продать только с его одобрения. Доли участия 
в капитале резидентов недружественных 
стран в других банках должна согласовывать 
правительственная комиссия. Эксперты от-
мечают, что схема позволяет не только контр-
олировать действия собственников банков, 
но и влиять на выбор возможного дружест-
венного покупателя долей в них.

Владимир Путин утвердил перечень кредитных 
организаций, в отношении которых установлен 
запрет на сделки с долями, акциями и вкладами 
в уставные капиталы, если не получено специаль-
ное разрешение. Всего в списке 45 позиций. Среди 
них крупнейшие иностранные игроки, включая 
Райффайзенбанк, Юникредит-банк и Ситибанк, до-
черние банки западных автоконцернов и другие. 
Перечень утвержден в рамках исполнения указа 
президента от 5 августа №520. Документ запреща-
ет недружественным нерезидентам выходить из 
активов в РФ как минимум до конца года.

Продать доли в банках из списка можно, но для 
этого потребуется личное одобрение президен-
та РФ. Из тех, кто включен в список, несколько иг-
роков уже допускали сворачивание бизнеса, в том 
числе путем продажи. Так, в марте Raiffeisen Bank 
International объявил, что рассматривает «возмож-
ные варианты» будущего российского Райффайзен-
банка. В июле главный исполнительный директор 
крупнейшего банка Италии Unicredit Андреа Орчел 

заявил, что работает над «постепенным уходом» из 
России. Американская Citigroup 14 октября офици-
ально сообщила, что планирует свернуть практиче-
ски все операции в России к концу первого квартала 
2023 года. Ранее группа пыталась продать банк или 
хотя бы розничный бизнес, но это ей не удалось.

В стадии продажи находятся два игрока. В июле 
стало известно, что HSBC подписал соглашение 
о продаже 100% Эйч-эс-би-си Банка Экспобанку, 26 
октября — что Mercedes продаст «Мерседес-Бенц 
Банк Рус» дилеру «Автодом» вместе с остальным 
российским бизнесом.

Перечень прояснил ситуацию с продажей бан-
ков, подвисшую с августа. По словам одного из 
участников рынка, до сих пор было непонятно, 
с кем согласовывать сделки: «Теперь есть ясность, 
банки из списка требуют согласования непосред-
ственно президента, по остальным финансовым 
организациям, в которых есть даже небольшая 
доля владения (более 1%) резидентов из недруже-
ственных стран, потребуется согласование прави-
тельственной комиссии».

Второе правило базируется на указе, который 
Владимир Путин подписал 15 октября (№737): 
сделки и операции, влекущие за собой прямо 
и косвенно установление, изменение или пре-
кращение прав более чем на 1% акций или долей 
в уставном капитале любой финансовой органи-
зации, осуществляются на основании разреше-
ния правительственной комиссии по контролю за 
осуществлением иностранных инвестиций в РФ. 
Разрешение необходимо, если хотя бы одной из 
сторон сделок выступают лица, связанные с недру-
жественными государствами.

Иностранные банки, проданные до 5 августа, 
под действие данных ограничений не подпадают. 
Наиболее крупной из таких сделок стала весенняя 
продажа французской Societe Generale Росбанка 
группе «Интеррос» Владимира Потанина. Еще одна 
серьезная сделка — продажа PPF Group и Home 
Credit ХКФ-банка экс-главе РТС Ивану Тырышки-
ну с соинвесторами. Первая часть по приобрете-
нию более 50% банка была закрыта до 5 августа, 
вторая — уже после. Однако источники „Ъ“ в пра-
вительстве не сомневаются, что сделка получила 
все необходимые на тот момент одобрения и про-
блем с ней не возникнет.

Как полагает главный аналитик «РегБлока» 
Анна Авакимян, главную роль при выдаче спец-
разрешений будет играть личность потенциаль-
ного покупателя: «Если это инвестор из дружест-
венной страны, например Индии или Китая, или 
какая-либо крупная российская финансово-про-
мышленная группа, есть все основания полагать, 
что такие сделки могут быть оформлены довольно 
быстро. Механизм фактически представляет собой 
контрсанкции». По мнению госпожи Авакимян, 
он разработан, «по сути, в интересах крупнейших 
госбанков, чтобы отстоять идею обмена активами 
с зарубежными игроками».

В перечне от 26 октября есть достаточно крупные, 
системно значимые банки с иностранными корня-
ми, которые одни из немногих сегодня исправно 
обслуживают валютные платежи, отмечает партнер 
юридической практики Kept Ольга Ясько, но смена 
владельца может быстро изменить ситуацию.

Ксения Дементьева, Ольга Шерункова, 
Максим Буйлов

Доли высшего уровня
Продажа 45 банков с иностранным капиталом потребует одобрения президента РФ

Котировки ведущих виртуаль-
ных валют вернулись к значени-
ям полутора-трехмесячной дав-
ности, прибавив за последние 
два дня 8–15%. Так, курс биткой-
на превышал уровень $21 тыс., 
максимум с середины сентября. 
Эксперты связывают оживле-
ние рынка криптовалют прежде 
всего с позитивной динамикой 
американского рынка. Впрочем, 
предупреждают аналитики, рост 
продлится недолго и не исклю-
чено падение курса биткойна до 
$15 тыс. и даже ниже.

Большинство ведущих вир-
туальных валют отыграли поте-
ри последнего месяца. По данным 
Coinmarketcap.com, 26 октября коти-
ровки биткойна (BTC) поднимались 
до $21,02 тыс., максимального значе-
ния с 13 сентября. За день котировки 
выросли на 4%, а за два дня поднялись 
более чем на 8%. Альткойны — эфир 
(ETH), Cardano, Dogecoin, Solana — по-
казали более стремительный рост, 
прибавив за два дня 12–17%.

При этом курсы криптовалют 
большую часть октября, а курсы бит-
койна и эфира — с середины сентя-
бря оставались вблизи локальных 
минимумов с лета этого года. Как 
считает СЕО Cryptorg Андрей Подо-

лян, биткойн и эфир уже более ме-
сяца «находились в накоплении» 
и такие периоды «практически всег-
да заканчиваются импульсом».

Однако основная причина роста 
курса виртуальных валют — уверен-
ное восстановление американского 
фондового рынка в последние дни. 
За четыре предшествующих дня ин-
декс S&P 500 прибавил почти 6%, 
приблизившись к уровню 3900 пун-
ктов. Как отмечает специалист по 
цифровым активам маркетплейса 
«Финмир» Игорь Пань, с американ-
ским фондовым рынком цифровые 
активы «в последние месяцы корре-
лируют чуть ли не в 100%».

По оценке господина Подоляна, 
при пробое верхней границы в райо-
не $20,4–20,5 тыс. и закреплении над 

ней котировки BTC могут достигнуть 
отметок $22,4–22,5 тыс., «ровно на ши-
рину предыдущего накопительного 
коридора». Вместе с тем, как считает 
основатель группы компаний ToThe-
Moon Владислав Утушкин, на данный 
момент ближайшим сопротивле-
нием является уровень $21,5 тыс.— 
«сильная психологическая отметка, 
которая может быть преодолена толь-
ко существенными событиями».

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, альткойны показали боль-
ший рост, поскольку их волатиль-
ность в целом была выше. Кроме того, 
указывает господин Подолян, неко-
торое время назад «доминация бит-
койна стала падать, а трейдеры об-
ращают на это внимание и активнее 
покупают альткойны». К тому же аль-

ткойны любят спекулянты, указыва-
ет СЕО Letit Рустам Буркеев, поясняя, 
что «у биткойна последние месяцы во-
латильность была не очень впечатля-
ющая, а у альткойнов она всегда с раз-
махом — или +15%, или –40%».

По данным ресурса Coinglass, на 
фоне неожиданного «бычьего» тренда 
на крипторынке трейдеры потеряли 
свыше $1,1 млрд из-за принудитель-
ного закрытия позиций. «Ликвида-
ций не было уже давно, и то, что они 
случились, на самом деле хорошо для 
рынка, так как это придаст ему долго-
жданную волатильность»,— считает 
господин Подолян.

Однако текущее движение коти-
ровок вполне может смениться еще 
более глубокой коррекцией. И опять 
во много из-за привязки к фондовому 
рынку США. Как сообщает агентство 
Bloomberg, аналитики Goldman Sachs 
прогнозируют, что индекс S&P 500 мо-
жет потерять еще 25% от текущих зна-
чений. В этой ситуации господин 
Пань ожидает движения курса бит-
койна к $15 тыс. и даже ниже «в пер-
спективе предстоящих недель». Пока, 
подчеркнул он, крупный капитал не 
готов вкладывать свои средства из-за 
неопределенности в отношении по-
литики процентной ставки ФРС.

Ксения Куликова

Биткойн привязался к США
Курсы виртуальных валют взлетели вслед за американским фондовым рынком

0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

0

9

18

27

36

45

ДИНАМИКА КОТИРОВОК ВЕДУЩИХ КРИПТОВАЛЮТ ($ ТЫС.)

VIVIIIIII VI VII VIII IX 26.10.22

20,74

1,55

БиткойнЭфир

ИСТОЧНИК: COINMARKETCAP.COM. 

В Минфине обсуждается измене-
ние правил отбора банков, кото-
рые работают со средствами фе-
дерального казначейства. Если 
сейчас для этого необходимы 
рейтинги от АКРА и «Эксперт РА», 
то в дальнейшем банки могут 
обязать иметь рейтинги от трех 
агентств из четырех работающих 
на российском рынке. При этом 
минимальный рейтинговый ба-
рьер останется на прежнем уров-
не. Такое новшество расширит 
клиентскую базу более молодых 
и небольших по доле рынка орга-
низаций — НКР и НРА.

С начала 2023 года могут изме-
ниться критерии банков, которые 
позволяют иметь доступ к государст-
венным деньгам, в частности, дают 
право привлекать средства казна-
чейства. Об этом „Ъ“ рассказал источ-
ник в одном из крупных банков. Два 
источника „Ъ“ на финансовом рын-
ке подтвердили планы готовящих-
ся изменений. Как уточняет один из 
собеседников „Ъ“, в рамках прораба-
тываемого Минфином документа об-
суждается вариант, когда банкам бу-
дет необходимо иметь рейтинги от 
трех российских агентств, причем не 
ниже определенного уровня для каж-
дого агентства. При этом у банков бу-
дет время (минимум полгода), чтобы 
успеть получить третий рейтинг.

• В настоящее время ЦБ аккредито-
вал четыре рейтинговых агентства 
— АКРА, «Эксперт РА», НКР и НРА. 

Круг банков, имеющих доступ к сред-
ствам федерального бюджета, зави-
сит от различных параметров. 
В частности, банк должен либо нахо-
диться под контролем ЦБ или госу-
дарства и иметь капитал не менее 
100 млрд руб., либо иметь одновре-
менно рейтинги от АКРА (не ниже  
A-(RU)) и «Эксперт РА» (не ниже ruA-) 
и капитал не ниже 25 млрд руб.
В Минфине отметили, что «с це-

лью развития рынка кредитных рей-
тинговых услуг» ведется работа по ис-
пользованию кредитных рейтингов, 
в том числе от НРА и НКР, «в качестве 
критерия финансовой устойчивости 
банков», при этом понижать текущие 
требования к уровню кредитного рей-
тинга «видится нецелесообразным».

В пассивах кредитных организа-
ций на средства федерального казна-
чейства приходится значимая, хотя 
и не самая большая доля. По послед-
ним доступным данным ЦБ, на нача-
ло февраля 2022 года на госсредства 
(в состав которых входят средства каз-
начейства) в пассивах банков прихо-
дилось 6% (6,5 трлн руб.).

Как отмечает заместитель генди-
ректора агентства «Эксперт РА» Алек-
сандр Сараев, исходя из уже установ-
ленных требований, допуск к работе 
со средствами федерального бюдже-
та имеют наиболее устойчивые кре-
дитные организации. Тем не менее, 
по его словам, лучшие мировые пра-
ктики говорят о дополнительном 
снижении рисков в случае, если ор-

ганизация имеет сразу несколько 
кредитных рейтингов, при этом от-
сечение для допуска должно быть 
установлено именно по наимень-
шему кредитному значению, чтобы 
избежать рейтингового арбитража. 
Раньше все крупные банки имели 
больше двух рейтингов, в том чи-
сле от международных кредитных 
рейтинговых агентств (которые уже 
ушли из России, cм. „Ъ“ от 16 мая). 
По оценке господина Сараева, стои-
мость таких рейтингов была значи-
тельно выше текущих расходов на их 
поддержание.

Для рейтингового рынка такое 
новшество сыграет на руку молодым 
агентствам, имеющим меньшую базу 
клиентов. Источник „Ъ“ в одном из 
банков отмечает, что такое новшест-
во может привести к перетоку кли-
ентской базы в НКР и НРА. В частно-
сти, рейтинги от НРА в настоящее 
время присвоены 12 банкам, рей-
тинги НКР — 23 банкам, тогда как 
«Эксперт РА» рейтингует 135 кре-
дитные организации, а АКРА — 116. 
«Для рынка, регулятора и инвесторов 
крайне важен объем реальной стати-
стики, который позволяет оценить 
компетенции рейтинговых агентств. 
У новых рейтинговых агентств такой 
статистики нет, но расширение их 
клиентской базы в перспективе не-
скольких лет позволит полноценно 
валидировать качество их моделей 
на исторических данных»,— счита-
ет господин Сараев. В АКРА, НКР, НРА 

отказались от комментариев. В ЦБ не 
ответили на запрос „Ъ“.

Ольга Шерункова

Рекордный спрос на гособлига-
ции позволил Минфину на по-
следних аукционах привлечь 
в бюджет 178 млрд руб. Таких 
масштабных размещений не 
было уже полтора года. Этому 
способствовало улучшение ры-
ночной конъюнктуры и пред-
ложение ценных бумаг, удов-
летворяющих потребностям 
различных участников рын-
ка. Несмотря на досрочное ис-
полнение квартального плана 
по заимствованиям, Минфин 
продолжит активно занимать 
из-за крупных погашений в но-
ябре и декабре, считают экс-
перты.

В среду, 26 октября, Минфин 
провел второе размещение госо-
блигаций в этом месяце. Помимо 
ОФЗ с плавающим (ОФЗ-ПК) и по-
стоянным купоном (ОФЗ-ПД), ко-
торые размещались на прошлой 
неделе, инвесторам были пред-
ложены и облигации с доходно-
стью, привязанной к инфляции 
(ОФЗ-ИН). Кроме того, аукционы 
были нелимитированными. По 
словам главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Алексан-
дра Ермака, в последний раз Мин-
фин проводил аукционы сразу по 
трем выпускам в середине мая 2021 
года, а безлимитных размещений 
не было с начала этого года. Сум-
марный спрос по итогам трех аук-
ционов достиг 337 млрд руб., а объ-
ем размещения составил почти 
178 млрд руб. Это лучшие результа-
ты с апреля 2021 года.

Расширение списка инструмен-
тов и отсутствие лимитов, как счи-
тают аналитики, было призвано 
максимизировать объем привле-
чения на фоне временного улуч-
шения конъюнктуры. «С начала 
октября доходность ОФЗ-ПД в сред-
нем по рынку снизилась на 57–
144 б. п. При этом по долгосрочным  
выпускам ОФЗ она опустилась 
ниже 10% годовых»,— отмечает го-
сподин Ермак.

Впрочем, не все выпуски были 
одинаково интересны инвесторам. 
Ожидаемо высокий спрос отмечал-
ся на облигации с плавающей став-
кой (флоатеры) с погашением в но-
ябре 2030 года. Спрос на них достиг 
219 млрд руб., объем размещения 
составил 124 млрд руб. при сред-
ней цене 97,5% от номинала. По 
данным участников торгов, была 
удовлетворена 61 заявка, причем 
на девять крупнейших пришлось 
85% объема размещений, а самая 
крупная составила 19,5 млрд руб. 
Основной спрос на такие бумаги 
традиционно отмечается со сторо-
ны банков. «Флоатеры интересны 

в качестве инструмента размеще-
ния ликвидности, которая в бан-
ковской системе сейчас в избыт-
ке, который к концу года только 
увеличится на фоне роста расхо-
дов Минфина»,— говорит анали-
тик «БКС Мир инвестиций» Антон 
Куликов. К тому же в этих бумагах 
отсутствует процентный риск, от-
мечают участники рынка, так как 
ставка по ним приближена к теку-
щим ставкам денежного рынка. 
«При ухудшении конъюнктуры та-
кие бумаги не падают в цене, их до-
ходность растет за счет повышения 
ставки купона»,— сообщает глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин.

Спрос на семилетние ОФЗ с по-
стоянным купоном оказался в три 
раза ниже (76,5 млрд руб.), однако 
Минфин отсек большую часть зая-
вок, разместив бумаги на 20,7 млрд 
руб. по средней доходности 9,87% 
годовых. На крупнейшую заявку 
пришлось 5 млрд руб., а всего на за-
явки объемом свыше 1 млрд руб. 
пришлось 55% размещения. Но 
и для достижения этого результа-
та, как сообщает господин Ермак, 
Минфину пришлось предоставить 
премию по доходности в размере 
11 б. п., что более чем в два раза пре-
вышает средний уровень премии 
начала года.

ОФЗ с привязкой к инфляции 
были размещены на сумму 33 млрд 
руб. при общем спросе 41 млрд 
руб. Больший объем средств при-
влекался лишь в декабре 2020 года 
(47 млрд руб. при спросе в 113 млрд 
руб.), в прошлом году в рамках та-
ких аукционов в среднем Минфин 
занимал 11 млрд руб. Высокий ин-
терес к таким бумагам свидетельст-
вует о возросших инфляционных 
ожиданиях. В среду Минэкономи-
ки сообщило, что недельная инфля-
ция к концу октября ускорилась, 
а с начала года достигла 10,6%. «При 
удержании таких бумаг до погаше-
ния инвестор гарантированно по-
лучает доходность выше инфляции 
на 3–4 п. п.»,— отмечает господин 
Монастыршин.

В итоге министерство досроч-
но выполнило план по заимст-
вованию на четвертый квартал 
(150 млрд руб.), за два аукционных 
дня разместив облигации почти  
на 228 млрд руб. «Минфин мо-
жет продолжить заимствования  
для пополнения резерва лик-
видности на погашение ста-
рых бумаг»,— считает Дмитрий 
Монастыршин. В частности, в но-
ябре—декабре предстоит погаше-
ние двух выпусков: на 212,4 млрд 
руб. и на 350 млрд руб.

Виталий Гайдаев

Занять и перезанять
Минфин размещает ОФЗ  
ударными темпами

ОБЪЕМЫ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Больше рейтингов, хороших и разных
Минфин простимулирует деятельность агентств
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«Пока я не знаю реальных примеров релокации производств»
Артак Камалян об импортозамещении в машиностроении в ЕАЭС

Потоки ввозимых в ЕАЭС товаров на 
фоне кризиса начали перераспреде-
ляться из России и Белоруссии в дру-
гие страны. Стоит ли на этом фоне 
ждать релокации производств и ка-
кие проекты союза остаются актуаль-
ными в изменившихся условиях, „Ъ“ 
рассказал министр промышленности 
и агропромышленного комплекса ЕЭК 
 Артак Камалян.

— В последние полгода вы наблюдаете 
изменение транспортных потоков че-
рез ЕАЭС? Действительно ли больше то-
варов идут, например, через Казахстан 
и Армению, проходят там таможенное 
оформление?
— Да, конечно. Это видно и по таможенным 
платежам. По сравнению с прошлым годом 
существенно увеличился импорт через Ар-
мению, Киргизию, Казахстан. И речь о совер-
шенно законных действиях.
— Насколько перераспределение кос-
нулось производственных мощностей? 
Власти Казахстана регулярно говорят 
о релокации проектов из РФ.
— Действительно, президент Казахстана на 
Евразийском форуме, который был в Кир-
гизии, сделал такое предложение. Потому 
что предприятия автопрома, которые рабо-
тали раньше в России, так или иначе обес-

печивали весь рынок ЕАЭС. Теоретически 
это рабочий механизм, но лишь теоретиче-
ски. На практике многое зависит от пози-
ции сторон, компаний, которые ушли: есть 
ли смысл им переходить в Казахстан, пони-

мая, что продукция пойдет во все страны ЕА-
ЭС. Пока я не знаю реальных примеров рело-
кации производств.
— После того как в России разрешили 
параллельный импорт, вы увидели рост 
ввоза автомобилей или сельхозтехники 
физлицами, есть вообще такие данные?
— Нет. Не думаю, что по сельхозтехнике и ав-
томобилям за счет параллельного импорта 
объемы могут сильно вырасти — по крайней 
мере, не больше тех, что раньше привозили. 
Скорее всего, даже меньше. Конечно, бизнес 
старается, ищет пути насыщения рынка.
— Ставки таможенных платежей для 
физлиц меньше, чем для юрлиц? В основ-
ном сейчас возят физлица?
— Смотря на что. Мы подняли планку беспош-
линного ввоза для физлиц до €1 тыс. Но если 
они, например, импортируют автомобиль, то 
платят. Если, конечно, это не электромобиль. 
— К вопросу об электромобилях — что та-
кое проект «евразийского электробуса», 
о котором много говорилось летом? На-
сколько он действительно актуален?
— Это инициатива правительства Белорус-
сии. Наш блок сейчас как раз этим занима-
ется, провели ряд совещаний со странами, 
договорились, что в течение ближайшего 
времени они дадут свои запросы и предло-
жения — кто и какие комплектующие го-
тов производить. Белорусская сторона на-

правит свои конкретные предложения, ко-
миссия подготовит проект документа сою-
за, которым мы закрепим перечни наибо-
лее востребованных комплектующих в ЕА-
ЭС. Это — ступень для того, чтобы произво-
дить электробусы.
— Есть ли сейчас проблема с доступно-
стью каких-либо видов техники для аг-
рариев в ЕАЭС? Например, комбайнов 
для сахарной свеклы или особо мощных 
тракторов…
— Отрасль сельхозмашиностроения достаточ-
но сильно развита. У нас есть крупные и хоро-
шие производители — Петербургский трак-
торный завод, «Ростсельмаш», знаменитый 
Минский тракторный завод, «Гомсельмаш», 
который выпускает хорошие комбайны.

Но, конечно, бывают проблемы. Напри-
мер, в ЕАЭС в принципе не выпускаются 
самоходные свеклоуборочные комбайны. 
В прошлом и позапрошлом годах белорусы 
сделали попытку организовать сборочные 
цеха, но произвели единичные образцы. 
Чтобы выпускать и быть эффективными, де-
лать вложения, нужен достаточно большой 
объем заказов. Даже Россия плюс Белоруссия 
его не обеспечивают. Пока уборочная идет 
на имеющейся технике, хотя в будущем мо-
гут быть, конечно, проблемы с запчастями 
для комбайнов. Тяжелые трактора эффектив-
ны при уборке больших площадей и исполь-

зуются в  основном крупными агрохолдинга-
ми. И, например, у « Ростсельмаша» есть мо-
дель мощностью 583 л. с.
— Один из владельцев «Ростсельмаша» 
Константин Бабкин говорил, что са-
моходные машины для уборки корне-
плодов можно заменить прицепными 
орудиями. Вы считаете такой вариант 
 адекватным?
— Нет, я не считаю, что это эффективная за-
мена. В советское время сначала шла техни-
ка, которая косила ботву, а потом та, которая 
копала. Но это, конечно же, не XXI век. Уро-
жай не останется в поле, но принципиально 
вопрос такой подход не решит. Плюс он от-
разится на себестоимости. Чтобы делать эф-
фективную уборку с минимальными затра-
тами, нужны современные комбайны.
— Уже заметны проблемы с сервисом?
— В этом году я бы не сказал, что есть замет-
ные проблемы. Во-первых, были опреде-
ленные запасы — успели закупиться еще 
до известных событий. Во-вторых, все-та-
ки нет прямых санкционных ограничений 
поставок для сельхозтехники. На сегодняш-
ний день проблемы лишь логистические 
и  финансовые.

Интервью взяла Ольга Никитина

полная версия 
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ЧОП на связи
Операторы опасаются новых расходов  
на защиту от террористов

Операторы связи раскритико-
вали инициативу Минцифры, 
по которой требования анти-
террористической защиты мо-
гут распространяться не толь-
ко на подведомственные ему ор-
ганизации, но и на все объек-
ты связи. В частности, на ряде 
узлов связи потребуется воору-
женная охрана, которая обой-
дется в 5 млн руб. в год, утвер-
ждают в компаниях. В Минциф-
ры обещают учесть замечания, 
а некоторые юристы вообще 
считают опасения операторов 
необоснованными.

„Ъ“ ознакомился с отзывами МТС 
и «Вымпелкома» на проект поста-
новления правительства, разрабо-
танный Минцифры, который вво-
дит требования по антитеррористи-
ческой защите объектов, относящих-
ся к сфере деятельности министер-
ства. В их числе охранные меропри-
ятия, внедрение пропускной систе-
мы, системы видеонаблюдения, тре-
вожной сигнализации, упорядоче-
ние внутренних правил по реагиро-
ванию на поступившие угрозы и др. 
Проект был опубликован для общест-
венного обсуждения 3 октября. В нем 
обновляются требования аналогич-
ного постановления от 2014 года.

Проект распространяет требо-
вания не только на Минцифры, Ро-
скомнадзор и подведомственные 
им организации, но и на все объек-
ты, «относящиеся к сфере их деятель-
ности», то есть на сети связи операто-
ров, считают в МТС и «Вымпелкоме». 
По мнению операторов, такое рас-
ширение необоснованно и должно 

касаться только тех объектов, кото-
рые могут использоваться Минциф-
ры для государственных нужд. Ком-
пании уточняют, что в проекте объ-
екты, подлежащие защите, разделя-
ются на категории в зависимости от 
степени угрозы террористических 
актов и их возможных последствий. 
Это, опасаются компании, приведет 
к новым расходам.

Так, если объект в соответствии 
с новой системой отнесен к первой 
категории, для обеспечения его за-
щиты нужно организовать вооружен-
ную охрану. Она стоит около 5 млн 
руб. в год при привлечении ЧОПа, 
отмечают в «Вымпелкоме». Если объ-
ект требует охранников, но без ору-
жия, это потребует 1 млн руб. в год, 
если речь идет о пультовой охране — 
84 тыс. руб. в год, отмечают в компа-
нии: «Сети операторов состоят из ты-
сяч объектов, и затраты будут суще-
ственными, что нецелесообразно 
ни с точки зрения эффекта, ни с точ-
ки зрения ситуации, связанной с удо-
рожанием стоимости оборудования 
и работ из-за санкций».

По новым требованиям объекты, 
относящиеся к сфере деятельности 
Минцифры, должны также инфор-
мировать охранную организацию 
и уполномоченные органы об обна-
ружении подозрительных беспилот-
ных летательных аппаратов (БПЛА), 
транспортных средств, предметов, 
почтовой корреспонденции и других 
угрозах совершения на объекте терро-
ристического акта. Но операторы свя-
зи не располагают средствами и ком-
петенциями для обнаружения БПЛА, 
подчеркивают в МТС и «Вымпелко-

ме». Они предлагают передавать ин-
формацию «без конкретизации».

От дополнительных коммента-
риев в МТС и «Вымпелкоме», а также 
в «МегаФоне» и Tele2 отказались. Если 
предложенные требования действи-
тельно будут распространяться на 
операторов связи, то им могут потре-
боваться дополнительные вложения, 
подтверждает управляющий партнер 
Enterprise Legal Solutions Юрий Фе-
дюкин: «Потребуется расширять сфе-
ру ответственности уже действую-
щих специалистов в конкретных по-
дразделениях компаний или же на-
нимать дополнительный персонал, 
что в сложившихся условиях на рын-
ке труда будет проблематично».

Однако некоторые юристы сом-
неваются в адекватности беспокой-
ства компаний, полагая, что на са-
мом деле в документе ничего по су-
ти не поменяется. Действующее по-
становление уже и так позволяет рас-
пространять его требования на ор-
ганизации, не подведомственные 
Минцифры, но относящиеся к сфере 
деятельности министерства, счита-
ет партнер Orchards Алексей Станке-
вич. По его мнению, инициатива не 
несет «инновационных положений, 
которые могут критически повлиять 
на отрасль связи».

В Минцифры между тем заверили 
„Ъ“, что предложения операторов «ча-
стично учтены», а скорректированная 
редакция проекта будет направлена 
на согласование в ФСБ, Росгвардию, 
Национальный антитеррористиче-
ский комитет и Минэкономики.

Анастасия Гаврилюк,  
Екатерина Волкова
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Реакция  
отделения от урана
Цепочки обогащения
Более сложный и дорогой процесс — 
подготовка природного урана для 
производства топлива. Сначала его 
конвертируют в UF6 (гексафторид), 
а затем обогащают на центрифугах 
(до 2–6% доли изотопа 235U). Россия 
закрывает около 30% годовых по-
требностей ЕС и США на услуги по 
конверсии и обогащению.

Наиболее остро проблема стоит 
в США: единственный американ-
ский конверсионный завод закрыт 
с 2017 года, а обогатительная фа-
брика европейского консорциума 
Urenco покрывает лишь 19% спро-
са. Urenco также поставляет в США 
обогащенный уран с заводов в Гер-
мании, Нидерландах и Великобри-
тании, закрывая около 41% от сум-
марных потребностей страны.

В Urenco уже заявляли, что к ним 
обращаются новые клиенты, жела-
ющие заключить договоры на обо-
гащение урана. Однако для рас-
ширения мощностей потребуется 
минимум пять лет и большие инвес-
тиции в производство центрифуг — 
крайне сложное и капиталоемкое 
оборудование. Ситуация осложняет-
ся и нехваткой UF6 на рынке, в том 
числе из-за технических проблем на 
строящемся конверсионном заводе 
Orano во Франции.

Orano недавно объявила о планах 
расширить свою французскую обо-
гатительную фабрику на 50% — до 
11 млн ЕРР в год, что теоретически 
полностью покроет спрос на обо-
гащение в ЕС. Стоимость проек-
та — €1,3 млрд, запуск первой оче-
реди — 2028 год. Для сравнения: 
Orano вывела на полную мощность 
действующий завод (7,5 млн ЕРР) за 
€4 млрд в 2016 году, спустя почти де-
сять лет со старта стройки.

Мал и дорог
Нехватка обогатительных мощно-
стей также ставит под угрозу амби-

циозные планы США по производ-
ству малых АЭС, тестовый запуск 
которых намечен на 2028 год. Все 
фабрики в мире обогащают уран 
до 5%, но для новых американских 
реакторов требуется уран с обога-
щением в 19,75% (HALEU). Сейчас 
HALEU выпускает только «Росатом», 
но американские разработчики ре-
акторов выразили нежелание с ним 
работать.

В США лицензию на HALEU имеет 
только завод Centrus, который в оче-
редной раз сдвинул запуск центри-
фуг на 2023 год, сорвав обязательст-
ва по поставкам урана по контракту 
с правительством. Orano говорила, 
что может начать выпуск HALEU толь-
ко через пять-семь лет, но только при 
условии длинных контрактов для 
гарантий окупаемости. По мнению 
Минэнерго США, решить проблемы 
нехватки мощностей можно, заклю-
чив с фабриками долгосрочные кон-
тракты на $5 млрд на покупку услуг 
по конверсии и обогащению, но это 
еще обсуждается.

Топливная таблетка
Россия также поставляет уже гото-
вое топливо в некоторые страны ЕС 
для атомных энергоблоков совет-
ского дизайна — это 14 реакторов 
ВВЭР-440 и четыре реактора ВВЭР-
1000 в Чехии, Словакии, Болгарии, 
Венгрии и Финляндии, рассказыва-
ет эксперт проекта Bellona Дмитрий 
Горчаков. Пока американская West-
inghouse выпускает альтернативное 

топливо только для реакторов ВВЭР-
1000, внедряя его на украинских 
АЭС. Испытания топлива для ВВЭР-
440 начнут только в 2024 году, отме-
чает он.

Пока о желании отказаться от 
поставок «Росатома» заявили толь-
ко Болгария и Чехия, где есть по 
два ВВЭР-1000. «Чехия, уже имев-
шая опыт поставок от Westing-
house в начале 2000-х годов, пусть 
и не очень удачный, подписала со-
глашение о поставках топлива от 
Westinghouse и Framatome с 2024 
года,— говорит Дмитрий Горча-
ков.— Болгария в 2024 году плани-
рует провести тендер на альтерна-
тивные поставки».

Опытная топливная сборка долж-
на проработать в активной зоне 
реактора минимум топливный 
цикл — от 12 до 24 месяцев, поясня-
ет Олег Дудихин из Kept. Он преду-
преждает, что топливо необходимо 
лицензировать в конкретной стра-
не, процесс может занимать три-че-
тыре года. При этом Олег Дудихин 
считает, что по сравнению с конвер-
сией и обогащением урана произ-
водство ядерного топлива из гото-
вого сырья менее накладно и может 
быть коммерчески оправдано. На-
пример, казахстанско-китайский за-
вод «Ульба-ТВС» производит топливо 
для АЭС Китая в Казахстане на осно-
ве низкообогащенного урана, по-
ставляемого Россией. В «Росатоме» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Полина Смертина
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Объем (тыс. тонн урана)
Доля в общем объеме потребления (%)
Доля в общем объеме импорта (%)

ПОСТАВКИ ПРИРОДНОГО УРАНА 
ИЗ РОССИИ В ЕС И США В 2021 ГОДУ

*В 2021 году.Объем (млн ЕРР)
Доля в общем объеме потребления (%)
Доля в общем объеме импорта (%)

ПОСТАВКИ УСЛУГ ПО ОБОГАЩЕНИЮ 
УРАНА ИЗ РОССИИ В ЕС И США*
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Для продвижения техники среди рядовых 
граждан предлагается, в частности, развер-
нуть новый федеральный проект «Социаль-
ный телефон», который подразумевает «вы-
дачу отечественных смартфонов социально 
уязвимым слоям населения». Без этого усло-
вия «выход в потребительский сегмент бу-
дет невозможным», признается в документе. 
Спрос, считают разработчики, обеспечат как 
пользователи кнопочных телефонов и «циф-
ровые агностики» (по оценке авторов доку-
мента, 14,6 млн человек), так и владельцы 
иностранных смартфонов (95,3 млн человек).

Потенциальный объем рынка для 
устройств мобильной экосистемы в России 
в документе оценивается в 138 млн гаджетов 
(за какой период, в презентации не уточня-
ется), из них порядка 80% придется на гра-
ждан, 17% — на корпоративный сектор 
и около 4% — на госсектор.

По данным аналитического центра хол-
динга GS Group, за первое полугодие 2022 
года общий парк смартфонов Samsung на ру-
ках у российских граждан составил 48 млн 
штук (38% смартфонов в России), Apple — 
19 млн (15%), Xiaomi — 27 млн (более 20%). 
Исходя из этих цифр, общее число исполь-
зуемых смартфонов в стране может состав-
лять более120 млн (без учета кнопочных те-
лефонов), то есть «Ростелеком» предполагает 
полностью заменить весь парк устройств. 
Но сделать это быстро вряд ли получится: 
в январе—июне общие продажи устройств 
в РФ упали на 26%, до 15 млн штук.

В перспективе разработчики обеща-
ют масштабировать экосистему на страны 
БРИКС (Индия, КНР, ЮАР, Бразилия), а затем 
выйти на рынки Турции, Алжира и т. д.

Единым оператором экосистемы собира-
ется стать сам «Ростелеком». Дистрибутора-
ми же, судя по концепции, будут операторы 
связи, «Почта России» и др. Среди потенци-
альных производителей названы GS Group, 
«Аквариус», «Марвел-Дистрибуция» и другие. 
В Минпромторге говорят, что вендоры под-
твердили готовность выпустить нужное ко-
личество устройств. Президент «Аквариуса» 
Владимир Степанов называет проект «Ро-
стелекома» «перспективным и своевремен-
ным». Он «выглядит приоритетным и на-
правленным на обеспечение безопасности 
российских пользователей», согласен управ-
ляющий партнер F+ tech (входит в «Мар-
вел-Дистрибуцию») Алексей Мельников.

Однако неофициально источники „Ъ“ как 
в правительстве, так и на рынке электрони-
ки сомневаются в перспективах проекта. 
Один из чиновников поясняет, что Минпро-
мторг настаивает на «решительных дейст-
виях» по внедрению экосистемы и ограни-
чению импорта смартфонов, а в Минцифры 
считают столь радикальные шаги обосно-
ванными только в госсекторе.

Начать переводить 1,4 млн чиновников 
на мобильные устройства на «Авроре» по по-
ручению президента планировалось еще 
в 2019 году, потратив на это 160 млрд руб. 
за четыре года. Но правительство потребовало 
от «Ростелекома» подтвердить надежность ОС 
(см. „Ъ“ от 16 апреля 2020 года). В частности, 
у правоохранительных органов возникли во-
просы к возможности передачи ключей шиф-
рования от средств криптографической защи-
ты за рубеж (исходно ОС разработала на базе 
открытого кода финская Jolla Oy, основанная 
бывшими сотрудниками Nokia).

Пока единственным масштабным проек-
том «Ростелекома» с использованием «Авро-
ры» была поставка 312 тыс. планшетов для 
переписи населения в конце 2021 года. По-
сле завершения проекта Минцифры долж-

но было передать устройства другим госорга-
нам: рассматривалось МВД, но министерство 
не устроила конфигурация устройств (см. „Ъ“ 
от 22 февраля). В результате планшетами за-
интересовался Минспорт (см. „Ъ“ от 9 июня).

Топ-менеджер одного из производителей 
электроники подчеркивает, что смартфоны 
будут создаваться в основном на китайских 
компонентах, до тех пор пока не появятся 
российские процессоры: «Произвести к 2030 
году 65 млн устройств можно, только кратно 
увеличив мощности российских предпри-
ятий, которые сейчас не превышают 1 млн 
устройств в год». К тому же, считает он, что-
бы экосистема стала приоритетной в стране, 
потребуются изменения в законодательст-
ве. И наконец, подчеркивает собеседник „Ъ“, 
«пока устройства на Android и iOS остаются 
в России, никто из производителей и дистри-
буторов инвестировать проект не решится».

Источник „Ъ“ в сегменте поставок элек-
троники отмечает, что планы «Ростелекома» 
слишком амбициозны — чтобы произвес-
ти до 2030 года 65 млн смартфонов, нужно 
ежегодно выпускать порядка 10 млн штук, 
что фактически сопоставимо с объемами по-
ставок Samsung или Huawei в Россию до пан-
демии: «Достичь такого показателя будет 
непросто даже с административным ресур-
сом». При этом ограничение импорта, по его 
мнению, не поможет, только усилив серый 
рынок, особенно прямой поток неофици-
альных поставок из Китая через Казахстан 
и другие страны Средней Азии.

В «Марвел-Дистрибуции» возражают, что 
механизм может быть эффективным при 
адекватном применении: «Квотирование — 
вполне жизнеспособная и распространен-
ная мировая практика. В нашем случае раз-
мер квоты должен определяться степенью 
развития ОС. Если она будет, например, 
вдвое отставать от Harmony от Huawei, то ре-
альная доля ОС на рынке не превысит 5–7%. 
Заставить пользоваться ею большее число 
потребителей будет возможно только путем 
действительно жестких мер».

«„Железо“ должно быть сравнимого каче-
ства с иностранными моделями и не очень 
дорогим, а ОС — давать преимущества, на-
пример доступ к приложениям и серви-
сам, недоступным на зарубежных устрой-
ствах»,— добавляет источник „Ъ“ на рынке. 
Он отмечает, что в пользу проекта «Ростеле-
кома» играет удаление российских прило-
жений из магазинов Google и Apple. Но со-
беседник „Ъ“ сомневается, что эта практика 
станет широкой, отмечая возвращение при-
ложений VK в AppStore.

Тимофей Корнев,  
Никита Королев,  
Юлия Тишина

Навстречу 
серверной «Авроре»

Депрессивный настрой потребителей 
и отъезд из страны части экономиче-
ски активного населения на фоне мо-
билизации нивелировали усилия ре-
стораторов и операторов торгцентров 
по привлечению посетителей на Hal-
loween. Интерес к событийным меро-
приятиям снизился на 20%, что нега-
тивно отражается на выручке бизне-
са. Снижение активности формиру-
ет у участников рынка опасения отно-
сительно провала декабрьских празд-
ников.

Интерес посетителей ресторанов к собы-
тийным программам на Halloween за год 
упал на 20%, рассказал „Ъ“ вице-президент 
Федерации рестораторов и отельеров России 
Сергей Миронов. По его словам, участники 
рынка на этом фоне заметно сократили ак-
тивность в части организации тематиче-
ских мероприятий и оформления. Ресто-
ратор Семен Небольсин подтверждает, что 
бронирований на предстоящие выходные 
у рестораторов почти нет, а выручка отста-
ет от прошлого года на 30–50%. Halloween от-
мечается 31 октября. В России событийные 
мероприятия обычно проходят в последние 
выходные дни месяца, которые в этом году 
придутся на 29–30 октября.

Падение интереса потребителей к Hal-
loween подтверждают данные «Тинькофф 
Кассы». Там подсчитали, что в последнюю не-
делю октября спрос россиян на тыквы увели-
чился на 26% к предыдущей неделе, а годом 
ранее показатель рос на 49%. По прогнозам 
сервиса, число покупок тыкв к празднич-
ным выходным будет на 55% ниже 2021 года.

Традиционный рост продаж в магази-
нах подарков и товаров для хобби в пред-

дверии Halloween также может быть менее 
выраженным, говорит управляющий парт-
нер «Ванчугов и партнеры» Алексей Ванчу-
гов. «Ушли многие бренды, традиционно 
ассоциировавшиеся у потребителей с этим 
праздником»,— отмечает он. Владелец сети 
«Леонардо» Борис Кац говорит о падении 
продаж карнавальных аксессуаров, украше-
ний и других товаров для праздника.

Сергей Миронов предполагает, что сни-
жение интереса к Halloween в этом году «но-
сит депрессивный, а не экономический ха-
рактер». На это, по мнению ресторатора, 
указывает то, что в дневное время трафик 
заведений остался высоким и количество 
проданных бизнес-ланчей не сокращается. 
А Семен Небольсин считает, что на поведе-
нии потребителей негативно сказался отток 
экономически активного населения из-за ча-
стичной мобилизации: часть была призва-
на, а многие уехали из страны. Члены семей 
мобилизованных, по мнению ресторатора, 
также часто отказываются от посещения ре-
сторанов.

Операторы торгцентров, по словам 
управляющего партнера RedStone Инди-
ры Шафиковой, в этом году достаточно ак-
тивно проводят тематические мероприя-
тия на Halloween, рассчитывая привлечь 
дополнительный поток посетителей. Она 
объясняет, что это важно в условиях об-
щего сокращения активности: после ухо-
да зарубежных брендов и объявления ча-
стичной мобилизации трафик в среднем 
на 20% отстает от показателей прошлого 
года. Как рассказывает госпожа Шафикова, 
праздничные мероприятия часто разогре-
вают спрос, способствуя импульсным по-
купкам. Хотя руководитель направления 

исследований и консалтинга компании 
Focus Technologies Михаил Васильев указы-
вает, что потребители сейчас в целом могут 
меньше реагировать на тематические ме-
роприятия. Он предполагает, что торгцент-
рам за счет них вряд ли удастся преодолеть 
отставание трафика на 10–15% от показате-
лей прошлого года. «Люди в целом меньше 
ходят в торговые центры»,— говорит госпо-
дин Васильев. 

Низкий интерес потребителей к Hallow-
een уже формирует у операторов общепита 
опасения относительно новогодних празд-
ников. По словам Сергея Миронова, на ок-
тябрь традиционно приходится 7–8% от всех 
проводимых новогодних мероприятий, 
а в этом году их количество сократилось. 
Семен Небольсин также говорит о сущест-
венном снижении числа бронирований 
на новогодние праздники, сомневаясь, что 
в ноябре спрос вырастет. Небольшое ожив-
ление возможно в лучшем случае в декабре, 
рассчитывает он.

Господин Миронов подчеркивает, что 
падение трафика в конце этого года станет 
большим ударом для отрасли. Но сейчас, 
по его словам, участники рынка надеются, 
что активность потребителей еще может вос-
становиться. Алексей Ванчугов также счита-
ет, что количество новогодних мероприятий 
в торгцентрах и трафик могут быть достаточ-
но высокими, хотя он не исключает, что това-
рооборот ритейлеров сократится. Гендирек-
тор RestCon Елена Перепелица сомневается, 
что к Новому году настроения потребителей 
улучшатся, даже если геополитическое на-
пряжение начнет спадать.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Хоть всех святых выноси
Потребители потеряли интерес к празднованию Хэллоуина

Мы переходим на Linux  
и подобные продукты —  

есть «Астра», есть «Альт»,  
есть другие коллеги.  

А вот с точки зрения мобильных 
операционных систем —  

тут зависимость у нас высокая
— Василий Шпак, 

замглавы Минпромторга,  
на форуме «Спектр-2022» 25 октября

Ц И Т А Т А

Вслед за сибирскими розничными 
компаниями «Слата» и «Красный Яр» 
X5 Group может выкупить долю в сети 
«Самбери», работающей на Дальнем 
Востоке. В этом федеральном округе 
низкий уровень конкуренции на рын-
ке ритейла — это и могло привлечь 
крупного игрока. Однако, предупре-
ждают эксперты, ему придется столк-
нуться с дефицитом качественных 
площадей под магазины и трудностя-
ми с логистикой.

Как рассказали два источника „Ъ“ на рын-
ке ритейла, X5 Group рассматривает воз-
можность партнерства с дальневосточной 
розничной сетью «Самбери». По их словам, 
такая сделка может пройти по схожему сце-
нарию, как в случае с сибирскими сетями 
«Слата» и «Красный Яр». Ранее стало извест-
но, что X5 Group выкупает контрольные 
пакеты в этих компаниях, а 14 октября Фе-
деральная антимонопольная служба согла-
совала приобретение X5 Group по 70% в «Сла-
те» и «Красном Яру».

В X5 Group комментарий не предостави-
ли. В «Самбери» на запрос „Ъ“ не ответили.

• X5 Group — крупнейший в РФ ритейлер 
по обороту. По итогам девяти месяцев 2022 
года выручка группы выросла на 19%, 
до 1,9 трлн руб., чистая прибыль — на 19,1%, 
до 46,39 млрд руб. год к году. На 30 сентября 
управляла 20,2 тыс. магазинов под вывеска-
ми «Пятерочка», «Перекресток» и «Чижик».
Под брендом «Самбери» работают 30 ги-

пермаркетов и 12 супермаркетов в Хабаров-
ском, Приморском краях, Амурской обла-

сти и Еврейской автономной области. Сеть 
входит в ГК «Невада», развивающую также 
сети «Самбери-экспресс» и «Раз Два». Сов-
ладельцами ООО «Невада-Восток» — опера-
ционной компании ГК «Невада» — являют-
ся Юрий Егоров (43,7%), Марина Меркулова 
(29,45%), Сергей Булыгин (21,85%) и Лев Вол-
ков (5%), по данным «СПАРК-Интерфакс». 
По итогам 2021 года выручка «Невады-Вос-
ток» составила 50 млрд руб., чистая при-
быль — 726,7 млн руб.

Партнерство с «Самбери» обсуждали 
и другие федеральные ритейлеры, вклю-
чая «Магнит» и «Ленту», уточняет один из со-
беседников „Ъ“. В «Магните» заявили, что 
изучают рынок Дальнего Востока. Также 
компания уже использует логистическую 
инфраструктуру Дальнего Востока для по-
ставок товаров на запад страны. В «Ленте» 
от комментариев отказались.

По данным «Infoline-Аналитики», на Даль-
нем Востоке по итогам 2021 года крупнейши-
ми по выручке ритейлерами стали ГК «Нева-
да», ГК «Реми» (бренды «Экономыч», «Реми», 
«Реми Сити») и федеральная ГК «Торгсервис» 
(дискаунтеры «Светофор» и «Маяк»).

Доля десяти крупных розничных сетей 
FMCG на Дальнем Востоке по итогам 2021 
года составила 21,7%, что примерно в 1,7 
раза ниже, чем в целом по стране, отмечает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров: «Это говорит о низком уровне 
конкуренции на розничном рынке в этой 
части страны».

В регионах этого федерального округа се-
годня дефицит свободных качественных ло-

каций для открытия новых магазинов, гово-
рит партнер One Story Ольга Сумишевская. 
На Дальнем Востоке строятся относительно 
небольшие объемы многоэтажного жилья 
и торговых центров, что ограничивает пред-
ложение коммерческой недвижимости, до-
бавляет господин Бурмистров.

Старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов отмечает, что интерес федераль-
ных ритейлеров к выходу на Дальний Вос-
ток может быть обусловлен и вниманием 
федерального правительства к развитию 
регионов в этой части страны, что должно 
стимулировать их экономическое разви-
тие. По словам эксперта, выход компании 
в новый для себя регион зачастую связан 
с временным снижением рентабельно-
сти из-за осложненной логистики. Поэто-
му партнерство с местным игроком может 
стать оптимальным для минимизации та-
ких потерь, считает господин Ибрагимов.

Михаил Бурмистров отмечает, что ва-
риант с заключением стратегического 
партнерства может быть выгоден как фе-
деральным розничным сетям, которым 
не потребуется выстраивать с нуля ин-
фраструктуру и запускать распредели-
тельные центры, так и местным ритей-
лерами, которые не хотят полностью 
продавать свой бизнес. Кроме того, счита-
ет госпожа Сумишевская, для региональ-
ных ритей леров партнерство с федераль-
ным игроком дает возможность улучшить 
внутренние бизнес-процессы и внедрить 
новые технологии.

Алина Савицкая

Магазины дальневосточной доступности
X5 Group ищет новые объекты для покупки
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На канале Showtime показывают 
фильм Катрин Фергюсон «Nothing 
Compares», посвященный судьбе  
самой нестандартной звезды 
поп-музыки Шинейд О’Коннор. 
Рассказывает Борис Барабанов.

азвание нового докумен-
тального фильма «Nothing Com-
pares» («Ничто не сравнится») отсы-
лает к хиту, определившему всю 
карьеру ирландской певицы и авто-
ра песен Шинейд О’Коннор — «Noth-
ing Compares 2 U». Однако сама 
песня в фильме не звучит. Есть фраг-
менты клипа, есть микроскопиче-
ские музыкальные фрагменты, но 
целиком ее нет. Дело в том, что созда-
тели ленты не смогли договориться 
о ее использовании с наследника-
ми автора песни — Принса. Так уже 
на этапе съемок «Nothing Compares» 
сама жизнь подтвердила, что всей 
движущей силой феномена Шинейд 
О’Коннор был конфликт.

По логике авторов фильма, все 
главные события в карьере певицы 
уложились чуть более чем в два года. 
Сингл и клип «Nothing Compares 2 U» 
вышел 8 января 1990 года. Тогда же 
образ бритой наголо певицы с магне-
тическим взглядом стал частью исто-
рии мировой культуры. Следом за 
песней, в марте, вышел второй сту-
дийный альбом Шинейд О’Коннор 
«I Do Not Want What I Haven’t Got», ко-
торый превратил ее из локальной ир-
ландской знаменитости и любимицы 
американского колледж-радио в гло-
бальную суперзвезду.

В том же 1990-м, в период войны 
в Персидском заливе, она не разре-
шила организаторам одного из своих 
выступлений в США включать перед 
началом шоу запись американского 
гимна и навлекла на себя гнев патри-
отически настроенной части аудито-
рии. За эпизодом на концерте после-
довала кампания по запрету песен 
О’Коннор на радиостанциях, а Фрэнк 

Синатра заявил, что с удовольстви-
ем «надрал бы ей задницу». Впро-
чем, сегодняшний термин «отмена» 
этой кампании подходил не впол-
не. Несмотря на травлю, Шинейд 
О’Коннор получила четыре номина-
ции на Grammy, главную американ-
скую музыкальную премию. Узнав об 
этом, певица попросила исключить 
свое имя из списков претендентов, 
так как, по ее словам, американские 
артисты не высказываются против 
войны в Заливе.

Шинейд О’Коннор стала главным 
политическим активистом среди 
поп-музыкантов. Она писала антира-
систские песни, выступала на митин-
гах за легализацию абортов в Ирлан-
дии, но, кажется, главное, что бесило 
тогда консервативную часть обще-
ства, это ее умение вести на равных 
диалог с мужчинами. Спокойствие 
и уверенность в своей правоте — вот 
что поражает в ней, в ее взгляде, ког-
да смотришь фрагменты старых те-
левизионных ток-шоу той поры. Это 
было смело и даже дерзко для вре-
мен, когда у поющей в телевизоре 
женщины была одна обязанность — 
нравиться. У Шинейд О’Коннор было 
совсем другое представление о том, 
что такое быть артистом.

В 1992 году на фоне скандалов с ка-
толическими священниками-педо-
филами Шинейд О’Коннор разорва-
ла в прямом эфире телешоу «Saturday 
Night Live» фотографию папы рим-
ского Иоанна Павла II, сказав прямо 
в объектив камеры: «Сражайтесь с на-
стоящим врагом!» За этим жестом по-
следовала очередная волна недоволь-
ства певицей. Ее буквально освистали 
на концерте в Madison Square Garden, 
посвященном 30-летию карьеры Боба 

Дилана. В фильме есть кадры, где под 
улюлюканье публики плачущую пе-
вицу прямо на сцене успокаивает 
кантри-звезда Крис Кристофферсон.

«Все эти люди, которые освистыва-
ли Шинейд О’Коннор, что они вообще 
делали на концерте Боба Дилана?» — 
спрашивает в фильме певец Джон 
Грант. Это здесь один из самых важ-
ных вопросов. Как получилось, что 
аудитория бунтаря, написавшего са-
мые смелые и важные песни 1960-х, 
всего пару десятилетий спустя стала 
относиться к песне как к простому 
развлечению, не требующему ника-
кой работы ума и души? Почему они 
сочли для себя возможным травить 
26-летнюю девушку, позволившую 
себе усомниться в привычном поряд-
ке вещей и говорить об этом со сце-
ны? Почему они разучились слушать 
по-настоящему?

С точки зрения создателей филь-
ма «Nothing Compares» инцидент 
в эфире «Saturday Night Live» стал для 
Шинейд О’Коннор началом заката 
карьеры. Примерно так же расстав-
лены акценты и в книге ее мемуа-
ров «Воспоминания», которая вышла 
в 2021 году. Однако после 1992 года 
Шинейд О’Коннор выпустила еще 
восемь альбомов, используя в каче-
стве источника вдохновения кельт-
скую музыку, регги, коммерческий 
поп и альтернативный рок.

В 2022 году она готовила к выпу-
ску еще один альбом, который дол-
жен был стать последним в ее карь-
ере. Не в первый раз певица заявила 
об окончании карьеры в шоу-биз-
несе. В январе покончил с собой ее 
сын Шейн. Певица опубликовала 
несколько твитов, в которых наме-
кала на то, что тоже собирается на-
ложить на себя руки, а затем по соб-
ственной инициативе отправилась 
в психиатрическую лечебницу. О вы-
ходе альбома, как и о продолжении 
концертной деятельности Шинейд 
О’Коннор, ничего не сообщается.

Психическая нестабильность 
была фоном ее карьеры на протяже-
нии долгих лет. И те же долгие годы 
она пыталась определиться со сво-
им отношением к религии. Одна-
жды она даже приняла сан священ-
ника и назвалась Матерью Бернадетт 
Мэри. Помимо постоянно меняв-
шихся отношений с католической 
церковью и Ватиканом, в ее жизни 
был и предметный интерес к раста-
фарианству, и наконец обращение 
в ислам, в результате которого она 
сменила имя. Сейчас она просит на-
зывать себя Шухада Садакат.

Для авторов фильма «Nothing Com-
pares» важно было вывести Шинейд 
О’Коннор в роли своего рода пред-
вестницы всех сегодняшних обще-
ственных трендов — воинственного 
феминизма, BLM, #MeToo. Но более 
справедливой выглядит мысль, кото-
рую она произносит с экрана в эпизо-

де, посвященном борьбе за легализа-
цию абортов в Ирландии: «Важно не 
то, за я или против абортов. Важно, 
чтобы у женщины был выбор». Ши-

нейд О’Коннор — все же не активист, 
а артист, высшей ценностью для кото-
рого является свобода поиска и сво-
бода самовыражения. Всю жизнь она 

ищет себя, меняя музыкальные сти-
ли, религиозные конфессии и имена. 
И за этот поиск она платит самую вы-
сокую цену.

ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО МУЗЫКА

Материнская плата
Вышел документальный фильм о Шинейд О’Коннор

культура

На фестивале «Послание к человеку» — 
премьера фильма Любови Аркус  
«Балабанов. Колокольня. Реквием».  
Новый тип документального интимно-
психологического исследования увидел 
в нем Андрей Плахов.

ачало фильма — энергичный 
и точный киноведческий портрет самого про-
тиворечивого режиссера российского кино. 
Любовь Аркус настолько убеждена в своей 
концепции его творчества, что преподносит 
ее как неоспоримую данность. Она не вступа-
ет в полемику с сегодняшними хулителями 
Балабанова, якобы ответственного за экспан-
сию «братства». Был ли он националистом? 
Нет. Любил ли Россию? Скорее терпел — пока 
мог. Самая большая страна, куда от нее де-
нешься. Любил ли людей? Жалел. Но не дове-
рял. В этом взгляде есть высокомерие, но нет 
лицемерия и ханжества.

Потом киноведческий очерк кончается, 
и начинается хроника объявленной смер-
ти — подробное, чувственное кино, фикси-
рующее последние месяцы жизни режиссе-
ра, точно знающего свой скорый конец.

Если смотреть на эту хронику последова-
тельно (в фильме не так), она начнется с от-
крытия, которое Балабанов сделал мальчи-
ком, а потом описал в юношеском рассказе: 
человек смертен. Толчками, приближав-
шими режиссера к саморазрушению и ско-
рейшему уходу, стали трагедия на съемках 
фильма «Река», где погибла актриса Туйара 
Свинобоева, а потом катастрофа в Кармадон-
ском ущелье. У них с Сергеем Бодровым была 
особенно тесная связь. Убив любимого арти-
ста, ледник настиг и Балабанова. Он, по сло-
вам продюсера Сергея Сельянова, ждал смер-
ти, считал, что так будет честно.

Чрезвычайно любопытно смотреть и слу-
шать выступления Балабанова перед публи-

кой. В питерском книжном магазине «Поря-
док слов» отвязная молодежь воспринимает 
его даже не как священное чудовище, а как 
чудака деда. На одиозные вопросы дает кате-
горичные односложные ответы. Что вас раду-
ет в жизни? Ничего. Вы счастливы? Нет. А бы-
вали счастливы? Был в 1990-е годы, потому 
что был молод.

Почему режиссер не может достичь сча-
стья, а счастье достичь его? «Я убил столько лю-
дей в своих фильмах, сколько не снилось бан-

дитам». Кому-то не нравится, что он говорит 
тихо, требуют повысить голос. «Я не говорю 
громко никогда, а если буду орать, получится 
другая эмоция». И главное, чего молодые за-
ведомо не поймут: «Мне сказали, что я полто-
ра года назад умру. Но пока еще не оторвалось. 
Скоро оторвется». Так оно и случилось.

Журналисты устраивают ему дознание. 
Пытаются обнаружить связь между ним и, на-
пример, Пелевиным. «Пелевин хороший пи-
сатель, но связи нет». Кто только не сравни-
вал Балабанова с Достоевским, но никто не 
в состоянии вырвать у него признание в люб-
ви к одному из отечественных классиков. За 
дело берется Любовь Аркус — и вот наконец! 

Он любил Ремарка, а также Хемингуэя и Сэ-
линджера, последних читал в оригинале. Ну 
и Кафку, конечно. Довольно далеко от припи-
сываемой режиссеру русопятости.

Самые пронзительные сцены разыгрыва-
ются на съемках фильма «Я тоже хочу» в Яро-
славской области и в Костроме, куда Аркус 
уговорила Балабанова поехать подлечиться 
и заодно поискать натуру для будущей (так 
и не состоявшейся) постановки. Несколько 
операторов, работавших на картине, созда-
ли коллекцию шедевральных крупных пла-
нов режиссера и его жены Нади. В этих тра-
гических портретах видна та запредельность, 
которая вела и влекла его. Иными словами, 

сознание «проклятого поэта», который осу-
ществляет прорыв в новые скрытые смыслы. 
Надо быть чокнутым, «больным на голову», 
чтобы совершить этот прорыв.

Еще Томас Манн говорил, что здоровые 
добропорядочные люди не пишут романов 
и не сочиняют музыку. К кино это тоже отно-
сится, и Балабанов словно появился на свет 
для того, чтобы подтвердить этот тезис. Но 
вот парадокс. Реликтовый образец «прокля-
того поэта», он в то же время стал народным 
героем российского кинофольклора. К «Бра-
ту» захотели пристроиться и левые, и нацио-
нал-реваншисты, и властная пропаганда. Но 
он всем им дал наотмашь своим «Грузом-200», 
не оставив никаких иллюзий. Затем выска-
зывания режиссера становятся все более ин-
тимными. В последнем его фильме, «Я тоже 
хочу», отношения героев с боженькой и со 
смертушкой почти свойские, в духе народ-
ной, а не официальной религии. Ветхий ос-
тов колокольни и церковь с прорехами, с обо-
дранными фресками — вот он, тот вещный 
и призрачный мир Балабанова, в который 
попадали зрители фильмов «Счастливые 
дни» и «Про уродов и людей», с затопленны-
ми питерскими улицами и пустыми трамвая-
ми. На сороковой день после смерти Алексея 
рухнула колокольня. И Петербурга Балабано-
ва уже нет и никогда не будет.

Надя Васильева (Балабанова) и их сын 
Петя, Люба Аркус, еще ее внук Миша — вот 
свидетели последних «счастливых дней». 
Очень грустных, но с робкой улыбкой сча-
стья. Вот Балабанов долго пристально смо-
трит на уличного музыканта. Вот говорит, 
глядя на памятник Ивану Сусанину: «Наш 
человек». Вот учит маленького Мишу иг-
рать в шахматы и пугает своими перебиты-
ми пальцами. Какие бы испытания и печали 
ни приносила жизнь, счастье есть: оно в при-
сутствии близких людей, в том, что не нуж-
но ничего объяснять, в том, что есть данный 
нам в ощущениях призрачный мир, который 
в один прекрасный день рухнет для каждого, 
а возможно, и для всех сразу.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Хроника объявленной смерти
Фильм «Балабанов. Колокольня. Реквием»

«Балабанов. Колокольня.  
Реквием» фиксирует вещный  
и призрачный мир режиссера  
ФОТО ЛЮБОВИ АРКУС

Н

Шинейд О’Коннор  
(фото с концерта певицы  
в Нидерландах, 1988 год) 
попытались показать  
предвестницей всех  
сегодняшних трендов  
ФОТО FRANS SCHELLEKENS /  

REDFERNS / GETTY IMAGES

Н
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Очередным участником play-off 
Лиги чемпионов стал «Интер». 
Путевку в 1/8 финала турнира 
он обеспечил победой со сче-
том 4:0 в пятом, предпоследнем 
туре группового этапа над чеш-
ской «Викторией», выкинув из 
весенней части главного евро-
кубка неожиданно провалившу-
юся в розыгрыше «Барселону».

езультат домашнего матча «Ин-
тера» против «Виктории» превра-
тил другую встречу в группе C — ту, 
что была назначена на поздний иг-
ровой слот,— по сути, в абсолютно 
бессмысленную. Начиная ее, футбо-
листы «Барселоны» уже знали, что 
потерпели катастрофу — одну из са-
мых болезненных в истории вели-
кого клуба и уж точно куда более бо-
лезненную, чем прошлогодняя.

В предыдущем розыгрыше Лиги 
чемпионов каталонцы тоже проле-
тели мимо play-off, финишировав 
в группе позади «Баварии», которая 
попалась им в квартете и в этом сезо-
не, и «Бенфики». Но тогда у неприят-
ного события была специфическая 
окраска, немножко сглаживающая 
горечь. Все ведь знали, что «Барсело-
на» переживает грандиозный кри-
зис, и в таком плачевном состоянии, 
в каком она находится, глупо меч-
тать о соперничестве с благополуч-
ными грандами.

Но к осени 2022 года ситуация ра-
дикально изменилась. «Барселона» 
вступала в новый розыгрыш Лиги 
чемпионов, проведя роскошную 
трансферную кампанию, усилив со-
став так, как не усиливала уже дав-
но. Она вступала в него, успев адап-
тироваться к требованиям и идеям 
назначенного на тренерский пост 
в разгар кризиса Хави и в принци-
пе, казалось, оставив страшный пе-
риод позади. Это, во всяком случае, 

убедительно доказывали ее высту-
пления в испанском первенстве.

Но вот с Лигой чемпионов от-
чего-то вновь не сложилось. Раз-
громив на старте «Викторию», смо-
тревшуюся чужаком в компании 
очутившихся с ней в квартете фут-
больных гигантов, она уступи-
ла «Баварии», а затем отдала четы-
ре очка в двух матчах с «Интером». 
И перед пятым туром выяснилось, 
что спасти «Барселону» может толь-
ко чудо. До умчавшейся вперед 
«Баварии» никак не дотянуться, 
сколько ей ни забивай, а «Интер» 
останется в пределах досягаемости 

исключительно при условии до-
машнего поражения от «Виктории».

Надежда, конечно, была слабень-
кой, но какое-то время все-таки про-
жила. Полчаса с гаком чешская 
команда, представлявшаяся мате-
риалом податливым, как пласти-
лин, странным образом держалась, 
а отбивший однажды два удара чуть 
ли не в упор с интервалом в секун-
ды вратарь Йиндржих Станек, навер-
ное, стал жутко раздражать своей не-
покорностью хозяев.

Но иллюзии по поводу неуступ-
чивости «Виктории» в конце концов 
исчезли. «Интер» почему-то долго 
долбил оборону гостей в основном 
атаками по левому флангу. И даже 
успело возникнуть ощущение, что 
к подобному сценарию их разви-
тия соперники привыкли, что уже 
легко «читают» эти наскоки. Одна-

ко очередной наскок «прочитать» 
им не удалось: слишком тонкой 
вышла перепасовка между Федери-
ко Димарко и Алессандро Бастони 
и слишком хитрой вышла подача 
Бастони в штрафную.

Ее безусловным адресатом смо-
трелся высокий Эдин Джеко. На нем 
и акцентировали внимание чеш-
ские игроки. Но мяч, будто Бастони 
все именно так и задумал, переле-
тев форварда, опустился на голову 
притаившемуся за его спиной в заса-
де Генриху Мхитаряну. А следить за 
ним никому в голову не пришло.

А вскоре потрясающие дири-
жерские навыки продемонстриро-
вал Николо Барелла. Его длинный 
перевод (естественно, на левый 
фланг) лег на ногу Димарко, а от 
того мяч пошел на готового заби-
вать Джеко.

«Виктория» еще пыталась бры-
каться, например, с помощью ре-
зервистов, среди которых выделял-
ся двухметровый форвард Томаш 
Хорый. Но что она могла сделать 
с «Интером», когда тот, создав за-
пас, уже получил порцию уверен-
ности? Иллюстрацией масштаба 
этой порции была третья голевая 
комбинация миланцев — идеально 
расчерченная, с роскошным пасом 
Лаутаро Мартинеса на Эдина Джеко 
и точнейшим ударом нападающего. 
А добил «Викторию» под овации San 
Siro восстановившийся после затя-
нувшегося лечения травмы Ромелу 
Лукаку, появившийся на поле в кон-
цовке матча. «Интер» вместе с «Бава-
рией» прошел в play-off, а «Барсело-
не» в текущем сезоне, как и в том, 
что ему предшествовал, придет-
ся утешаться весенними матчами 
в Лиге Европы.

В этот вечер шансы на попадание 
в play-off Лиги чемпионов сущест-
венно уменьшились еще у одного 
испанского гранда. Речь об «Атлети-

ко», который свой матч с «Байером» 
провел поздно вечером по москов-
скому времени. В группе B он коти-
ровался как фаворит, но котировки 
не оправдал.

Зато их сокрушил предполага-
емый аутсайдер квартета «Брюг-
ге». Скромная вроде бы бельгий-
ская команда провела групповой 
раунд изумительно, на одном ды-
хании, и к пятому туру она с деся-
тью очками уже была участником 
play-off. А принимал в нем «Брюг-
ге» шедший следом за ним «Порту», 
который располагался всего в двух 
баллах впереди «Атлетико». И от мо-
тивации хозяев зависел расклад 
в борьбе за вторую путевку в за-
ключительном туре. С мотиваци-
ей оказалось туго. «Брюгге» проиг-
рал «Порту» с таким же счетом 0:4, 
с каким «Виктория» «Интеру». Та-
ким образом, португальская коман-
да, которая в последнем туре встре-
чается с «Атлетико» на своем поле, 
приблизилась к play-off вплотную.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Испанский стыд
«Интер» выкинул из play-off «Барселону»

Главным открытием среди российских,  
а может, и не только российских, игроков 
НХЛ на старте регулярного чемпионата, ка-
жется, можно считать форварда, которо-
му уже 27 лет и который в Северной Америке 
выступает давно. Но игра Валерия Ничушки-
на в нынешнем сезоне и в самом деле удив-
ляет. Превратившись вдруг в лидера «Коло-
радо Эвеланш», действующего обладателя 
Кубка Стэнли, Ничушкин взобрался на вер-
хушку как бомбардирской, так и снайпер-
ской классификаций первенства.

чередной день регулярного чемпиона-
та НХЛ побаловал публику очень напряженным 
матчем, в котором «Нью-Йорк Рейнджерс», ра-
зойдясь с «Колорадо Эвеланш» миром — 2:2 — 
в основное и дополнительное время, уступил 
действующему обладателю Кубка Стэнли на сво-
ей площадке в овертайме. В качестве основной 
«российской» составляющей интриги в этой 
встрече североамериканских обозревателей, раз-
умеется, тянуло зафиксировать противостояние 
двух отечественных голкиперов. У хозяев им был 
лучший вратарь лиги прошлого сезона Игорь Ше-
стеркин, у гостей — Александр Георгиев, хокке-
ист с драматичной биографией.

В «Колорадо» Георгиев перешел минувшим ле-
том: кем-то надо было заполнять вакансию, образо-
вавшуюся после того, как денверский клуб на «Ва-
шингтон Кэпиталс» поменял Дарси Кемпер. А до 
этого он пять лет играл за «Рейнджерс». И так выш-
ло, что исключительно в роли дублера безусловно-
го первого номера: сначала им был выдающийся 
швед Хенрик Лундквист, затем — стремительно 
взлетевший соотечественник Шестеркин, кото-
рый, впервые оказавшись с бывшим партнером 
по разные стороны баррикад, уступил ему.

Но не менее любопытным было и другое рос-
сийское сражение на нью-йоркском льду, уже 
среди нападающих. И его тоже выиграл хокке-
ист «Колорадо». Лидер «Рейнджерс» Артемий Па-
нарин отличился лишь в серии буллитов, а Вале-
рий Ничушкин открыл счет в матче, реализовав 
большинство. И благодаря этой шайбе — седьмой 
в семи встречах чемпионата — Ничушкин взо-
брался на верхушку обеих основных статистиче-
ских классификаций. В снайперской он лидирует 
вместе с еще одним россиянином Андреем Свеч-
никовым из «Каролина Харрикейнс», в бомбар-
дирской, набрав 12 баллов,— с Панариным, Дави-
дом Пастрняком из «Бостон Брюинс» и Йеспером 
Браттом из «Нью-Джерси Девилс».

Это уже бог знает какой по счету любопытный 
твист в насыщенной ими карьере Валерия Ни-
чушкина в НХЛ. Он пережил во время нее мно-
жество трансформаций. В НХЛ — в клуб «Дал-
лас Старс» — Ничушкин попал в 2013 году, успев 
в совсем юном возрасте стать звездой КХЛ, а по 
ходу дебютного сезона в лиге его даже взяли на 
Олимпийские игры в Сочи, хотя с выбором класс-

ных нападающих сборная России не испытыва-
ла проблем и в то время. Но расцвести в «Далласе» 
у него так и не вышло, и, чувствуя, что что-то идет 
не так, Валерий Ничушкин даже на пару сезонов 
уехал «перезагружаться» в родную лигу — в ЦСКА. 
В НХЛ он вернулся в 2018 году, чтобы вскоре прев-
ратиться в героя не слишком-то лестных мемов. 
Играя за «Даллас», Ничушкин умудрился в 57 под-
ряд матчах не забросить ни одной шайбы.

Казалось, на этом с американской мечтой мож-
но смело прощаться. Однако Валерий Ничушкин 
наперекор обстоятельствам решил продолжать по-

пытки покорить НХЛ и подписал скромнейший — 
на $850 тыс. в год — контракт с «Колорадо», как раз 
формировавшим заявку под будущий штурм Куб-
ка Стэнли и отчего-то поверившим в неудачника.

Риск окупился. Через некоторое время Вале-
рий Ничушкин уже был надежным форвардом 
третьего звена клуба, который и очки набирает, 
и от оборонительной работы никогда не отлыни-
вает. Не звезда, но важный элемент основы. В этом 
статусе он провел и «золотой» сезон «Колорадо», 
который без девяти голов Ничушкина в play-off, 
без его умения легко адаптироваться к любым 
партнерам, к стилистике любого звена вряд ли 
добрался бы до Кубка Стэнли. Вклад в успех на-
падающего денверский менеджмент оценил пер-
вым в его жизни по-настоящему крупным кон-
трактом — на восемь лет и $49 млн. А сам Валерий 
Ничушкин сейчас доказывает, что и с этой сдел-
кой «Колорадо» нисколько не прогадал.

В текущем чемпионате с Ничушкиным проис-
ходит новое преображение — из высококлассного 
работяги в звезду уже абсолютно полноценную, та-
кую же, как ярчайшие денверские знаменитости — 
Нейтан Маккиннон, Кейл Макар, Микко Рантанен. 
Россиянин, избавив поклонников «Колорадо» от 
тревог, связанных с летним бегством в «Калгари 
Флеймс» бомбардира Назема Кадри, играет в режи-
ме монстра, у которого просто не бывает плохих 
дней и который эффективно использует подарен-
ное ему огромное для форвардов игровое время — 
больше 20 минут в среднем за матч. То есть игра-
ет примерно так, как должен был играть лет семь 
назад, если бы сразу реализовал свой потенциал. 
Но задержка с его реализацией только добавляет 
исключительности биографии Ничушкина.

Алексей Доспехов

НХЛ

Бомбардир замедленного действия
Валерий Ничушкин взобрался на верхушку  
главных статистических рейтингов

Швейцарская команда «Форму-
лы-1» Sauber, в последние годы 
выступающая в чемпионате ми-
ра под брендом Alfa Romeo, офи-
циально подтвердила, что ее но-
вым партнером и совладельцем 
станет Audi — бренд Volkswagen 
Group. Сделка предполагает, что 
Audi станет владельцем крупного 
пакета акций «конюшни». Сотруд-
ничество компаний даст первые 
плоды не ранее 2026 года, когда 
в «Формуле-1» вступит в силу но-
вый регламент. Как бы то ни бы-
ло, появление у Sauber столь со-
лидного партнера дает команде 
возможность вырваться из тря-
сины середняков.

среду команда «Формулы-1» 
Sauber, с 2018 года выступающая 
под названием Alfa Romeo (контракт 
истекает по завершении сезона 2023 
года), официально подтвердила, что 
ее новым партнером станет Audi — 
один из брендов концерна Volkswa-
gen. В заявлении команды отмечает-
ся, что Audi будет не просто постав-
щиком силовых установок, а ста-
нет совладельцем команды. Детали, 
в частности, относительно доли, ко-
торую получит в свое распоряжение 
Audi, не приводятся (ряд источников 
полагает, что речь идет о 50%). Одна-
ко в заявлении Sauber отмечается, что 
для компании «стать официальной 
командой Audi не только честь, но 
и большая ответственность». «Это луч-
шая возможность обеспечить буду-
щее, и мы полностью уверены в том, 
что сможем помочь Audi достичь по-
ставленных в „Формуле-1“ целей»,— 
говорится в сообщении Sauber. То 
есть речь идет не о некоем титульном 
спонсорском контракте, как в случае 
с Alfa Romeo, а о полноценной пере-
даче значительной части контроля 
над делами команды новому инвес-
тору. Отметим, что сам по себе при-
ход Audi в «Формулу-1» свежей ново-
стью не является. Компания объяви-
ла об этом еще в августе. Другое дело, 
что ранее ни разу официально не на-
зывался партнер немецкого бренда.

Сотрудничество с Audi, весьма ве-
роятно, позволит Sauber выбраться 
из трясины середняков чемпионата. 

На данный момент Alfa Romeo идет 
в Кубке конструкторов шестой (все-
го в первенстве выступает десять ко-
манд), но вполне вероятно, что по ито-
гам чемпионата опустится на седьмое 
место — от Aston Martin швейцарцев 
отделяет всего одно очко.

Шансы на преображение Sauber 
в заметную силу в «Формуле-1» пред-
ставляются вполне заметными с уче-
том того, что именно в 2026 году, когда 
случится полноценное появление Au-
di в «Формуле-1», серию ждет очеред-
ная мощная реформа технического 
регламента. Наиболее важными ее па-
раметрами станут введение ограниче-
ний бюджетов на разработку моторов 
(не более $95 млн в период до 2025 го-
да и не более $130 млн в 2026-м), а так-
же переход на синтетическое топли-
во, производством которого займет-
ся крупнейшая нефтяная компания 
мира Aramco. Речь, грубо говоря, идет 
о том, чтобы извлечь углерод из возду-
ха, водород из воды, затем все это вол-
шебным образом смешать и на выхо-
де после ряда химических реакций 
получить все то же топливо на основе 
углеводородов. В Audi отмечали, что 
только после того, как Международ-
ная автомобильная федерация (FIA) 
утвердила решение о переходе к по-
литике углеродной нейтральности, 
компания приняла окончательное 
решение идти в «Формулу-1».

Интересно, впрочем, что у Saub-
er уже был опыт тесного сотрудни-
чества с топовым немецким автомо-
бильным концерном. В 2006–2010 го-
дах совладельцем команды выступа-
ла компания BMW. Особыми успеха-
ми, однако, это сотрудничество не за-
помнилось. Хотя формально в 2007 
году BMW Sauber была второй в Куб-
ке конструкторов, но только потому, 
что McLaren в том сезоне был лишен 
всех очков за кражу конфиденциаль-
ных данных у Ferrari.

Одновременно с Audi в «Форму-
лу-1» планировал войти и другой 
бренд Volkswagen — Porsche, однако 
переговоры компании с Red Bull успе-
хом не увенчались. Впрочем, соглас-
но сведениям издания Motorsport, 
Porsche не оставляет надежды все-та-
ки пробиться в серию и ведет перего-
воры о приобретении половины ко-
манды Williams.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Швейцарцы 
пересядут на Audi
Команда Sauber официально 
подтвердила сотрудничество 
с брендом

Начало разгрому 
«Виктории» положил 
полузащитник «Интера» 
Генрих Мхитарян (в центре) 
ФОТО MARCIO MACHADO / EURASIA 
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Шайба, заброшенная форвардом 
«Колорадо» Валерием Ничушкиным 
(№13) в ворота «Нью-Йорк 
Рейнджерс», подняла его на верхушку 
бомбардирского и снайперского 
списков чемпионата НХЛ  
ФОТО ADAM HUNGER / AP

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Валерий Ничушкин («Колорадо») 7 7 5 12

2. Давид Пастрняк («Бостон») 7 5 7 12

3. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 7 4 8 12

4. Джеспер Брэтт («Нью-Джерси») 7 3 9 12

5. Сидни Кросби («Питсбург») 7 4 7 11

6. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 6 3 8 11

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Андрей Свечников («Каролина») 6 7

2–3. Валерий Ничушкин («Колорадо») 7 7

2–3. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 7 7

4. Алекс Так («Буффало») 6 6

Групповой этап. Пятый тур

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Группа B. «Брюгге» (Бельгия)—«Порту» (Португалия) 
0:4 (Тареми, 33, 70; Эванилсон, 57; Эустакиу, 60).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Брюгге» 5 3 1 1 7:4 10

2. «Порту» 5 3 0 2 10:6 9

3. «Атлетико» 4 1 1 2 2:5 4

4. «Байер» 4 1 0 3 2:6 3

Матч «Атлетико» (Испания)—«Байер» (Германия) 
завершился после подписания номера в печать. 

01.11. «Байер»—«Брюгге», «Порту»—«Атлетико».

Группа C. «Интер» (Италия)—«Виктория» 
(Чехия, Пльзень) 4:0 (Мхитарян, 35; Джеко, 42, 46; 
Лукаку, 87).

 И В Н П М О
1. «Бавария» 4 4 0 0 13:2 12

2. «Интер» 5 3 1 1 10:5 10

3. «Барселона» 4 1 1 2 8:7 4

4. «Виктория» 5 0 0 5 3:20 0

Матч «Барселона»—«Бавария» завершился после 
подписания номера в печать.

01.11: «Бавария»—«Интер», «Виктория»—
«Барселона».

Группа E. «Ред Булл Зальцбург» (Австрия)—«Челси» 
(Англия) 1:2 (Адаму, 49 — Ковачич, 23; Хаверц, 
64). «Динамо» (Хорватия)—«Милан» (Италия) 0:4 
(Габбиа, 39; Леан, 49; Жиру, 59 (пен.); Любичич, 69 
(автогол)).

 И В Н П М О
1. «Челси» 5 3 1 1 8:3 10

2. «Милан» 5 2 1 2 8:7 7

3. «Зальцбург» 5 1 3 1 5:5 6

4. «Динамо» 5 1 1 3 3:9 4

02.11: «Милан»—«Зальцбург», «Челси»—«Динамо».

Группа F. «РБ Лейпциг» (Германия)—«Реал» 
(Испания) 3:2 (Гвардиол, 13; Нкунку, 18; Вернер, 
81 — Винисиус, 44; Родриго, 90+4 (пен.)). «Селтик» 
(Шотландия)—«Шахтер» (Украина) 1:1 (Якумакис, 
34 — Мудрик, 58).

 И В Н П М О
1. «Реал» 5 3 1 1 10:5 10

2. «Лейпциг» 5 3 0 2 9:9 9

3. «Шахтер» 5 1 3 1 8:6 6

4. «Селтик» 5 0 2 3 3:10 2

02.11. «Реал»—«Селтик», «Шахтер»—«Лейпциг».

Группа G. «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—
«Манчестер Сити» (Англия) 0:0. «Севилья» 
(Испания)—«Копенгаген» (Дания) 3:0 (Эн-Несири, 
61; Иско, 88; Монтьель, 90+2).

 И В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 5 3 2 0 11:1 11

2. «Боруссия» 5 2 2 1 9:4 8

3. «Севилья» 5 1 2 2 5:9 5

4. «Копенгаген» 5 0 2 3 0:11 2

02.11: «Манчестер Сити»—«Севилья», «Копенгаген»—
«Боруссия».

Группа H. ПСЖ (Франция)—«Маккаби» (Израиль, 
Хайфа) 7:2 (Месси, 19, 44; Мбаппе, 32, 64; Неймар, 
35; Гольдберг, 67 (автогол); Солер, 84 — Сек, 38, 
50). «Бенфика» (Португалия)—«Ювентус» (Италия) 
4:3 (Антониу Силва, 17; Жуан Мариу, 28 (пен.); 
Рафаэл Силва, 35, 50 — Кин, 21; Милик, 77; Мак-
кенни, 79).

 И В Н П М О
1. ПСЖ 5 3 2 0 14:6 11

2. «Бенфика» 5 3 2 0 10:6 11

3. «Ювентус» 5 1 0 4 8:11 3

4. «Маккаби» 5 1 0 4 6:15 3

02.11. «Ювентус»—ПСЖ, «Маккаби»—«Бенфика».
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